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MAIS DE 42 MIL ASSINATURAS
O movimento de coleta de assinaturas tem tido ampla adesão da população, que tem defendido tanto uma universidade federal na
cidade e também se posicionado contrária ao corte de verbas da educação, de acordo com campanha da deputada Bebel (PT). A9

fundação da APAE, da qual foi o
primeiro presidente. Tantas déca-
das atrás, Toninho, à sua manei-
ra, já via a necessidade da inclu-
são, da diversidade e da oportuni-
dade, sobretudo às pessoas com
Síndrome de Down. Também foi um
grande incentivador deste matuti-
no, A Tribuna, fundada há quase
50 anos. Foi dele o projeto de lei,
no início dos anos 2000, que con-
cedeu Título de Cidadão Piracica-
bano ao diretor de A Tribuna, Eval-
do Vicente – honraria que, como
vereador, Toninho só concedeu a
Aldano Benetton Filho, proprietá-
rio da Monte Alegre Turismo, e, in
memoriam, a Luiz de Queiroz e
Mário Dedini. Em respeito à me-
mória de Faganello, o querido To-
ninho Marchiori — como era co-
nhecido em toda Piracicaba —, o
Capiau não publica notas hoje. O
momento é de respeito e de luto e
de guardar a memória de quem foi
um dos grandes da Política local.

LUTO
O querido Toninho Faganello

se foi. Faleceu ontem (5) aqui nesta
cidade que tanto amava e que aju-
dou a construir. Ex-vereador e ex-
prefeito – substituiu interinamen-
te a Adilson Maluf na década de
80 —, foi um político que soube,
como poucos, dialogar profunda-
mente a partir da cultura caipira-
cicabana que este Capiau, idoso e
cansado — e hoje triste pelo faleci-
mento de um amigo —, tanto se
orgulha. Trabalhou desde muito
cedo, aos 12 anos, com o também
saudoso Luiz Marchiori – pai de
outro amigo que já se foi, Gilberto,
o Gibi – e foi um grande apoiar de
causas nobres, entre elas destaco a
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Câmara devolve R$ 9 milhões à Prefeitura
Valor corresponde a 16,72% do orçamento do Legislativo em 2023; presidente
vai sugerir que metade do montante seja aplicado em exames de ultrassom

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba deixou de gastar 1 a
cada 6 reais do dinheiro destina-
do para seu custeio em 2023, o
que resultou na devolução de R$
9.081.286,62 para os cofres da
Prefeitura. A economia represen-
ta 16,72% do total de R$ 54,3 mi-
lhões repassados ao Poder Legis-
lativo ao longo do ano passado,
em parcelas mensais tecnicamen-
te chamadas de “duodécimos”.

ABAIXO - Todas as des-
pesas da Câmara ficaram abai-
xo do que havia sido orçado. As
de pessoal e encargos sociais so-
maram R$ 33,5 milhões, 7,05%
menos que o estimado. Já ou-
tras despesas correntes (como
com material de consumo e ser-

viços terceirizados) alcançaram
R$ 10,1 milhões (29,57% abaixo
do orçado), enquanto as de ca-
pital ficaram em R$ 495 mil
(78,78% menores) e as transfe-
rências financeiras, em R$ 1,1
milhão (29,38% menores).

DUODÉCIMOS - Para
atender a empenhos que estavam
represados desde a pandemia, o
orçamento da Câmara em 2023
foi 25,12% maior do que os R$
43,4 milhões de 2022. As despe-
sas totais no período cresceram
8,81%, abaixo da alta que houve
no valor dos duodécimos repas-
sados, o que resultou na sobra de
16,72% e devolução dos R$
9.081.286,62 aos cofres da Pre-
feitura. Para 2024, o orçamento

aprovado para o custeio do Le-
gislativo é de R$ 57,3 milhões.

VALORES - “Antigamen-
te dizíamos ‘devolução de Or-
çamento’. Hoje se diz ‘devolu-
ção de valores’, porque, devido
às alterações que a lei teve, hoje
somos obrigados a receber o di-
nheiro e depois devolver. É uma
devolução do duodécimo não
utilizado para esse período”, es-
clarece José Alexandre Pereira,
chefe do Departamento Admi-
nistrativo e de Documentação.

O presidente da Câmara,
Wagner de Oliveira (Cidadania),
o Wagnão, destacou que o plane-
jamento de 2023 permitiu forne-
cer estrutura adequada para a
atuação dos vereadores e melho-

rar as condições de trabalho nos
gabinetes e departamentos, além
de possibilitar a implementação do
auxílio-saúde e o reajuste do vale-
refeição dos servidores. Wagnão
afirmou que encaminhará indica-
ção ao Executivo para que o go-
verno Luciano Almeida (PP) apli-
que o valor da segunda parcela
“especificamente para a realização
de exames de ultrassom na rede
municipal de saúde”. “Existe hoje
uma fila de espera de mais de 20
mil pessoas. Pediremos que a Pre-
feitura pegue esse valor, uma vez
que a Câmara não o usou, e bene-
ficie diretamente a sociedade pi-
racicabana, já que há uma deman-
da muito grande nessa área”, co-
mentou o presidente da Câmara.
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COMBATE À DENGUE
Por meio do Plano Municipal de Combate ao Aedes (PMCA), vinculado ao Centro de Controle de Zoonoses (CCZ) da
Secretaria Municipal de Saúde, acontecem hoje (6) mutirões e um arrastão contra o mosquito Aedes aegypti, passando por
diversas regiões. O trabalho integra as ações de prevenção da dengue, zika vírus e febre chikungunya em toda a cidade. A4

BRASILEIRO NO ‘GREY’S ANATOMY’
Um dos vencedores no Vo-
ice Arts Awards, o ator bra-
sileiro Eduardo Muniz inte-
grou o elenco da Grey’s
Anatomy, uma das séries
mais conceituadas do mun-
do. Ele destaca, a partir de
sua experiência, um olhar

de que o cinema estaduni-
dense está em mudança
em relação à inclusão e di-
versidade. “Os atores lati-
nos, brasileiros, aos pou-
cos, devagarinho, estão
conseguindo ganhar algum
espaço”, destaca. A6

Lívia Wippich

O Hyundai Creta — produzi-
do em Piracicaba — foi o líder em
vendas de SUVs no varejo do mer-
cado brasileiro em 2023 com
58.081 emplacamentos, conforme
os dados mais recentes da Fena-
brave (Federação Nacional da Dis-

tribuição de Veículos Automoto-
res). Nesta modalidade, são consi-
deradas as vendas para o consu-
midor final, sem os volumes comer-
cializados para empresas, como lo-
cadoras e frotas. Edição de do-
mingo (7), páginas A6 e A7.

Modelo Creta fabricado em Piracicaba é campeão de vendas
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Hyundai Creta é o SUV mais
vendido do Brasil em 2023
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Instituições previdenciárias na Idade Média

As corporações
de ofício medi-
 evais exerciam,

também, funções pre-
videnciárias. Cada
uma delas, além de ze-
lar para que o ofício
fosse bem exercido pe-
los seus membros, do
ponto de vista profis-
sional e técnico, tam-
bém se responsabiliza-
va pela assistência aos membros
que envelheciam ou ficavam do-
entes, e garantiam auxílios às fa-
mílias cujos chefes precisassem,
por qualquer motivo, ficar ausen-
tes por algum tempo, ou que pre-
cisassem suspender as atividades
profissionais por motivo de força
maior. Também era de responsa-
bilidade da corporação ajudar as
famílias de membros falecidos
que passassem por necessidades,
e garantir a educação, dentro do
próprio sistema corporativo, aos
órfãos filhos de seus membros, as-
segurando o pagamento das
quantias necessárias para que
fossem educados por outros mes-
tres habilitados e, assim, pu-
dessem adquirir na vida a mes-
ma condição do falecido pai.

Como tudo na Idade Mé-
dia, o funcionamento das cor-
porações era orgânico e profun-
damente consuetudinário. Ele
conciliava segurança com res-
ponsabilidade, ele garantia pro-
teção e dependência para seus
membros, sem impedir que go-
zassem de ampla margem de au-
tonomia individual. Mais uma
vez citemos Régine Pernoud, que
explica como funcionavam inter-
namente as corporações, e como
se equilibravam os direitos e os
deveres de seus membros:

"Todos os membros de um
mesmo ofício fazem obrigatoria-
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mente parte da corpo-
ração, mas nem todos,
bem entendido, desem-
penham aí o mesmo pa-
pel: a hierarquia vai dos
aprendizes aos mestres-
jurados, que formam o
conselho superior do
ofício. Habitualmente
distinguimos aí três
graus: aprendiz, com-
panheiro ou servente de

ofício e mestre; mas isto não per-
tence ao período medieval, duran-
te o qual, até por meados do sécu-
lo XIV, se pode, na maior parte
dos ofícios, passar a mestre logo
que terminada a aprendizagem.
(...) O aprendiz está ligado ao mes-
tre por um contrato de aprendiza-
gem (...) que comporta obrigações
para as duas partes; para o mes-
tre, a de formar o aluno no ofício,
de lhe assegurar a casa e o susten-
to, sendo proporcionado o paga-
mento pelos pais das despesas de
aprendizagem; para o aprendiz, a
obediência ao mestre e a aplicação
ao trabalho. Encontramos, trans-
posta para o artesanato, a dupla
noção de fidelidade-proteção que
une o senhor ao vassalo ou ao ren-
deiro. Mas como, aqui, uma das
partes do contrato é uma criança
de doze a catorze anos, são em-
pregues todos os cuidados para re-
forçar a proteção de que deve go-
zar, e enquanto se manifesta toda
a indulgência para as faltas, as le-
viandades, mesmo até as vadia-
gens do aprendiz, os deveres do
mestre são severamente precisa-
dos: não pode receber senão um
aprendiz de cada vez, para que o
ensino seja frutuoso e para que
não possa explorar os alunos, des-
carregando sobre eles uma parte
do trabalho; não pode encarregar-
se deste aprendiz senão depois de
ter exercido a mestria durante um

ano, pelo menos, para que possa
dar-se conta das suas capacida-
des técnicas e morais. (...) Os mes-
tres estão submetidos a um direi-
to de visita detido pelos jurados
da corporação, que vêm ao domi-
cílio examinar a forma como o
aprendiz é alimentado, iniciado no
ofício e tratado de maneira geral.
O mestre tem para com ele os de-
veres e os encargos de um pai e
deve entre outras coisas velar pela
sua conduta e pelo seu comporta-
mento moral; em contrapartida,
o aprendiz deve-lhe respeito e obe-
diência, mas vai-se ao ponto de fa-
vorecer por parte deste uma certa
independência: no caso de um
aprendiz sair de casa do mestre,
este deve esperar um ano até po-
der receber outro, e durante todo
esse ano é obrigado a receber o
fugitivo se ele voltar - isto para que
todas as garantias estejam do lado
mais fraco, não do mais forte.

"Para passar a mestre, é pre-
ciso ter terminado o tempo de
aprendizagem; este tempo varia
conforme os ofícios, como é nor-
mal, e dura em geral de três a cin-
co anos; é provável que então o
futuro mestre devesse fazer prova
da sua habilidade face aos jura-
dos da corporação, o que está na
origem da obra-prima, cujas con-
dições irão complicar-se no decor-
rer dos séculos; além disso, deve
pagar uma taxa, aliás mínima (de
3 a 5 soldos em geral) como sua

cotização para a confraria do
corpo do ofício; finalmente, em
alguns ofícios, cuja solvabilida-
de o mercador é obrigado a jus-
tificar, é exigido o pagamento de
uma caução. Tais são as condi-
ções da mestria durante o perío-
do medieval propriamente dito;
por volta do século XIV, as cor-
porações, até aí independentes
na sua maior parte, começam a
ser ligadas ao poder central e o
acesso à mestria torna-se mais
difícil. (Luz sobre a Idade Mé-
dia. Mem Martins: Publicações
Europa-América, 1997, p. 58)

É interessante notar, nesse
texto de Régine Pernoud que aca-
bamos de ver, o paralelismo en-
tre o sistema feudal e o sistema
corporativo: em ambos se dava a
mesma relação de fidelidade-pro-
teção. Assim como o senhor feu-
dal podia contar com a fidelida-
de do seu vassalo ou do recomen-
dado que se colocava em suas
mãos, mas tinha a obrigação de
protegê-los em todas as circuns-
tâncias, assim também o mestre
era servido pelo aprendiz que re-
cebia em sua oficina, mas tinha
graves obrigações em relação a ele.

Quem não toma em consi-
deração essa vinculação profun-
da entre partes socialmente dis-
tintas e hierarquizada não com-
preende (e não pode compreen-
der) o que foi a Idade Média.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Razões para crer
em um feliz 2024!
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Professora Bebel

OBrasil fechou o
ano de 2023
como a nona

economia do mundo,
ultrapassando países
como México e Canadá,
e recuperou seu papel de
destaque no cenário in-
ternacional, tanto no
que se refere à questão do meio
ambiente e mudança climática,
como em relação à geopolítica. Sob
a liderança do presidente Lula,
nosso país voltou a ser convida-
do para as reuniões do G 20, do
G 8 e outros espaços nos quais se
definem os destinos do planeta.

O Brasil ocupa a presidência
do G 20, que reúne as vinte econo-
mias mais importantes do planeta,
a presidência temporária do Mer-
cosul e a presidência do Banco do
BRICS, por meio da ex-presidenta
da República, Dilma Rousseff. Em
2023, ocupou a presidência do Con-
selho de Segurança da ONU em
plena crise envolvendo Israel e Ha-
mas. Além dessas funções de des-
taque, com apenas um ano de go-
verno Lula, o Brasil sediará em de-
zembro de 2024 a reunião do G 20
e, em novembro de 2025, a COP-
30, a mais importante conferência
sobre o clima, em Belém(PA). Não
nos esqueçamos que o Brasil deu
exemplo ao mundo, repatriando
mais de 15 mil brasileiros da Faixa
de Gaza e Cisjordânia, sem ne-
nhum custo para essas pessoas.

Terminamos o ano também
com índices expressivos de recupe-
ração da economia do país. Alguns
dados: a inflação (IPCA) chegou a
4,68% acumulado, contra 5,62%
em janeiro de 2023.  Os alimentos
estão mais baratos. Exemplos: car-
nes (queda de 9,4%) e para os vege-
tais (queda de 6,8%). Em janeiro
de 2023, o Dólar era a vendido a
R$ 5,25 chegando a R$ 4,90 em
dezembro. Em 2024 o salário mí-
nimo será de R$ 1.412,00, com au-
mento de R$ 41,00 acima da in-
flação. O PIB do Brasil foi o que
teve o sexto maior crescimento em
2023, chegando a 2,92%, quando
a previsão do "mercado" era de
apenas 0,80% em janeiro. O Bra-
sil recebeu entre R$ 80 bilhões e
R$ 105 bilhões de investimentos
diretos em 2023, contra uma pre-
visão inicial de R$ 60 bilhões. É o
segundo país neste quesito, atrás
apenas dos Estados Unidos.

O emprego está em alta, com
taxa líquida de desemprego em
7,5%, a menor desde o início de
2015. Terminamos 2023 também
com recorde na bolsa de valores. O
índice Ibovespa fechou o ano com
valorização de 22,28%, batendo
recordes históricos durante o ano
e demonstrando confiança dos in-
vestidores na economia do país.
Não posso deixar também de men-
cionar a aprovação da reforma tri-
butária, após 30 anos de debates.
A proposta coordenada pelo minis-
tro da Fazenda, Fernando Had-
dad, inicia um processo de rever-
são da política fiscal regressiva, que
sempre penaliza a classe trabalha-
dora com cargas tributárias des-
proporcionais em relação à sua ren-
da. A reforma só surtirá plenos efei-
tos em dez anos, mas estará em
curso, fazendo com que as cama-
das mais abastadas arquem com
as parcelas maiores de financia-
mento das políticas públicas, pa-
gando impostos sobre bens, lu-
cros, heranças até então isentos.

Não quero com
isso dizer que os pro-
blemas do Brasil es-
tão resolvidos. Longe
disso. Existem proble-
mas estruturais que
levarão muitos anos
para serem equacio-
nados. Entretanto, é
necessário que as po-
líticas públicas cami-

nhem nessa perspectiva, sem
serem interrompidas por golpes,
como o de 2016, ou por gover-
nos que desmontem o Estado e
privatizem serviços e empresas
públicas para privilegiar grupos
econômicos nacionais e estran-
geiros em detrimento das neces-
sidades e dos direitos do povo.

No campo da Educação,
conseguimos algumas vitórias
importantes em 2023. Primeiro,
conseguimos retirar o FUNDEB
(Fundo de Desenvolvimento da
Educação Básica e Valorização
dos Profissionais da Educação)
dos limites do arcabouço fiscal.
Em segundo lugar, o Governo
Lula anunciou a ampliação dos
Institutos Federais e das Univer-
sidades Federais - e aqui se se
insere a nossa luta por uma Uni-
versidade Federal no Campus
Taquaral da UNIMEP, em Pira-
cicaba. Em terceiro lugar, fui a
Brasília, em dezembro, partici-
par da luta que conseguiu adiar
para 2024 a votação do parecer
do deputada federal Mendonça
Filho que quer manter a refor-
ma do ensino médio (MP 746/
2022), desfigurando o projeto de
ensino médio enviado pelo Go-
verno à Câmara dos Deputados.

Em São Paulo, atuei firme-
mente na Comissão de Constitui-
ção e Justiça e consegui, junta-
mente com outros deputados da
oposição, adiar para 2024 a tra-
mitação da PEC 9/2023, do go-
vernador Tarcísio de Freitas, que
quer cortar R$ 10 bilhões da Edu-
cação, reduzindo de 30% para
25% a dotação orçamentária para
o setor. Não podemos permitir. Por
isso, peço a você, leitor, leitora, que
nos ajude a coletar 300 mil assi-
naturas de eleitores na PEC de ini-
ciativa popular para manter os
30% da Educação. Você encontra
a nossa PEC nas subsedes da
APEOESP e em postos de coleta.

Estou otimista com o Brasil e
estou disposta a lutar com muito
mais vigor no Estado de São Pau-
lo contra os ataques do governo
bolsonarista de Tarcísio de Frei-
tas contra a Educação e seus pro-
fissionais, contra os serviços pú-
blicos e os direitos da população.
Sobretudo, estou disposta e ani-
mada para cuidar ainda mais de
nossa querida Piracicaba, que pre-
cisa e merece ter um projeto de
desenvolvimento à altura de sua
importância econômica, social e
cultural e das necessidades de sua
querida e trabalhadora população.

Desejo a todas e a todos, mais
uma vez, um Feliz e próspero 2024.

———
Professora Bebel, depu-
tada estadual, segunda
presidenta da Apeoesp
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Aldo Nunes

"Segredo é algo
 que contamos
 para todo mun-

do, assim serão mais
pessoas que o ajuda-
rão a guarda-lo".

O ano novo já co-
meçou e com ele: os
mesmos vícios de ou-
trora; as mesmas sandices; os
mesmos hábitos antigos que se fi-
xaram em nossa mente e que se-

rão difíceis de serem
abortados se nem, ain-
da, estamos preparados
para tal. Já disse no ar-
tigo da semana passada
que o ano novo é uma
convenção mundial e
este ano iniciante de 2024
é um ano bissexto e o mês
de fevereiro tem 29 dias.

Ano "bissexto" é
um ano com 366 dias de 24 horas
cada um. Ano "bissexto", portan-
to, é um ano que pela matemática,

acontece a cada 4 anos para que
possamos  acertar o relógio mun-
dial, separando o dia da noite, haja
vista que durante o ano, a luz so-
lar, considerando o movimento de
rotação do nosso planeta ao redor
do Sol e que o sol, por sua vez, tem
sua movimentação no "Cosmo" ou
"Universo" (conjunto de todos os
astros existentes no espaço side-
ral) o dia aqui na Terra tem exata-
mente 23 horas, 56 minutos e 4
segundos ou seja: 4 segundos +
56 minutos + 23 horas = 24 horas.
O nosso planeta Terra, roda sobre
seu eixo imaginário (Norte e Sul)
a uma velocidade de 1.674 km/h e
nós não percebemos esse giro cujo
sentido é de Oeste para Leste, don-
de se convencionou no Congresso

Internacional de Washington no
ano de 1.888 do centro do globo
celeste que como um meridiano
(metade do globo terrestre visto do
globo terrestre como também uma
linha imaginária à linha do equa-
dor, para contagem da hora mun-
dial, foi estabelecido em Greenwi-
ch na Inglaterra com 365 graus.

Realmente o ano bissexto é um
ano diferenciado dos demais anos
por ser ele no qual costumeiramen-
te se diz que ano bissexto é um
ano mais comprido com 366 dias.

Isso posto, o nosso Brasil
nesse Congresso de 1.888, foi
dividido em 4 fusos horários:  o
1º com 2 horas de atraso vai da
Ilha de Fernando de Noronha
até o litoral de Pernambuco; o
2º com 3 horas, do litoral de
Pernambuco até Mato Grosso;
3º com 4 horas, de Mato Grosso
até o Acre; 4º com 5 horas,
abrange o Estado do Acre. A di-
ferença horária, portanto, entre
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Luiz Carlos Motta

Tenho reforçado,
em muitos mo-
mentos, que o

Orçamento aprovado
no final de dezembro
de 2023 não é do Con-
gresso - e tampouco
do Governo. Na ver-
dade, ele é uma peça
complexa integrada por um
grande número de contribuições
da sociedade brasileira e, justa-
mente por ser complexa, está em
constante transformação e
adaptação às novas realidades.

Onze dias após sua histórica
promulgação no Congresso Nacio-
nal, em 22 de dezembro, a Lei de
Diretrizes Orçamentárias (LDO) de
2024 foi sancionada, com vetos, pelo
Executivo. Os detalhes da sanção
estão no Diário Oficial de 2 de ja-
neiro de 2024.  Os vetos dizem res-
peito ao calendário de emendas par-
lamentares, aos pagamentos obri-
gatórios dessas emendas, a alguns
projetos de financiamento por par-
te do governo federal, entre outros.

O Congresso deve continu-
ar ouvindo o Governo e, além
disso, debater e dialogar sobre
a derrubada dos vetos. Há sem-
pre muitos questionamentos so-
bre o pagamento das emendas

parlamentares. A ma-
nutenção do calendário
aprovado pelo Congres-
so torna mais transpa-
rente e eficaz o proces-
so de execução dessas
emendas e deixa o tema
menos controverso.

Como se observa, o
debate continua e deve
ganhar força no retor-

no das atividades parlamentares,
com a eleição das Presidências da
Câmara Federal, do Senado e das
negociações para a formação das
Comissões, inclusive a nova Co-
missão Mista do Orçamento
(CMO), já a partir de fevereiro.
Um dado curioso é que, tradicio-
nalmente, a nova CMO, em fun-
ção de sua importância estratégi-
ca, é a última a ser anunciada pe-
las duas Casas, até mesmo depois
da formação da tradicional, e
também cobiçada, Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ).

CONQUISTAS - Aproveito
a oportunidade da sua atenção, na
leitura desse artigo, para reforçar
a importância da garantia dos itens
do Orçamento que corresponderão
aos anseios e às necessidades do
povo brasileiro, com destaque para
as conquistas sociais. Minha atua-
ção como relator do Orçamento foi
fundamental para assegurar recur-

2024 e o novo Orçamento

sos para áreas como infraestrutu-
ra, educação e saúde. Consegui-
mos um aumento de R$ 15 bilhões
nos recursos para investimentos,
o que vai ajudar a melhorar a qua-
lidade de vida da população.

A recomposição do piso
constitucional da saúde foi ou-
tro marco deste Orçamento.
Graças à contribuição de R$ 2,6
bilhões em emendas parlamen-
tares, conseguimos assegurar o
mínimo constitucional para a
saúde, um setor vital para o bem-
estar de todos os brasileiros.

O Congresso também incre-
mentou em mais de R$ 70 milhões
os recursos para pesquisa, ciência
e tecnologia, com destaque para a
EMBRAPA, vital para o desenvol-
vimento do nosso agronegócio.

No campo do mercado de car-
bono, há um tópico cada vez mais
relevante nas discussões sobre
mudanças climáticas. Contribuí-
mos de forma substancial para o
desenvolvimento de métricas e
modelos de balanço de carbono, um
passo importante para a sustenta-
bilidade da agricultura brasileira.

TALENTOS - Outro ponto
a ser destacado é o cuidado com
nossos talentos, por meio da cri-
ação da Ação destinada às Al-
tas Habilidades e Superdotação.
Esta ação visa não somente cri-
anças e jovens superdotados,
mas também suas famílias, reco-
nhecendo e investindo em nosso
capital humano mais precioso.

A causa animal também rece-
berá atenção especial em 2024.
Políticas e programas de proteção
e defesa animal, incluindo aten-
ção veterinária e controle popula-
cional de cães e gatos, foram
contempladas em atendimento à
demanda da sociedade civil.

Não podemos abrir mão
desses avanços. Sou otimista em
relação aos resultados de todos
esses esforços em benefício da
população brasileira. Indepen-
dentemente dos rumos dos no-
vos debates, o importante é que
o País avançou e continuará
avançando para transformar em
realidade o que foi aprovado.

Continuaremos vigilantes
para assegurar essas conquistas!

———
L u i z  C a r l o s  M o t t a ,
presidente da Feco-
merciários, da CNTC e
deputado federal (PL/
SP), relator da CMO

Brasil e Greenwich na Inglater-
ra é 9 horas, aproximadamente.

As notícias desta semana
que ora finda, da primeira se-
mana do ano de 2024 com ter-
remoto no Japão e do Airbus
batendo em avião que levaria
ajuda às vítimas do terremoto;
Guerra na faixa de Gaza; aqui
no Brasil helicópteros: um cain-
do e outro desaparecendo, não di-
minui a minha preocupação com
a climatologia mundial como dis-
se o no início de deste artigo: "os
vícios de outrora"? Será que não
vamos ter um ano de 2024 feliz?

Esperançoso de que possamos
(todos nós) fazer alguma coisa em
prol do bem estar de todos, ressal-
to aqui o que nos disse Giordando
Bruno, teólogo, filósofo, escritor,
matemático, poeta, teórico de cos-
mologia, ocultista emérito e frade
dominicano italiano condenado a
morte na fogueira pela inquisição,
nascido em 1.548 na, Itália e fale-

cido em 1600, também na Itália:
"O Universo é, pois, um único, in-
finito imóvel... Não gerado, pois
outro ser não há que o possa dese-
jar ou esperar; ele mesmo possui
todo o ser. E não perece, pois não
há outro no qual possa transfor-
mar-se; ele mesmo é tudo. Pergun-
tar-me-eis: então por que se modi-
ficam as coisas? ... E eu respondo
dizendo que qualquer transfor-
mação tende, não para outro ser,
mas para outro modo de ser".

Que assim seja o ano de
2024: carregado de amor, paz
u s a n d o  o  n o s s o  t a t o  p a r a
abraçar e sentir todos aque-
les que verdadeira amamos.

———
Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, Ad-
vogado, Auditor Fiscal de
Rendas do Governo do
Estado de São Paulo, apo-
sentado. Email: audus
consultoria@gmail.com
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TENSÃO
Se não bastasse a crise no

futebol brasileiro dentro do cam-
po, eis o caos também se consoli-
dando do lado de fora. Depois
da justiça carioca afastar o inex-
pressivo Ednaldo Rodrigues da
presidência da CBF, o STF o re-
conduziu ao cargo máximo da
entidade. Azar demais. Revés que
insiste em não acabar. Com Ed-
naldo Rodrigues (e Fernando Di-
niz), a Seleção Brasileira se afun-
dou nas eliminatórias.  A próxi-
ma semana (provavelmente dia
8) será decisiva:  a FIFA enviará
observadores ao Brasil com a mis-

são de saber o que realmente está
acontecendo com o nosso fute-
bol. Passou da hora de colocar a
casa em ordem. A Seleção Brasi-
leira é um patrimônio cada vez
mais um brinquedo de luxo nas
mãos de quem nada, absoluta-
mente nada, entende da matéria.

PONTO FINAL
Eleição municipal pode

(novamente) mudar radical-
mente a composição da Câma-
ra de Vereadores em Piraci-
caba. Se existe descontenta-
mento com o executivo, com o
legislativo não é diferente.

Euclidia Fioravante

Oano de 2023 foi
palco de inicia-
tivas proativas

voltadas para assegu-
rar os direitos funda-
mentais de diversos
grupos sociais, abran-
gendo crianças, jo-
vens, idosos, pessoas
em situação de rua, pessoas com
deficiência e mulheres vítimas de
violência doméstica. A equipe de
gestão da Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads) desempenhou um
papel crucial nesse cenário, con-
duzindo ações que resultaram em
milhares de pessoas atendidas
nos serviços socioassistenciais.

Na esfera da reestrutura-
ção administrativa, merece des-
taque a implementação dos se-
tores de Vigilância Socioassis-
tencial e Gestão do Trabalho,
abrangendo o Núcleo Educação
Permanente, inseridos na re-
cém-criada Superintendência da
Gestão do SUAS. Além disso, a
criação da Superintendência do
Desenvolvimento Social incor-
porou as Coordenadorias de Se-
gurança Alimentar, Direitos
Humanos e Inclusão Produtiva.

Essas implementa-
ções impulsionaram o
desenvolvimento da
gestão, proporcionan-
do maior efetividade
no monitoramento e
avaliação dos serviços
socioassistenciais. Des-
taca-se, principalmen-
te, o impacto no plane-
jamento e execução de

ações intersetoriais, incluindo a
inovadora implementação do Co-
mitê de Proteção e Atendimento
a Migrantes e Refugiados, as ini-
ciativas de educação alimentar e
nutricional para beneficiários de
auxílio com alimentos, e diver-
sas oportunidades de qualifica-
ção profissional para inclusão so-
cioprodutiva de pessoas em situ-
ação de vulnerabilidade social.

As campanhas de combate
ao preconceito e as ações de edu-
cação permanente, envolvendo
todos os trabalhadores do Siste-
ma Único da Assistência Social
(Suas), complementaram e fortale-
ceram essas iniciativas inovadoras.

Destaco, também, o signifi-
cativo reordenamento do Servi-
ço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos, agora ofe-
recido em oito unidades de Cen-
tros de Convivência Intergera-
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Socioassistenciais: inovação nos serviços marca ano de 23

cional, impactando positiva-
mente a vida de aproximada-
mente 1.075 crianças e adoles-
centes, além de 362 pessoas
adultas e 673 pessoas idosas,
com idade superior a 60 anos.

A implementação do Pro-
grama de Habilitação e Reabili-
tação para pessoas com defici-
ência no âmbito da Proteção
Social Básica foi uma inovação
que trouxe resultados altamen-
te positivos no que diz respeito
a criação de redes de apoio para
as famílias e eliminação das bar-
reiras de participação social,
refletidos na expressiva partici-
pação de mais de 400 pessoas
no evento Virada Inclusiva.

A Assistência Social no mu-
nicípio vive um período de pleno
desenvolvimento, proporcionan-
do proteção, atendimento espe-
cializado e garantia de direitos
para enfrentar desigualdades so-

cioterritoriais e promover a uni-
versalização dos direitos sociais.
Esse progresso é resultado do es-
forço coletivo da equipe de ges-
tão da Smads, envolvendo todos
os trabalhadores do Suas que
compõem a rede municipal.

Expresso meu orgulho em
fazer parte dessa rede, compos-
ta por servidores públicos e pro-
fissionais de organizações da so-
ciedade civil, verdadeiros agen-
tes de transformação. As deman-
das e desafios são muitos, mas é
inspirador ver como cada traba-
lhador do Suas enfrenta obstá-
culos com profissionalismo, sen-
sibilidade e resiliência, guiando
caminhos e oferecendo oportu-
nidades a quem mais precisa.

Desejo e atuo para que a so-
ciedade piracicabana reconheça
esse esforço coletivo e o impacto
positivo desses trabalhadores na
vida daqueles que se beneficiam
do SUAS no município. Estamos
prontos e motivados para contri-
buir com a redução da pobreza e
das desigualdades sociais em
2024. Que venha o novo ano!

———
Euclidia Fioravante,
secretária municipal
de Assistência e De-
senvolvimento Social

TCE-SP aprova as contas
da Prefeitura 2020
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Em 2021, o Tribu-
nal de Contas do
Estado (TCE-SP)

apresentou um relató-
rio prévio questionando
alguns itens das contas
da Prefeitura de Piraci-
caba referentes ao ano
de 2020, último ano de
nossa gestão como prefeito. Proto-
colado na Prefeitura, nada foi feito
para responder as arguições, numa
atitude não democrática, o que não
ocorreu nos últimos 40 anos que
tenha conhecimento. Afinal, as
contas são da Prefeitura de Pira-
cicaba e não somente do ex-prefei-
to. Mais uma atitude lamentável.

Pior foi a atitude da Prefeitu-
ra que, por meio do seu Centro de
Comunicação Social, publicou rele-
ase destacando a aprovação das
contas do prefeito Luciano Almei-
da, e insinuando a rejeição de nos-
sas contas em 2020, quando na
realidade também existem algumas
arguições, o que é normal. Esse fato,
lá em junho, levou os meios de co-
municação a "comer gato por lebre",
porque além de não checarem a in-
formação, ainda citaram as contas
de 2020 como "rejeitadas", fato que
não conduzia com a verdade.

Agora, no último dia 22 de
novembro, após analisar os re-
cursos do prefeito Barjas Negri,
a conselheira relatora do TCE
mudou o seu parecer, aceitou as
argumentações e propôs a apro-
vação das contas da Prefeitura
de 2020. Submetido do Pleno
do TCE foi aprovado por una-
nimidade pelos conselheiros.

Eis alguns pontos desse
relatório:

1. Superávit orçamentário de
R$ 88.024.191,77 (5,88%) que im-
pactou num resultado financeiro
de R$ 113.007.889,48, recursos li-
vres no caixa da Prefeitura para
utilização da nova gestão em 2021;

2. Aplicação de 24,9% na
Educação, apesar da Covid-19 e
da Prefeitura - depois da gestão

2021 ter cancelado de
forma estranha e
inexplicável recursos
empenhados em "Res-
tos a Pagar 2020";

3. Aplicação de
25,25% em Saúde

Numa compara-
ção, vale dizer que,
apesar das contas de
2021 da atual admi-

nistração terem sido aprova-
das pelo TCE-SP, ela gastou
apenas 21,25% com Educação e
22,45% com Saúde, os menores
índices dos últimos 10 anos,
numa clara demonstração que
essas duas áreas não receberam
a devida prioridade social.

Por último, não é demais
lembrar que nos últimos 10 anos,
o TCE-SP aprovou as contas da
Prefeitura de Piracicaba, fazen-
do sempre recomendações para
seu aperfeiçoamento, incluindo
quatro anos de nossa gestão
(2017/2020). Foi nesse período
que Piracicaba se transformou
numa região metropolitana e al-
cançou expressivos índices das
áreas de Educação, Saúde e Sa-
neamento, tornando-se um mu-
nicípio referência em nível naci-
onal, entre os maiores do Brasil.

———
B a r j a s  N e g r i ,  p r e -
f e i t o  d e  P i r a c i c a b a
p o r  t r ê s  g e s t õ e s
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Edson Rontani Jr.

Feliz novo ano!
Não com cham-
panhes, aves as-

sadas ou a tradição que
conhecemos atualmen-
te. O termo réveillon foi
importado para nossas
terras dos franceses
que o criaram lá pelo
século 1.600. A festa do ano novo
era mais tímida. Isso, referindo-
se ao ano de 1824, ou seja, 200 anos
atrás, quando Piracicaba tinha o
equivalente a 8 mil habitantes,
dos quais 2.669 eram escravos.

Vamos então viajar para
dois séculos atrás e conhecer
como a cidade tinha sua rotina
na ocasião, começando pelo seu
nome que era Vila Nova da Cons-
tituição. O termo cidade ainda
não lhe cabia. Havia elevada para
a condição de vila em 29 de no-
vembro de 1821. Nova Constitui-
ção foi homenagem à constituin-
te portuguesa então aprovada.

O novo ano de 1824 começa
com eleições, realizadas em 3 de
janeiro para escolher quatro capi-
tães de ordenanças. A Companhi-
as de Ordenanças foi criada pelo
reino de Portugal em 1570 e for-
mava as forças militares tanto no
reino de Portugal quanto nas suas
colônias. Promoviam a manuten-
ção da ordem social e seus mem-
bros eram moradores locais. A elei-
ção em Piracicaba indicou quatro
pessoas, em especial aquelas alfa-
betizadas, pois estas teriam de es-
crever e ler ordens. Os eleitos fo-
ram improvisados. Não tinham
conhecimento militar, não recebi-
am pela ocupação e ainda tinha de

pagar pela farda e pela
espada. Era o poder po-
lítico se formando.

Nos primeiros
dias do novo ano, os
vereadores se reuni-
ram para estudar a
constituinte do Brasil.
Lembremos que nosso
país estava indepen-
dente de Portugal ha-

via 15 meses. O projeto de refor-
ma da Constituição Brasileira
foi encaminhado por dom Pedro
I às Câmaras para sugestões.

Muitos dos relatos sobre a
sociedade piracicabana neste ano
de 1824 são registrados apenas
através de documentos oficiais da
Câmara de Vereadores. Estes
comprovam um processo de ebu-
lição social ainda em janeiro. Para
se construir casa na cidade, ha-
via necessidade de solicitar um
documento denominado "data de
terra". A cessão era gratuita. Os
futuros moradores reclamaram
aos vereadores do valor pela emis-
são deste documento, o equiva-
lente ao que é feito pelos cartóri-
os. Quem estivesse de posse deste
documento, tinha seis meses para
iniciar a construção, senão o ter-
reno voltava ao poder público. Tal
valor já era cobrado pelas câma-
ras de São Carlos, Jundiaí e São
Paulo. Como não houve consen-
so local, o julgamento da legali-
dade da cobrança foi enviado
para sentença de dom Pedro I.

Como curiosidade, em nos-
sas terras foram recebidas orien-
tações, em 26 de março de 1824,
para eleição do Juiz de Paz na fre-
guesia. Era função do pároco da
matriz afixar na porta da igreja

uma lista de pessoas que pudes-
sem votar e receber votos. O ritu-
al exigia missa antes da eleição
em nome do santo do dia além de
rezar-se oração para a eleição.

Religião também é envolvi-
da na aprovação do Projeto da
Constituição Imperial em 25 de
abril daquele ano. A ata da ses-
são diz que os vereadores jura-
ram guardar respeito à carta
constitucional "pondo suas mãos
direitas" em livro dos Santos
Evangelhos. Curioso também é
ver que a ata cita que o encontro
ocorreu na casa de Nicolau Perei-
ra de Campos Vergueiro, por ser
esta a mais decente na ocasião.

Registro da Câmara, data-
do de 26 de abril, apresenta o
projeto de ruas retas e alinha-
das, conforme preocupação do
Governo da Província. Em 27 de
março, atas da Câmara trazem
pela primeira vez a citação de
José Caetano Rosa, conhecido
por Alferes José Caetano, o prin-
cipal arruador de nossa cidade.

Não sei se o nobre leitor já per-
cebeu que a rua São José, a partir
da avenida Armando de Salles Oli-
veira tem uma leve acentuação em
um de seus lados. O arruamento
foi forçado por uma senhora de
nome Maria Meira que utilizou fi-
lhos e escravos para obter alguns
metros de terra em suas posses,
evitando assim perder espaço para

este alinhamento. Os vereadores
estudaram o caso e aceitaram a
decisão: "abrirão a continuação da
rua para o Rio (talvez o ribeirão do
Itapeva) tirando-se sua direção rec-
ta, arqueando-a hum quarteirão",
diz a ata da ocasião. A curvatura
ocorre pois o novo alinhamento iria
invadir suas terras e exigiria a reti-
rada de uma cerca de dona Maria.

Em maio de 1824, turbulênci-
as políticas. A Vila tinha represen-
tantes do Partido dos Quarenta
Coligados, de oposição e contrário
às decisões da Câmara. No dia 9
daquele mês quase não houve reu-
nião da edilidade pois desapare-
ceu o livro de atas surgindo o mes-
mo das mãos da cozinheira do se-
cretário da câmara. O partido era
favorável à cobrança pela taxa de
"datas de terra". Houve até um
membro da Câmara que, por pirra-
ça, foi a uma pescaria para não par-
ticipar das reuniões organizadas.

O Partido provoca nova ebu-
lição na cidade alegando que as
eleições municipais de 1822, as
primeiras na cidade, envolveram
suborno, nepotismo etc... A ale-
gação era de que a Câmara ficou
"em família", parentes se elege-
ram e nomearam a si próprios e
que correligionários eram crian-
ças de 10 a 15 anos de idade.

Por serem dados oficiais da
Câmara, os registros destacam
apenas o lado político. O social in-
felizmente ficaram legados para
o passado, em velhos anos...

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

Júlio Vasques Filho

Sob a égide da de-
mocracia, a li-
berdade para

empreender e assumir
os riscos de fazê-lo
acompanhada de
competição entre os
empreendedores é a
fórmula que faz com
que cada consumidor possa deci-
dir qual, para si, é o produto com
melhor qualidade e o preço mais
compensador e, portanto, o seu
preferido. É dessa forma que tam-
bém "emana do povo" todo o po-
der de decidir quais dos empre-
endedores irão ou não ser bem-
sucedidos. Contudo, nem sempre
as circunstâncias permitirão que
se recorra a tal fórmula nesta sua
expressão mais simples, porque
nem sempre haverá quem se dis-
ponha a investir em um determi-
nado empreendimento por mais
importante que ele seja para a so-
ciedade.  Em tais circunstâncias
a sociedade como um todo, re-
presentada pelo governo, poderá
assumir indireta e justificada-
mente a iniciativa e os riscos de
investir e de gerenciar tal empre-
endimento. Nesse caso o estado
deverá recorrer a formas alter-
nativas que permitam a partici-

pação popular direta
em investimentos des-
se tipo da maneira mais
coerentemente possível
com a  ideia  de que o
que deve prevalecer
como sendo o melhor
modelo para o país é o
princípio de que "pro-
duzir bens e serviços
para a sociedade e as-

sumir os riscos de fazê-lo é  defi-
nitivamente responsabilidade  do
povo; cabendo tão somente aos
seus representantes a responsa-
bilidade de se utilizarem dos ins-
trumentos jurídicos de que dis-
põe, e que podem criar, para ga-
rantir que esse processo se dê de
forma legal, justa e eficiente". Em
não sendo assim, a sociedade es-
tará correndo os riscos de assu-
mir os resultados dos erros e da
incompetência do governo, com
mínima chance de corrigi-los, e o
poder do povo estará sendo des-
respeitado por estar o governo
competindo com o cidadão comum
em ação intervencionista contrá-
ria à livre iniciativa e ao estado
democrático de direito. É com base
em nesses princípios que os con-
vênios médicos, as escolas parti-
culares, as parcerias público-pri-
vadas e as concessões do estado
continuam ganhando espaço em

A privatização daA privatização daA privatização daA privatização daA privatização da
Sabesp foi umaSabesp foi umaSabesp foi umaSabesp foi umaSabesp foi uma
decisão soberanadecisão soberanadecisão soberanadecisão soberanadecisão soberana
dos eleitoresdos eleitoresdos eleitoresdos eleitoresdos eleitores
paulistas depaulistas depaulistas depaulistas depaulistas de
acordo com o jogoacordo com o jogoacordo com o jogoacordo com o jogoacordo com o jogo
democrático, aodemocrático, aodemocrático, aodemocrático, aodemocrático, ao
escolher Tescolher Tescolher Tescolher Tescolher Tarararararcísiocísiocísiocísiocísio
de Fde Fde Fde Fde Freitas parareitas parareitas parareitas parareitas para
governadorgovernadorgovernadorgovernadorgovernador

Privatização: todo o poder emana do povo

nosso país. A privatização segue
uma linha de raciocínio funda-
mental para a prática da demo-
cracia que os apoiadores de ideo-
logias ditas de esquerda trabalham
para que seja extinta no Brasil, o
que poderá gerar resultados inde-
sejáveis como o que ficou demons-
trado com o escândalo do "Petro-
lão". Mas, os fatos e dados ainda
apontam outras razões além da
corrupção que nos permitem afir-
mar que estatização não é a me-
lhor opção como forma de forne-
cimento de bens e serviços à socie-
dade.  As estatais brasileiras de-
vem fechar o ano de 2023 com um
rombo de quase 6 bilhões de reais,
e o tesouro nacional, ou seja, o
povo, terá que cobrir esse déficit,
o que deverá ser sentido princi-
palmente pelos mais pobres. No
Brasil 35 milhões de pessoas vi-

vem sem água tratada e cerca de
100 milhões não têm acesso à co-
leta de esgoto.  Mesmo assim, bi-
lhões de reais de nosso dinheiro
foram gastos no escândalo das
empreiteiras   priorizando a reali-
zação de obras no exterior.  Se nos
últimos 20 anos a educação, a saú-
de, a segurança e o saneamento
básico no Brasil ainda se encon-
tram em situação lamentável, não
há porque acreditar que as coisas
possam melhorar se continuarem
a ser feitas do mesmo jeito.  A mai-
oria dos eleitores paulistas está ci-
ente de que, embora a privatiza-
ção não evite totalmente a possibi-
lidade de ocorrência de corrupção,
esse é um mal menor comparati-
vamente a todos os males que a
estatização representa.  A pri-
vatização da Sabesp foi uma de-
cisão soberana dos eleitores
paulistas de acordo com o jogo
democrático, ao escolher Tarcí-
sio de Freitas para governador.
Em vista disso espera-se que se-
jam devidamente punidos judi-
cialmente os envolvidos na rea-
lização da ação terrorista de in-
vasão da Alesp na tentativa de
impedir uma decisão legal.

———
Júlio Vasques Filho,
professor  aposenta-
do da Esalq-USP
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As crenças trazem
vitalidade e significado

aos eventos da Existência

O corpo humano possui tri-
 lhões de Células e elas
possuem memória. Quem

sabe o que planta, não teme a
colheita. Em nosso estudo, por
décadas, pelas Medicinas Chine-
sa, Germânica, Psicossomática,
Holística e Xamânica, seguimos
este diálogo sobre as Práticas
Integrativas e Complementares
de Saúde, que propõem, que a
origem das doenças, é uma res-
posta do organismo, para se
adaptar, a uma situação de es-
tresse emocional. Trabalhar com
a consciência de que o organis-
mo, encontrou em sua inesgotá-
vel criatividade, a capacidade de
autocura, pois, acredite que o
seu desejo é uma Ordem. Este
conjunto de princípios de auto-
cura se identificam, com corre-
lações entre sintomas físicos e
psicoemocionais. Nesse sentido,
o corpo responde para nos aju-
dar a sobreviver. Os sintomas
que consideramos doenças são,
tentativas do organismo de nos
ajudar a resolver um conflito.
Cada sintoma está relacionado
a um trauma específico pelo seu
pensar-sentir-agir. Existem fa-
ses para cada trauma, sendo a
fase de estresse e a fase de cura.
Reflita que há dois tipos de do-
res. A dor que machuca e a dor
que cura. A dor que te machu-
cou é a dor que vai lhe curar.
Alguns traumas ao longo da
vida, podem ser apenas supri-
midos ou controlados. Sempre
há no passado pretérito e atual
um evento traumático, meses
antes, do aparecimento da do-
ença. A depressão é vínculo com
o passado e a ansiedade é a in-
segurança e o medo do futuro.
Viva o maior dom de Deus, o
momento presente. Os fatos
traumáticos, é uma busca psi-
coorgânica de ajudar o corpo a
resolver esses eventos. A doen-
ça é uma purificação. Pela Espi-
ritualidade, a doença pode ser
entendida como o conjunto de
crenças, que traz vitalidade e sig-
nificado aos eventos da vida. A
propensão humana está em
atender à necessidade, de en-
contrar razão e preenchimento
na vida, assim como a necessi-

dade de esperança e vontade
para viver. O corpo fala e é o mai-
or denunciador de verdades e
mentiras. Não podemos mais ser-
mos analfabetos de si mesmo.

Amados e queridos leitores.
Vamos ativar o poder milagroso
de alcançar riquezas infinitas. Já
no processo terapêutico de auto-
cura, ele amplia a sua capacida-
de de identificar e resolver o con-
flito de choque. Pelo seu pensar-
sentir-agir, ele sinalizará ao cé-
rebro para parar com as altera-
ções fisiológicas ao nível dos ór-
gãos, equilibrando os chacras e
na maioria das vezes, levando ao
alívio dos sintomas e encontran-
do a homeostase. É encontrar a
causa e os efeitos desaparecem.
O processo terapêutico, acontece
com a investigação minuciosa do
inconsciente, para que se descu-
bra, o que desencadeou o dese-
quilíbrio, muito além do período
gestacional e o que o corpo está
tentando dizer com os sintomas.
Esta conexão entre a causa-sin-
toma revela o que está sentindo,
à origem emocional do que se
manifesta, e através da reprogra-
mação biológica ou ressignifica-
ção, que conduz o organismo a
sua auto-organização, a fim de
retornar ao estado de funciona-
mento normal. É preciso deixar
as crenças limitantes, elevar a
autoestima e gerar o autoconhe-
cimento, propondo mudanças de
comportamento, pela reforma
íntima sem martírios. Regredir
para progredir. Evoluir dói. Na
milenar Medicina Tradicional
Chinesa, cada órgão tem o seu
próprio relógio biológico. É hora
de despertar. O equilíbrio em sua
saúde física e psicoemocional,
tem como objetivo principal, dar
consciência ao inconsciente. Re-
flita que pessoas espiritualistas,
tendem a ser psicoemocional e
fisicamente mais saudáveis, têm
estilos de vida mais benéficos e
requerem menos assistência mé-
dica. Enfim, a vida tem as cores
que pintamos. Quando a criatu-
ra está pronta o milagre aconte-
ce. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

CCZCCZCCZCCZCCZ

Prefeitura intensifica combate à
dengue com arrastão e mutirões
Ações preventivas acontecem em diversos pontos da cidade, como forma de evitar a reprodução
do mosquito Aedes e conscientizar a população sobre cuidados para evitar a doença

DDDDDIGITIGITIGITIGITIGITALALALALAL

Salão de Humor lança revista
sobre a edição de meio século

A criança e o adolescente (I)

Comecei uma amizade
por uma rede social com
uma mulher seis anos mais
velha. Depois de alguns en-
contros me vi apaixonado.
Apesar de meu empenho
para dar certo ela não se se-
parou do marido, dizendo
não ter o apoio da família.
Me fez crer que realizaría-
mos nossos sonhos, que me
amava, mas depois mudou
muito. Não sei se me amava
ou apenas queria vingar-se
do marido que havia lhe
traído. Seria curtição do
momento? Porque não dei-
xou claro desde o começo?

Parece-me que desde o
início você sabia que ela era
casada, e mesmo na alegação
de uma separação você assu-
miu os riscos. Na sociedade

INTERATIVO

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

O Seminário Internacional de Desenvolvimento
Sustentado e Conservação de Regiões

Estuarino-Lagunares, realizado em 1986 em
São Paulo, deu o primeiro grito de alerta sobre

a necessidade de preservar os manguezais.

CITAÇÃO!

em que vivemos relaciona-
mentos sem grandes compro-
missos são muito freqüentes,
assim como suas consequên-
cias. A situação em si já é bas-
tante delicada. Mas há algo tam-
bém relevante que talvez tenha
desconsiderado: o relaciona-
mento iniciou-se virtualmente.

Os inícios tendem a ser car-
regados de idealizações, pois no
virtual as idealizações não en-
frentam o real do corpo, o que
dá asas às fantasias. Além do
mais, mal conhecia a pessoa, e
sem muito saber de suas inten-
ções ou caráter você se atirou
com tudo. Veja quantos riscos
você não levou em conta.

Assim como você, também
fico sem saber qual era a dela.
Mais me inquieta saber qual é
a sua. Enquanto o real se en-
frenta, o virtual se fantasia.

Definir a criança ou o ado-
 lescente não é tão simples
quanto parece. O Estatu-

to da Criança e do Adolescen-
te no seu artigo 2º considera
criança "a pessoa até 12 anos
de idade incompletos e ado-
lescente aquela entre 12 e 18
anos de idade". A psicanálise
divide a infância em três eta-
pas: 1a, 2a e 3a infâncias sendo
que a entrada na adolescência
se sucede à 3a infância.

É um momento subjetivo de
perdas e aquisições biopsicosso-
ciais (mudanças no corpo, men-
te, sexualidade e função repro-
dutora). A exploração do corpo
nessa nova fase tem como eixo a
própria sexualidade. Perde-se o
corpo infantil para adquirir um
corpo adolescente, preparando-
o para a vida adulta. O mesmo

ocorre com os processos psíqui-
cos que se refletem numa mu-
dança geral de comportamentos,
voltando-se para assuntos mais
ligados à atividade adulta. Tro-
cam-se os programas infantis de
TV por programas como a pa-
quera e passeios com amigos e
amigas. O adolescente se carac-
teriza pela busca de seu próprio
espaço na sociedade e essa é uma
das maiores marcas dessa fase.

Embora muito aborrecedor
para o adulto, o confronto com a
geração precedente é inevitável
na formação de sua identidade
sexual, identidade esta que con-
solida a personalidade adulta. É
necessário se fazer a distinção
entre adolescência (processo psi-
cossocial ligado à sexualidade) e
puberdade (processo biológico
preparatório para a reprodução).

Eloah Margoni

Chegou-me às
mãos recente-
mente material

escrito, o qual com cer-
teza será ou já foi re-
metido, pela falta de
nexo do mesmo, às li-
xeiras mentais e dos
computadores. No en-
tanto temos, na vanguarda desta
cidade, enfrentado tantos proble-
mas ambientais entre outros, que
precisamos respirar um pouco.

Seguindo a intuição e a tí-
tulo de relaxamento lúdico, pedi
a um especialista em inteligên-
cia artificial que esta, a Inteligên-
cia, transformasse o texto recebi-
do em desenho ou gravura.

Desenhou a dita IA, represen-
tando o escrito e para nossa sur-
presa, um avestruz de bigodes com
chapéu mexicano. Na enorme aba
deste equilibravam-se latinhas de
refrigerantes, dois esquilos, peda-
ços de frango frito, caixas de som e
muitas de calmantes, um pé de
meia suja com furos nos dedos,
meio queijo gorgonzola, binóculos
invertidos, um urso polar anão,
rolos de papéis higiênicos, cotone-
tes estranhos e vários óculos escu-
ros muito bregas, de camelôs. O
avestruz tinha, nas asas, tantas
perigosas lagartas urticantes que
caiam ao chão, mas ele também
derrapava assustado e com veloci-
dade num monte de maionese do
piso, em direção à parede com a
qual, imagino, deva se chocar.

Jamais entenderei a síntese
feita pela IA! Como traduziu e in-
terpretou em figura tragicômica
com cores aversivas, aquelas fra-
ses da mensagem vazada? Leiam
as tais frases: "Nunca mais eu voto
para um pedido se quer (e não a
palavra sequer) da vereadora fula-
na de tal para realização de audi-
ência pública"... "Já é a segunda
vez que ela convoca um showmício
de esquerdistas...". "e traz seus
Reuters assassinos de reputação

alheia" (Menos! havia
tão boas reputações as-
sim a serem assassina-
das?)... "sem a mínima
ombridade" (ombridade
é quando as pessoas bri-
gam dando ombradas
umas nas outras; hom-
bridade é outra coisa)...
Continua: "e pior, com
esse papo de doido var-

rido de mudanças climáticas e agen-
da global de defesa do meio ambi-
ente"... "saiam de Nárnia pelo amor
de Deus e voltem para a realidade."
Isso tudo falando dos ambientalis-
tas e protetores do patrimônio cul-
tural e histórico de Piracicaba.

E por aí seguiu, citando até
Alice no País das Maravilhas. Foi
quando Lewis Carrol revirou-se,
nauseado, no túmulo. O texto con-
tinuou agressivo. Atacou-nos com
"birutas", "ecochatos que fomen-
tam uma PISCÍCOSE ambiental".
Dessa feita foi a vez de Alfred Hi-
tchcock e Freud baixarem em ses-
sões espíritas solicitando direitos
de respostas e danos morais.

Querem saber? A IA foi bem
generosa, conclui. Tivesse dese-
nhado órgãos internos do aves-
truz, seria assim: rins no tórax,
fígado nas costas, coração faltan-
do, estômago na pelve, pulmões
enfisematosos nas pontas dos de-
dos. Em lugar do cérebro... sabe-
se lá o que colocaria no lugar do
mesmo! Talvez litros de fel mistu-
rados com as mais bizarras e não
recomendáveis coisas nenhumas.

———
Eloah Margoni, médica

Realidade abstrata
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A Prefeitura de Piracicaba co-
meça 2024 intensificando os tra-
balhos de prevenção da dengue,
zika vírus e febre chikungunya em
toda da cidade com o combate ao
mosquito transmissor destas do-
enças: o Aedes aegypti. Por meio
do Plano Municipal de Combate ao
Aedes (PMCA), vinculado ao
Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ) da Secretaria Municipal de
Saúde, acontecem hoje (6), dois
mutirões e um arrastão passando
por diversas regiões da cidade.

O já conhecido Arrastão da
Dengue retoma suas atividades
neste sábado (6), das 8h às 14h,
passando pelos bairros de Arte-
mis, Monte Rey I e II, Parque Or-
landa e Parque Piracicaba (Bal-
bo), tendo como ponto de encon-
tro das equipes o Varejão Muni-
cipal da Balbo (Rua Osasco, pró-
ximo Igreja Matriz). A orientação
é para que os moradores deixem
nas calçadas qualquer material
que possa acumular água. Não
serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

O objetivo desta ação é a reti-
rada de materiais inservíveis que
podem ser potenciais criadouros do
mosquito. “Com a retirada de ma-
teriais que podem servir de cria-
douro para o Aedes podemos ofe-
recer mais proteção aos morado-
res no sentido de que os mosquitos

e larvas sejam também elimina-
dos, pois em um único local a fê-
mea do mosquito chega a colocar,
em média, mais de 100 ovos”, es-
clarece Sebastião Amaral Campos,
o Tom, coordenador do PMCA.

Os Mutirões da Dengue tam-
bém serão retomados neste sába-
do. Nos corredores comerciais, das
9h às 10h30, as equipes do PMCA
passarão por todos os estabeleci-
mentos comerciais nas Avenidas
Manoel Conceição e Rui Barbosa –
tendo como ponto de encontro a
praça da igreja Matriz da Vila Re-
zende – com orientação e ações
educativas sobre o mosquito Aedes.
Também pela manhã, das 8h às 13h,
o mutirão estará nos bairros na re-
gião Norte, em Santa Teresinha; o
ponto de encontro é o Varejão do
IAA (Avenida João Pedro Correa),
com a participação de mais de 50
agentes comunitários de saúde.

CLIMA – Segundo o coorde-
nador do PMCA, os dados clima-
tológicos mostram que o Brasil está
sob influência do fenômeno natu-
ral El Niño, que tem como caracte-
rísticas apresentar temperaturas
mais altas e chuvas intercaladas.
“Essa condição é muito propícia
para o mosquito Aedes aegypti,
transmissor da dengue, zika e chi-
kungunya, se reproduzir, o que
acarreta num aumento expressivo
de sua população. Consequente-

mente, a probabilidade de aumen-
tar a contaminação de mosqui-
tos com o vírus da dengue e sua
transmissão é alta”, disse Tom.

Por esse motivo, conforme
explica o secretário de Saúde, Au-
gusto Muzilli Júnior, o combate
à dengue e ao seu mosquito trans-
missor deve permanecer constan-
te. “É por isso que a Prefeitura e a
Secretaria de Saúde não param
com suas ações de fiscalização,
conscientização e educação junto
à sociedade. É preciso que todos

nós entendamos o nosso papel no
combate a essa doença. Estamos
e vamos continuar fazendo de
tudo para evitar surtos de den-
gue em nossa cidade e contamos
com a colaboração da população”.

DADOS – De acordo com o
banco de dados da Vigilância Epi-
demiológica, de 1º/01 a 31/12 de
2023 foram registrados 3.116 ca-
sos positivos e três óbitos por den-
gue. No mesmo período de 2022,
foram 1.443 casos e um óbito; em
2021, foram 5.356 casos e um óbito.

Cuidados mais importantes
para a prevenção da dengue
 Eliminar focos de água parada
 Manter os pratos de vasos de flores e plantas
com areia até a borda
 Guardar garrafas com a boca virada para baixo
 Limpar sempre as calhas dos canos
 Não jogar lixo em terrenos baldios
 Colocar o lixo sempre em sacos fechados
 Manter baldes e caixa d’água devidamente tampados
e piscinas com colocação de cloro
 Não deixar acumular água em pneus
 Furar latas de alumínio antes de serem descartadas
para não acumular água
 Lavar bebedouros de aves e animais pelo menos
uma vez por semana
 Em caso de suspeita da doença, entrar em contato
imediatamente com a unidade de saúde mais próxima da
residência e jamais utilizar medicação por conta própria

Uma das mais antigas ini-
ciativas do segmento de humor
gráfico do mundo, há quase 50
anos, o Salão Internacional de
Humor de Piracicaba segue
cumprindo seu papel nutrindo
um espaço de reflexão, discus-
são e inovação sobre a arte e o
humor. Para celebrar o sucesso
da 50ª edição, em 2023, o Ce-
dhu (Centro Nacional de Docu-
mentação, Pesquisa, e Divulga-
ção do Humor Gráfico de Pira-
cicaba) lança uma revista digi-
tal com a história e curiosida-
des do evento, além de um re-
sumo de todas as ações realiza-
das no ano passado para o meio
século de existência do salão.

A revista digital, com 50 pá-
ginas, está disponível para down-
load gratuito no sitesalao
internacionaldehumor.com.br. O
Salão de Humor é uma realização
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) e Cedhu.

Junior Kadeshi, diretor do
Cedhu, comenta sobre a produ-
ção deste material. “Resolvemos
montar esse material para mos-
trar ao público, apoiadores e pa-
trocinadores o alcance do even-
to e a força que ele tem. Funcio-
na como um documento, com
fotos, dados, datas e detalhes
para mostrar o tamanho do nos-
so evento, que é grande em his-
tória, eventos e em números!”.

A revista digital também re-
úne fotos históricas, muitas de-
las que mostram diversos artis-

tas envolvidos com os primórdi-
os do Salão, além de mais regis-
tros fotográficos de atividades da
50ª edição, como oficinas de de-
senho, a inauguração da mostra
principal no Engenho Central, de
paralelas pela cidade e em São
Paulo, de jurados de seleção e pre-
miação, da conquista do título de
Patrimônio Histórico e Cultural
Imaterial da cidade de Piracicaba,
entre outros momentos impor-
tantes da edição do ano passado.

O material também destaca
a mostra virtual 360º, que rece-
beu 4.000 mil visualizações de
27 de agosto a 29 de outubro.
Traz, também, fotos da 10ª Ca-
minhada com Humor de Piraci-
caba, evento já estabelecido no
calendário dos amantes do es-
porte e do humor, com público
recorde de 700 participantes.

A edição de número 50 bateu
recorde de público, com 47.570 vi-
sitantes, mas como o Cedhu apre-
senta nesta revista digital, o impac-
to entre público presencial, on-line,
que participou de oficinas e que
passou pela exibição do documen-
tário Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba – 50 anos, che-
ga a marca de 346 mil pessoas.

“É um marco nas comemora-
ções de 50 anos do evento, que a
cada dia alcança novas platafor-
mas, parcerias e tecnologias, forta-
lecendo sua marca, se transfor-
mando, sem perder o seu DNA, que
o trouxe até aqui: reflexão, contes-
tação, liberdade de expressão e
muita graça”, finaliza Kadeshi.

Divulgação

Júri de Premiação analisa alguma das esculturas da mostra principal
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Prefeitura abre inscrições
para o Animaférias 2024
Atividades acontecem entre 23 e 26 de janeiro, no Zoológico
Municipal de Piracicaba, para crianças de sete a 10 anos

CMICMICMICMICMI

Conselho do Idoso prorroga
inscrições da sociedade civil

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio do Núcleo de Educação Am-
biental (NEA) da Secretaria de In-
fraestrutura e Meio Ambiente (Si-
map), abre na segunda-feira, 8, as
inscrições para o Animaférias 2024,
programa especial de férias, que
acontece entre os dias 23 e 26/01,
no Zoológico Municipal. Com o
tema Desvendando a Vida no
Zoo, o Animaférias terá ativida-
des gratuitas direcionadas a cri-
anças de sete a 10 anos de idade.
Serão disponibilizadas 30 vagas.

O objetivo principal do Ani-
maférias é falar sobre a desmisti-
ficação de alguns animais silves-
tres, explicando sobre a sua bio-
logia e seu comportamento, as-
sim como sobre as funções do Zo-
ológico e sua importante contri-
buição para o bem-estar animal e
conservação da vida silvestre.

As atividades terão como di-
ferencial o enriquecimento ambi-
ental, que são intervenções no am-
biente, proporcionando distrações
para o animal em exposição. As
crianças vão conhecer a rotina do

zoo e realizar o percurso da visita
aos recintos de forma diferente e
interativa. Além disso, as crian-
ças vão ter um dia de detetive ao
desvendar os mistérios no Zoo e
descobrir curiosidades sobre os
animais que habitam o espaço.

De acordo com Katharina
Mesquita, educadora ambiental
da Simap, as atividades são ela-
boradas pelos educadores e es-
tagiárias do Núcleo de Educação
Ambiental, visando criar um pro-
cesso de aprendizagem com as
crianças, envolvendo os temas
trabalhados pelo Zoo, como bio-
diversidade e os impactos cau-
sados pelos seres humanos na
vida dos animais silvestres. “Por
isso, a turma é única nos quatro
dias de atividades”, disse.

O Animaférias faz parte do
Preá (Programa de Educação
Ambiental do Zoo de Piracicaba)
e tem como premissa estimular
a percepção das crianças em re-
lação ao meio em que vivem e
contribuir para a formação da
consciência de que todos os se-

Com o tema Desvendando a vida no Zoo, o Animaférias terá
atividades gratuitas direcionadas a crianças de sete a 10 anos
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res, inclusive os humanos, fazem
parte de uma mesma natureza.

A programação completa
está disponível no site do NEA
https ://neas imap.wixs i te .
com/educacaoambiental.

INSCRIÇÕES – As inscri-
ções para o Animaférias 2024
devem ser feitas pelo link: ht-

tps://l1nk.dev/PPNoU. O pre-
enchimento do formulário não
garante a inscrição. A vaga
será confirmada pela equipe do
NEA, por meio dos contatos
disponibilizados no formulá-
rio; por isso, é importante que
as informações estejam corre-
tas. As vagas são limitadas.

Foi prorrogado até o dia 15/
01 o prazo para as inscrições de
representantes da sociedade civil
no Conselho Municipal do Idoso
(CMI). Os interessados devem
entregar o formulário de inscri-
ção e documentos necessários pre-
vistos no edital, publicado no portal
dos Conselhos (www.conselhos.
piracicaba.sp.gov.br), na Casa dos
Conselhos, localizada à rua Joa-
quim André, 895, Paulista, das
8h30 às 11h30 e das 13h30 às
16h30, de segunda a sexta-feira.

Podem se inscrever maiores de
18 anos, residentes em Piracicaba,
com questões inerentes às finalida-
des do CMI, sendo representantes
de instituições, associações, orga-
nizações não governamentais, mo-
vimentos sociais, universidades
públicas ou particulares, e por
elas indicados via carta/ofício.

O Conselho Municipal do
Idoso é um órgão colegiado, le-
gítimo, paritário, autônomo, re-
presentativo e apartidário, ins-
tituído no município em 2008. É
composto por 16 membros, sen-
do oito membros da sociedade
civil e oito do poder executivo.

CMI prorroga prazo de inscrições para membros da sociedade civil
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Sua finalidade é a defesa dos di-
reitos da pessoa idosa, acompa-
nhar a elaboração de programas,
fiscalizar sobre o cumprimento
de legislação favorável aos direi-
tos da pessoa idosa, deliberar e
formular diretrizes para as polí-
ticas voltadas a esse público.

ELEIÇÃO - A eleição dos re-
presentantes ao Conselho Muni-
cipal do Idoso será realizada no
dia 22 de janeiro de 2024, das 14h
às 16h, no auditório da Secreta-
ria Municipal de Assistência e De-
senvolvimento Social (Smads), lo-
calizado à rua Monsenhor Ma-
noel Francisco Rosa, 900, Cen-
tro. Os eleitos atuarão no biênio
2024/2026. A eleição se dará por
voto direto e secreto entre as en-
tidades inscritas. A cédula oficial
de votação será impressa pelo
CMI, nela contendo o nome de to-
dos os candidatos habilitados em
ordem alfabética e a entidade que
representam; cada delegado pode-
rá votar em até três candidatos.
Após o encerramento da votação,
o resultado será encaminhado
para publicação no Diário Ofici-
al do Município de Piracicaba.
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Estudo indica cultivares
de framboesa adaptadas
às regiões subtropicais

A necessidade compreender
e melhorar a adaptabilidade de
cultivares de framboeseiras em re-
giões subtropicais levou pesqui-
sadores da Universidade Federal
do Paraná a desenvolverem o ar-
tigo Production, quality, bioacti-
ve compounds, and phenology of
raspberry cultivars under an or-
ganic cropping system in a sub-
tropical region of Brazil. A justi-
ficativa é que, neste cenário, a
produção e a qualidade dos fru-
tos podem diferir daqueles ob-
tidos em climas temperados.

Publicado na revista Scientia
Agricola, da Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz, o tra-
balho avaliou dez cultivares, oito
reflorescentes (Alemãzinha, Autum
Bliss, Bababerry, Fallgold, Golden
Bliss, Heritage, Indian Summer e
Polana,) e duas não-reflorescen-
tes (Schöenmann e Willamette).

Os pesquisadores apontam
que as cultivares reflorescentes

apresentaram duas épocas de
frutificação, a primeira na pri-
mavera/verão e outra no verão/
outono, com exceção da cultivar
Indian Summer, que frutificou
apenas em hastes novas. A ‘Ale-
mãzinha’ apresenta melhor
adaptação na região de Pinhais-
PR, Brasil, com maior produti-
vidade e concentração de polife-
nóis totais. A ‘Heritage’ também
é uma opção de cultivo nessa re-
gião, embora seja menos produ-
tiva, os frutos são maiores, me-
nos ácidos e com altos teores de
compostos bioativos. As cultiva-
res amarelas Fallgold e Golden
Bliss são boas opções para diver-
sificar a oferta de cores e os fru-
tos possuem ratio mais elevado.

O artigo tem autoria de Cintia
Moraes Fagundes, Luiz Antonio
Biasi, Mauro Brasil Dias Tofanelli,
Ana Paula Santos Rodrigues, Vi-
tor Guimarães Franciscon, Aline
de Fátima Cobachuk Siqueira.

Foi em 2017 que um sonho
começou a ganhar forma. Sem
conhecimento, sem experiência,
sem recursos, mas com muita
disposição, Evandson Tomaz da
Rocha, mais conhecido como Di-
nho Tomaz, fundador e proprie-
tário, deu início no que se tornou
a empresa “Partiu Turismo”.

A Partiu Turismo é uma agên-
cia home office de viagens, que atu-
almente já atendeu mais de 11 mil
pessoas na cidade de Piracicaba e
região. Fundada há cinco anos, a
empresa oferece serviços de pla-
nejamento e organização de via-
gens para destinos nacionais e in-
ternacionais, pacotes personaliza-
dos de acordo com as preferênci-
as e necessidades de cada cliente.

Além disso, oferece assessoria
e consultoria em viagens. Com uma
equipe especializada e experiente, a
Partiu Turismo busca proporcionar
experiências únicas e inesquecíveis.

Tudo começou com uma pro-
posta que Dinho recebeu com o
intuito de conseguir 14 pessoas
para completar um ônibus com
destino a Campos do Jordão. Im-
possibilitado de viajar por moti-
vos particulares, teve o apoio dos
amigos para montar o grupo para
o mesmo destino em outra data.
Desta vez sozinho, se esforçou
para completar uma frota e para
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Partiu Turismo completa cinco anos
Divulgação

Empresa conseguiu superar o difícil período da pandemia e chegou aos 5 anos

sua surpresa, em agosto de 2017,
partiu com um ônibus e uma van
– totalizando 64 passageiros.

Entusiasmado com o primei-
ro grupo de viagem, Dinho orga-
nizou mais três destinos para o
mesmo ano, se destacando o gru-
po que foi para Capitólio/MG, com
92 passageiros, em dois ônibus.

Surpreendido no início de
2018 com o desligamento em mas-
sa na empresa em que trabalhava,
Dinho viu a oportunidade ideal
para investir no projeto que há
tempos estava ganhando espaço
na sua vida. Foi então que, em
dezembro de 2018, realizou a aber-
tura do CNPJ da Partiu Turismo.

A empresa enfrentou e supe-
rou a pandemia, época em que o
ramo turístico estava impossibili-
tado de realizar suas ações. Ao lon-
go de 5 anos, a Partiu Turismo
tem conquistado a confiança e a
satisfação dos clientes, tornando-
se referência no mercado de agên-
cias de viagens em Piracicaba.
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Alça da SP 310 será fechada neste sábado em Cordeirópolis
A alça de retorno e também de

acesso a alguns bairros de Cordei-
rópolis, no km 161 da SP 310 - Ro-
dovia Washington Luís, na pista

sentido Capital-Interior, será in-
terditada neste sábado (6) para
execução de obras de melhorias.
O local ficará fechado das 6h30

até por volta das 16h, quando
está previsto o encerramento dos
trabalhos pelas equipes da Eixo
SP Concessionária de Rodovias.

Os motoristas que estiverem
seguindo no sentido Capital-Inte-
rior e precisarem fazer o retorno
ou acessar a zona urbana de Cor-
deirópolis pela alça do km 161 terão
como alternativa o retorno no dis-
positivo seguinte, na altura do km

164 da Rodovia Washington Luís
(veja ilustração). Em caso de chu-
va, os serviços serão reagendados.

Haverá sinalização no local
advertindo os usuários sobre o fe-
chamento da alça e também com
orientação para buscar o próximo
dispositivo. O retorno na pista con-
trária, sentido Interior-Capital, es-
tará fluindo normalmente, assim
como as demais alças do km 161.

Serviços serão realizados a partir das 6h30 no sentido Capital-Interior
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Há uma mudança nos EUA quanto
a inclusão, destaca ator brasileiro
Eduardo Muniz atuou no seriado Grey’s Anatomy e foi um dos
vencedores no Voice Arts Awards, maior premiação de voz nos EUA
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Semdettur realiza projeto
a partir do próximo dia 10

Arquivo

A história da construção do
belo templo que serve de igreja
matriz à paróquia de Vila Re-
zende, em Piracicaba, desde
o momento que foi concebida
a idéia de tal cometimento
(1904) até nossos dias atuais,
constitui, nos seus menores
detalhes, uma flagrante prova
de que - dadas embora as tris-
tes condições de degradação
de sentimentos, que geral-
mente se observa - ainda há
algumas que se elevam aci-
ma das exclusivas preocupa-
ções da vida material e. alcan-
çado os olhos ao céu, para lá
dirigem seus pensamentos,
rendendo agradáveis e santas
homenagens a Nosso Senhor.
No caso da construção da
bela igreja de Vila Rezende,
forma os distintos membros
da ilustre casa do Barão de
Vila Rezende essas boas al-
mas que vencendo todos os
óbices, puderam tão brilhan-
temente concorrer para a di-
fusão da religião naquela afas-
tada zona de nossa cidade.
Em 1904, como verdadeiro
cristão e católico, falecia Es-
tevam de Rezende, f i lho
amoroso e dedicado, cari-
nhoso irmão para com to-
dos. Dona Lydia de Rezen-

BELO TEMPLO
de, sua digna irmã, em home-
nagem á memória do prante-
ado extinto e satisfazendo a
desejos por ele expressos,
tomou a resolução de levan-
tar aquele templo que ali hoje
glamurosamente se ostenta.
Coadjuvada por seu veneran-
do pai, o exmo. Barão de Re-
zende e pelos vila rezenden-
ses, conseguiu ver assenta-
da a pedra fundamental da
igreja matriz, a 8 de dezem-
bro de 1904, quando a Igreja
Católica o jubileu da definição
do dogma da Imaculada Con-
ceição de Maria, a quem o fu-
turo templo foi consagrado.
Permitiu o Senhor que fossem
coroados do melhor êxito os
esforços de tão bela alma,
pois a 17 de dezembro de
1910, Dom João Nery, o pri-
meiro bispo de Campinas,
solenemente benzia a nova
Igreja, nela dizendo a primei-
ra missa pelo eterno repouso
do benemérito Barão de Re-
zende, falecido em 1909; e a 19
de janeiro de 1914, tendo sido
desmembrada de Piracicaba a
nova paróquia de Vila Rezen-
de, tomava posse o primeiro
vigário, cônego Carlos Cerquei-
ra. (Prof. Carlos Martins So-
dero, texto escrito em 1917)

O ator brasileiro Eduardo
Muniz vem realizando trabalhos
marcantes nos Estados Unidos.
Ele interpretou Daniel Lima em
Grey’s Anatomy, uma das mais
importantes séries do mundo, e
é responsável pela voz original
de Relik em Fortnite, um dos
principais games do planeta,
além de ter sido, em dezembro,
um dos vencedores no Voice Arts
Awards, do Sovas, maior premi-
ação de voz nos Estados Unidos.

Para 2024, Eduardo Muniz
espera que haja mais oportunida-
de de trabalho para brasileiros e
latinos em geral no mercado de ci-
nema e TV nos EUA. “Está aconte-
cendo uma mudança grande nos
Estados Unidos com relação a in-
clusão, a diversidade. Os atores
latinos, brasileiros, aos poucos,
devagarinho, estão conseguindo
ganhar algum espaço. Então, eu
acho que vão ter boas oportuni-
dades de trabalho em 2024”, diz.

Um dos projetos de Muniz
para 2024 é a criação de uma sé-
rie de TV adaptada a partir da
peça Comic Potential, de Alan
Ayckbourn. O trabalho está sen-
do desenvolvido juntamente com
a norte-americana Kiley Dono-
van, que já atuou como roteirista
e produtora executiva das séries
Grey’s Anatomy e Station 19.

Outro objetivo de Muniz, após
atuar em produções de sucesso nos
EUA e em outros mercados, é fazer
um trabalho em seu país de origem.
“Vou focar em ir ao Brasil para fa-
zer algum longa-metragem em por-
tuguês para, assim, tentar atuar na
língua que é a minha língua mater-
na e eu não tive chance de fazer ain-
da no cinema. Esse é um desejo para
2024, de voltar para o Brasil, mes-
mo que seja pontualmente, para fa-
zer um longa-metragem”, planeja.

VOICE ARTS AWARDS -
Eduardo Muniz, que é carioca,

foi, em dezembro, um dos vence-
dores da última edição do Voice
Arts Awards, organizado pelo So-
vas (Society of Voice Arts and Sci-
ences), maior premiação de voz
nos Estados Unidos, que aconte-
ceu no hotel Beverly Hilton (Bever-
ly Hills/EUA), mesmo local onde
acontece o Globo de Ouro, uma
das maiores premiações mundiais
das indústrias do cinema e TV.

O brasileiro foi premiado na
categoria Best Voiceover/Chama-
da de TV ou Web de destaque em
língua portuguesa, com a chama-
da do Campeonato Brasileirão de
2023, do SporTV. “É o maior prê-
mio de voz dos Estados Unidos,
talvez no mundo. Reúne premia-
ções para podcast, voz em video-
game, narração de livro, audio-
descrição, locução publicitária,
dublagem, tudo isso”, conta.

“Ele foi criado há 10 anos e há
alguns anos abriram essas oportu-
nidades de envio de para a seleção
de materiais em português. Foi
muito emocionante poder subir no
palco e agradecer lá na frente todo
mundo no mesmo lugar onde é o
Globo de Ouro”, orgulha-se.

Para Muniz, que é apaixona-
do por futebol, há um valor especi-
al por ter recebido um prêmio por
um trabalho em uma área que
acompanha desde criança, numa
premiação que o permitiu conhe-
cer a premiada atriz Viola Davis,
que foi homenageada no evento.

“A locução foi onde eu conse-
gui definitivamente ter mais suces-
so profissional. Esse prêmio foi
uma cereja do bolo. Eu amo fute-
bol e assisto os jogos do Flamengo.
Foi muito emocionante represen-
tar o Brasil no palco e a Viola Davis
subir no palco logo antes de mim
para receber uma homenagem. Ape-
sar de eu ser ator de origem, eu amo
fazer locução também. Foi uma ce-
rimônia linda”, afirma Muniz.

Eduardo Muniz recebe prêmio nos EUA

Simone Kliass

GREVE NOS EUA - A greve
dos atores de Hollywood (EUA) foi
finalizada em novembro após o sin-
dicato da categoria chegar a um
acordo com os estúdios de cinema
e serviços de streaming do setor. A
paralisação foi iniciada em julho,
quando os roteiristas já estavam
em greve, finalizada em setembro.

“A sensação foi de vitória. Foi
uma greve que pesou para os ato-
res e para os roteiristas, que não
puderam trabalhar durante o ano”,
diz Muniz, que, entre as conquis-
tas enumeradas, aponta as defini-
ções quanto ao uso de Inteligência
Artificial (IA) em filmes e séries,
de forma a garantir que as ima-
gens digitais de atores e atrizes não
sejam recriadas sem consenso.

Não existe agora o ato de fa-

zer uma cópia digital dos figuran-
tes, que receberiam um valor mui-
to pequeno, e aí os estúdios teri-
am a imagem para sempre do fi-
gurante para poder ser usada de
forma digital. Isso caiu pelo menos
para os próximos três anos, já que
esses contratos são renegociados
a cada três anos”, diz Muniz.

“Então, o consentimento é ne-
cessário do ator e eles não podem
mais o fazer o uso sem autoriza-
ção, além de outras vantagens
com relação ao uso de AI. Resu-
midamente, eles frearam o uso da
inteligência artificial até a negoci-
ação do próximo contrato”, afir-
ma o brasileiro. Além do uso da
IA, as negociações envolviam ques-
tões relacionadas a melhorias
nos salários e outros benefícios.
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Passeio tem o objetivo de divulgar os pontos turísticos de Piracicaba

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), com apoio da
Secretaria Municipal de Educação
(SME), promoverá, a partir do dia
10, o projeto Visite Piracicaba, que
inclui passeios gratuitos de ônibus
por locais turísticos e de importân-
cia histórica, acompanhado por um
guia de turismo. A atividade inte-
gra a programação de férias de ja-
neiro, com objetivo de proporcio-
nar alternativas de entretenimen-
to, cultura e lazer para visitan-
tes e moradores de Piracicaba.

Os passeios acontecerão nos
dias 10, 11, 12, 17, 18, 19, 24, 25 e 26
de janeiro, sempre às quartas, quin-
tas e sextas-feiras, no período da
manhã. As inscrições serão feitas
sempre às segundas-feiras, a par-
tir das 14h, pelo site: www.turismo
piracicaba.com.br. Serão 30 inscri-
tos por passeio. Os roteiros têm
saída às 8h30, em frente ao Ca-
sarão do Turismo, localizado na
Av. Alidor Pecorari, 1433, no Par-
que da Rua do Porto e retorno às
12h30 no mesmo lugar. A orga-
nização do passeio pede para que
as pessoas levem água e lanche.

PROGRAMAÇÃO
DIAS 10 E 17/01 (QUARTAS-FEIRAS) – Museu e Centro de Ciênci-
as, Educação e Artes Luiz de Queiroz e Horto Florestal de Tupi.

DIA 11/01 (QUINTA-FEIRA) - Estação da Paulista, Estádio do XV
e Cemitério Municipal da Saudade.

DIAS 12 E 26/01 (SEXTAS-FEIRAS) – Conhecendo a Rua do
Porto e seus atrativos

DIAS 18 E 25/01 (QUINTAS-FEIRAS) – Rota Tirolesa – Santana e
Santa Olímpia

DIAS 19 E 24/01 (SEXTA-FEIRA E QUARTA-FEIRA) - Bairro Monte
Alegre e Projeto Águia.
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Faculdade Pecege realiza processo seletivo para Processos Gerenciais
A Faculdade Pecege está com

as inscrições abertas para o curso
Superior de Tecnologia em Proces-
sos Gerencias/2024. As inscrições
seguem até o dia 28/01, e devem
ser feitas exclusivamente pela In-
ternet, por meio do site do Pecege:
https://faculdade.pecege.com/
processo-seletivo/, mediante o pa-
gamento de R$ 50 (cinquenta re-
ais) referente a taxa de inscrição.

Entre as modalidades de in-
gresso no processo seletivo, são ofe-
recidas três opções: I – Prova de Ves-
tibular; II – Utilização da Nota do
Enem; III – Segunda Graduação.
Independente da opção, a segunda
fase será composta por uma entre-
vista presencial (eliminatória), na
sede do Pecege, com a finalidade de
avaliar o perfil e o potencial global
do candidato, a partir da discussão
de sua trajetória no ensino médio e
suas perspectivas profissionais.

O Processo Seletivo destina-
se aos candidatos que concluí-
ram o Ensino Médio ou equiva-
lente, bem como aos diplomados
em Nível Superior ou àqueles que
estão cursando o último período
do Ensino Médio, desde que até
a data da matrícula comprovem
a certificação necessária. O cur-
so Superior de Tecnologia em
Processos Gerencias do Pecege
tem duração de dois anos, e é ofe-
recido na modalidade presencial,
na sede da Faculdade Pecege, de
segunda a sexta, das 19h às 23h.

VESTIBULAR - A prova do
Vestibular será realizada presen-
cialmente, na sede da Faculdade
Pecege, tendo por base informa-
ções, conceitos e conhecimentos
próprios do Ensino Médio, nas
disciplinas de Matemática e Re-
dação, com duração de 3 horas,
sendo:  I. Prova de Matemática –

Realizada com objetivo de detec-
tar o poder de concentração do
candidato, bem como sua capaci-
dade quanto a resoluções de pro-
blemas sob pressão de tempo e seu
raciocínio analítico e lógico. II. Re-
dação - consiste na elaboração de
um texto dissertativo a partir de
uma coletânea requerendo do
candidato as competências e
habilidades necessárias para
resumir, informar e/ou comen-
tar  acerca  do(s)  tema(s)
apresentado(s), levando em con-
sideração: a) Adequação ao tema;
b) Adequação ao tipo de texto; c)
Utilização do conjunto de infor-
mações, coerência, adequação
linguística e estrutura textual.

NOTA DO ENEM - O can-
didato será classificado pelo to-
tal de pontos obtidos no ENEM,
conforme o curso escolhido:
Curso Modalidade Nota ENEM

para aprovação Curso Superior
de Tecnologia em Processos Ge-
renciais Tecnólogo 450 (dentro
dos 1.000 pontos possíveis).

*Além da nota mínima, o
candidato não pode ter obtido
nota 0 (zero) na Redação.

SEGUNDA GRADUAÇÃO
- Caso opte por ingressar na Facul-
dade Pecege por meio da Segunda
Graduação, o candidato deverá en-
caminhar o Histórico Escolar da
primeira graduação para análise,
no ato da inscrição, e trazer os do-
cumentos no dia da entrevista.

Mais informações por meio
do Atendimento Acadêmico +55
(19) 2660-3366 de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 23h, ou pelo e-
mail: infosfaculdade@pecege.com
ou presencialmente. O Pecege está
situado a Rua Cezira Giovanoni
Moretti, 580 – Santa Rosa (ao
lado do Parque Tecnológico).

O tema “Eleições 2024” será
abordado em duas palestras pre-
senciais na Escola do Legislativo
“Antonio Carlos Danelon - Totó
Danelon” da Câmara Municipal

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA     DODODODODO L L L L LEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Palestras sobre eleições abordam planejamento e atualização
de Piracicaba. As inscrições es-
tão abertas e podem ser reali-
zadas no site da Escola através
do link https://escola.camara
piracicaba.sp.gov.br/cursos.

A primeira palestra, intitula-
da “Eleições 2024: do Planejamen-
to à Comunicação Política de Re-
sultado,” está agendada para o dia
27 de fevereiro de 2024, das 14h às
18h. O evento visa proporcionar
uma visão abrangente das etapas
do planejamento de um projeto
político eleitoral vitorioso, com ên-
fase na comunicação política no
ambiente digital. O renomado pa-
lestrante Gilmar Arruda de Souza,
estrategista de Marketing Políti-
co e Eleitoral, trará sua vasta ex-
periência de 20 anos de carreira.
Os tópicos abordados incluem a
construção da imagem e reputa-
ção, a comunicação de resulta-
dos, o poder do meio digital, a
mobilização e a liderança política.

A segunda palestra, intitula-
da “Eleições 2024: Análise e Atua-
lizações,” visa capacitar agentes

políticos e interessados nas regras
eleitorais para o pleito de 2024.
Agendada para o dia 29 de feve-
reiro de 2024, das 14h às 16h, se-
rão discutidas as atualizações nas
regras eleitorais, com destaque
para as mudanças no cálculo das
sobras eleitorais e nas federações
partidárias, introduzidas pela le-
gislação de 2021. O Dr. Júlio Dias
Taliberti, diretor da Câmara Mu-
nicipal de Mococa, apresentará
uma análise aprofundada das fe-
derações partidárias, abordando
seu formato, funcionamento e
impactos no pleito municipal.

Ambas as palestras serão rea-
lizadas na sede da Escola do Legis-
lativo, localizada na Rua do Rosá-
rio, n.º 833, Centro. Além disso, a
campanha da solidariedade solici-
ta que, no dia da atividade, os par-
ticipantes tragam 1 litro de leite.
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Câmara lamenta morte
de Toninho Faganello
“A política de Piracicaba perdeu um grande nome”, destacou o
presidente do Legislativo, vereador Wagner de Oliveira, o Wagnão

AAAAAPLICPLICPLICPLICPLICAAAAATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

São Paulo expande acessibilidade
em Libras no ‘SOU.SP.GOV.BR’

Divulgação

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba expressou condolências
aos familiares e amigos do ex-ve-
reador Antônio Fernandes Faga-
nello, que faleceu na manhã de
ontem (5), aos 82 anos. Toninho
Faganello, como era conhecido,
nasceu em 16 de agosto de 1941 e
foi vereador na legislatura de
1977 a 1982, prorrogada até 1983,
e na legislatura de 2001 a 2004.

Foi eleito vice-prefeito de Pira-
cicaba em 1982, para a gestão de 1/
2/1983 a 31/12/1988, na chapa do
então prefeito Adilson Maluf, a
quem sucedeu interinamente por
um ano. Também exerceu cargos
de secretário de Defesa do Meio
Ambiente, de 1993 a 1996, e de
Transportes Internos, em 2005.

O presidente da Câmara,
Wagner de Oliveira (Cidadania),
o Wagnão, manifestou pesar pela
morte do ex-vereador e ex-prefei-
to. “É uma grande perda. Toni-
nho Faganello fez parte da histó-
ria de Piracicaba, como adminis-
trador. Quando foi prefeito, eu era
menino mas já tinha uma proxi-
midade grande com ele, porque
tínhamos um time de futebol no

Jaraguá e ele nos apoiava. A políti-
ca de Piracicaba perdeu um gran-
de nome, um homem que ajudou a
construir nossa cidade”, afirmou.

O velório de Toninho Fagane-
llo está sendo realizado no Salão
Nobre “Helly de Campos Melges”,
da Câmara Municipal de Piracica-
ba, desde as 14h30 de ontem (5). O
sepultamento será às 10h deste sá-
bado (6), no Cemitério da Saudade.

APAE – Fundador e primei-
ro presidente da Apae, Toninho Fa-
ganello se dedicou a construir a
estrutura da entidade para os cui-
dados de pessoas com Síndrome de
Down. Na tarde de ontem, a dire-
toria da Apae divulgou uma nota
para manifestar “o mais profundo
pesar” pelo falecimento de Fagane-
llo, “um dos nossos queridos fun-
dadores e primeiro presidente”. A
entidade acrescenta, ainda, que a
visão e dedicação do ex-vereador
foram fundamentais para a cons-
trução da Apae. “Expressamos nos-
sas condolências à família e amigos,
e nos despedimos com gratidão por
seu legado de amor e comprome-
timento. Que sua luz continue a
guiar nossos passos”, destacam.Sepultamento será às 10h deste sábado (6), no Cemitério da Saudade

O Governo de São Paulo,
por meio da Secretaria de Esta-
do dos Direitos da Pessoa com
Deficiência, expandiu a acessibi-
lidade em Libras no aplicativo
SOU.SP.GOV.BR, que unifica os
serviços essenciais relacionados à
vida funcional de servidores públi-
cos. Agora, os cerca de 1,3 mil ser-
vidores paulistas que se declara-
ram pessoas com deficiência au-
ditiva têm a opção de solicitar aten-
dimento na Língua Brasileira de
Sinais diretamente pelo aplicativo.

A iniciativa integra o pro-
grama São Paulo São Libras,
lançado em outubro de 2023,
que permite que servidores de
órgãos públicos estaduais acio-
nem intérpretes de Libras por
meio de videochamadas em tem-
po real. Esses intérpretes facili-
tam a comunicação com pesso-
as com deficiência auditiva: eles
conversam em Libras com o ci-
dadão surdo e transmitem, em
português, o conteúdo da con-
versa ao servidor, garantindo
uma interação fluida e acessível.

A implementação no aplica-
tivo foi realizada em parceria com
a Secretaria de Gestão e Gover-
no Digital (SGGD). O app ofere-
ce uma gama diversificada de
serviços e funcionalidades, como
consulta a demonstrativos de
pagamentos, férias, envio de
atestados médicos, informes de
rendimentos, serviços relaciona-
dos à saúde, carteirinha do Ia-
mspe, entre outros. Até o mo-
mento, já foram cadastrados 48
órgãos da administração públi-
ca direta e indireta na platafor-
ma, abrangendo um total de
mais de 458 mil servidores ati-

vos no sistema e em torno de 470
mil aposentados e pensionistas.

“A expansão do atendimen-
to em Libras no aplicativo
SOU.SP.GOV.BR representa um
avanço significativo na garantia de
acessibilidade para os servidores
com deficiência auditiva e reforça
a transformação digital na qual
temos trabalhado. Embora o foco
seja proporcionar suporte aos ser-
vidores surdos para situações roti-
neiras individuais, essa implemen-
tação também permite que qualquer
servidor, não necessariamente sur-
do, possa agir como intermediador
em situações de atendimento a ci-
dadãos surdos. Embora não seja o
objetivo principal, essa funcionali-
dade reforça o caráter inclusivo e
solidário do programa São Paulo
São Libras, ampliando ainda mais
os horizontes da acessibilidade e da
igualdade de oportunidades para
todos”, destaca o secretário esta-
dual dos Direitos da Pessoa com
Deficiência, Marcos da Costa.

Desde outubro, 1,3 mil dele-
gacias de polícia que prestam aten-
dimento ao público já têm acesso à
Central, com apoio da Secretaria da
Segurança Pública. O programa
também expandiu seu alcance para
20 Polos de Empregabilidade In-
clusiva (PEIs) e 233 Postos de Aten-
dimento ao Trabalhador (PATs) em
diferentes regiões do estado, com
apoio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico. Gradualmente,
o programa vem sendo expandido
para todos os demais serviços pú-
blicos estaduais para fortalecer
o atendimento acessível e inclusi-
vo às mais de 590 mil pessoas com
deficiência auditiva que vivem
nos 645 municípios paulistas.

EEEEESTRADASSTRADASSTRADASSTRADASSTRADAS

Artesp apoia campanha sobre segurança
A prevenção é sempre a me-

lhor forma de evitar imprevistos
durante as férias. Pensando em
uma viagem mais segura e tran-
quila, a Agência de Transporte do
Estado de São Paulo (Artesp) é
parceira do Departamento Esta-
dual de Trânsito de São Paulo
(Detran-SP) na campanha educa-
tiva “Nas férias, todo mundo só
quer relaxar. Até ela…”.  O princi-
pal objetivo da campanha é usar
o bom humor, para evitar diver-

sos problemas no trânsito, como:
acidentes, brigas e confusões.

O material educativo será en-
tregue nas mais de 1.300 praças de
pedágio, durante o período de féri-
as nas principais rodovias do Esta-
do de São Paulo, tais como: Anchi-
eta-Imigrantes, Tamoios, Anhan-
guera, Bandeirantes, Raposo Tava-
res, Castelo Branco, entre outros.
Além disso, as cancelas também
contarão com informações da cam-
panha, com cartazes educativos.

“Essa parceria entre o Artesp
e Detran é muito importante para
conscientizar a todos sobre como
evitar problemas durante as férias.
O momento é para relaxar, enquan-
to as nossas equipes trabalham e
monitoram as vidas para garantir
que tudo seja tranquilo”, Milton
Persoli, diretor geral da Artesp.

Pensando em como garantir e
incentivar a educação no trânsito,
a ARTESP separou alguns dos
motivos mais comuns para distra-

ções ao volante nas rodovias: uso
do celular ao volante; se alimentar
enquanto dirige; conversar com
demais passageiros do veículo; dar
atenção a crianças enquanto está
ao volante; mexer no som do car-
ro; distrações externas (acidentes
ou movimentações fora da pista).

Acesse o nosso instagram e
confira a campanha na integra:
https://www.instagram.com/reel/
C 1 r 0 R a a L q S t / ? i g s h = M T Q
wbmozZXp3M2hlaA%3D%3D .

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Movimento contra corte
na educação e pela federal
já tem mais de 42 mil
Conforme a Professora Bebel, está sendo realizada um grande movimento na cidade,
inclusive nos bairros, de coleta de assinaturas para envolvimento da sociedade

PPPPPELOTÃOELOTÃOELOTÃOELOTÃOELOTÃO

Detido por descarte
irregular de inservíveis O movimento desenvolvido na

cidade pela  Apeoesp (Sindicato
dos Professores do Ensino Oficial
de Ensino no Estado de São Pau-
lo) e  pelo mandato popular da de-
putada estadual Professora Bebel
(PT) já coletou mais de 42 mil as-
sinaturas, juntos, contra o corte
de verbas na educação estadual e
pela instalação de uma universi-
dade federal em Piracicaba. O mo-
vimento coleta de assinaturas tan-
to para abaixo-assinado que será
entregue ao governo federal pela
instalação de uma universidade
federal em Piracicaba no antigo
Campus Taquaral da Unimep, de-
sativado no início do ano passa-
do pela rede metodista, assim
como para apresentação de uma
PEC de iniciativa popular na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo para assegurar que o
Estado mantenha 30% do orça-
mento para a área da educação.

Conforme a Professora Be-
bel, que também é segunda pre-
sidenta da Apeoesp, está sendo
realizada um grande movimen-
to na cidade, inclusive nos bair-
ros, de coleta de assinaturas para
envolvimento da sociedade pira-
cicabana nestas campanhas que
visam a melhoria da educação
pública tanto no Estado de São
Paulo, como no país, e também
por uma universidade federal na
cidade, que beneficiará toda Re-
gião Metropolitana de Piracicaba.

Em defesa da instalação de
uma universidade federal em Pi-
racicaba, no Campus Taquaral da
Unimep, que foi desativado no iní-
cio deste ano, o movimento já con-
tabiliza 22.335 assinaturas, sendo
17.430 física e 4.905 online. A de-
putada Professora Bebel, que é co-
ordenadora da Frente Parlamen-
tar na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, em defesa
da ampliação do Instituto Federal
e das Universidades federais no
Estado de São Paulo, desde o iní-

Divulgação

A coleta de assinaturas na Praça José Bonifácio, nas proximidades do
Poupatempo, ocorre diariamente e tem tido ampla aceitação popular

cio do ano passado, tem feito ges-
tões junto ao governo do presidente
Lula para que seja federalizado o
antigo Campus Taquaral da Uni-
mep, que foi desativado no início
de 2023 pela Rede Metodista. Be-
bel, inclusive, já levou esta reivin-
dicação ao próprio presidente
Lula, em audiência no Palácio do
Planalto, no dia 7 de março do ano
passado, assim como teve audi-
ências com os ministros da Edu-
cação, Camilo Santana; de Rela-
ções Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, e com o do Trabalho, Luiz
Marinho, e com o vice-presidente
Geraldo Alckmin, com o mesmo
objetivo. Também promoveu au-
diência pública, em Piracicaba,
com a participação de Denise Pi-
res de Carvalho, secretária de
Ensino Superior do MEC, que fa-
lou da meta do governo do presi-
dente Lula de expandir as uni-
versidades federais no Brasil.

CONTRA O CORTE DE
VERBAS – Já a coleta de assina-
turas contra a PEC 09/2023, do
governador Tarcísio de Freitas,

que quer reduzir de 30% paras
25% os recursos para a área da
educação pública no Estado de
São Paulo já foram coletadas na
cidade 20 mil assinaturas. Esse
movimento, como destaca Bebel, é
estadual e tem a meta de coletar
300 mil assinaturas. “No final do
ano passado, na Assembleia Legis-
lativa, conseguimos impedir que
fosse aprovada essa PEC que irá
cortar cerca de R$ 10 bilhões da
área da educação no nosso Esta-
do, o que irá prejudicar toda edu-
cação pública, do ensino fundamen-
tal à universidade, mas precisamos
das 300 mil assinaturas para apre-
sentação de uma proposta de inici-
ativa popular para assegurar que
São Paulo mantenha 30% da sua
arrecadação na área da educação”,
diz a deputada piracicabana.

 Por se tratar de uma PEC de
iniciativa popular, e não de um
abaixo-assinado comum, é neces-
sário que cada pessoa informe o
número de seu título de eleitor,
sem o que a assinatura não terá
validade. De acordo com a segun-

da presidenta da Apeoesp,  é ne-
cessário que toda sociedade pau-
lista se envolva nesta campanha,
uma vez que caso esse corte se
concretize, todos perdem. “O corte
de R$ 10 bilhões provocará per-
das para os estudantes da edu-
cação básica e do ensino superi-
or, assim como aos professores e
os demais profissionais da edu-
cação. Perdem as famílias, perde
o Brasil. Um possível corte como
quer o governador representa me-
nos investimento em educação,
menos desenvolvimento econô-
mico, cultural, menos pesquisa,
menor produção científica e tec-
nológica e, no limite, o comprome-
timento da soberania nacional no
cenário mundial. Esta campanha
é contra tudo isso”, destaca a par-
lamentar, apelando à população
para que assine esses abaixo-assi-
nados, tanto em seu gabinete, na
rua Governador Pedro de Toledo,
1765, assim como na subsede da
Apeoesp em Piracicaba e com apoi-
adores que estão na Praça José
Bonifácio e em bairros da cidade.

Pelotão Ambiental da GCM realiza flagrante, juntamente com a Simap

Divulgação/CCS

Um homem de 57 anos foi de-
tido quinta (4) por descarte irre-
gular de inservíveis em local proi-
bido, no Bairro Verde, pela equipe
do Pelotão Ambiental da Guarda
Civil Municipal (GCM) de Piraci-
caba. O flagrante aconteceu du-
rante ação conjunta com a Secre-
taria Municipal de Infraestrutura
e Meio Ambiente (Simap) para fis-
calizar o descarte irregular de
materiais diversos. A intenção da
fiscalização é coibir este tipo de
crime na cidade. Na abordagem,
o suspeito tentou fugir e jogou o
carro contra a viatura da GC.

De acordo com informações
preliminares do subinspetor José
Antônio Mendes de Matos, en-
carregado do Pelotão Ambiental,
durante ação fiscalizatória na rua
Bonfiglioli Campagnoli, no Bair-
ro Verde, um suspeito foi flagra-
do fazendo descarte de pedaços
de madeira e folhagem. Ao perce-
ber a presença das equipes de fis-
calização, o suspeito recolheu o
material. Em abordagem orienta-
tiva, o suspeito ameaçou fuga
com o carro, porém, foi intercep-
tado e detido ao tentar avançar
com o carro em direção à viatura.
Foi necessário uso de força mode-
rada para contenção do homem.

A ocorrência está sendo apre-
sentada no Plantão Policial, no Cen-
tro. O veículo e o material que se
encontrava no interior do automó-
vel foram apreendidos pela Polícia
Civil. O suspeito – que estava com
a Carteira Nacional de Habilitação
suspensa – passará por exame de

corpo de delito e deve permanecer
à disposição da Justiça e respon-
der por crime ambiental e resistên-
cia. Além disso, foi ratificada mul-
ta ambiental no valor de R$ 562,24.

É importante lembrar que, no
Brasil, o descarte irregular de lixo
ou inservíveis é considerado um
crime ambiental e está previsto na
Lei de Crimes Ambientais, neste
caso apresentado, enquadra-se no
artigo 54, parágrafo 2º do inciso V
da lei federal 9605/98. O crime é
inafiançável e a pena prevista é
de reclusão de um a cinco anos.

LOCAIS CORRETOS— A
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Simap, mantém sete ecopontos
na cidade para o descarte regular
destes materiais inservíveis. Os
ecopontos ficam nas seguintes re-
giões: Artemis (Rua Fioravante Ce-
nedese); Bosques do Lenheiro (Rua
Sapucaia); Mário Dedini 1 e 2 (Rua
Antônio Franco de Lima e Rua dos
Topázios, respectivamente); Mon-
te Rey (Rua Giovanni Ferrazo);
Jardim Oriente (Rua Profª. Ma-
ria Isabel Teixeira Mendes com a
rua Dr. Raul Machado Filho); e
Santo Antônio (Rua João Laure-
lli). O horário de funcionamento
das unidades é de segunda a sá-
bado, das 7h às 17h, estando fe-
chadas aos domingos e feriados.

DENÚNCIAS — Para solici-
tar informações ou denunciar o
descarte irregular de entulho, é
preciso anotar a placa do veículo
e informar a Prefeitura por meio
do SIP-156 ou o Pelotão Ambien-
tal no telefone (19) 3422-0200.

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

As vendas de veículos auto-
motores em todo o país cresceram
12,02% em 2023 na comparação
com 2022, revela balanço da Fe-
deração Nacional da Distribuição
de Veículos Automotores (Fena-
brave). No ano passado, foram
emplacadas 4.108.041 unidades
contra 3.667.325 de 2022. Quase
todos os segmentos fecharam o
ano com alta: automóveis (9,13%)
comerciais leves (20,44%), ônibus
(12,63%) e motos (16,10%). Ape-
nas o setor de caminhões termi-
nou o ano com baixa: -16,39%.

Em dezembro, o total de
veículos vendidos nas conces-
sionárias foi de 400.020 uni-
dades, o que representa expan-
são de 10,74% ante novembro
(361.222 unidades) e 9,03% na
comparação com dezembro do
ano anterior (117.909 unidades).

Segundo o presidente da Fe-
nabrave, Andretta Júnior, 2023
representa um ano de recuperação
para o setor automotivo e foi o pri-
meiro ano desde 2019 em que fo-
ram emplacados mais de dois mi-
lhões de automóveis e comerciais
leves. “Temos que lembrar o impul-
so das medidas provisórias que
estimularam o setor e que mos-

tram que é necessário buscar solu-
ções permanentes que mantenham
o mercado aquecido”, disse.

Andretta Júnior ressaltou que,
além das medidas provisórias com
estímulos fiscais, a melhoria do
crédito por conta da queda da taxa
de juros foi fundamental para a
elevação de 12%. “A disponibilida-
de e o custo do crédito têm muita
influência na decisão de compra
pelos consumidores. Com a queda
da inadimplência houve maior dis-
ponibilização de crédito pelas insti-
tuições financeiras e isso foi perce-
bido pelo mercado”, afirmou.

PROJEÇÕES TÊM ALTA
- Para a Fenabrave, as vendas
globais de veículos devem au-
mentar 13,54% em 2024, o que
totaliza 4.518.871 unidades em-
placadas. Para os automóveis e
comerciais leves a estimativa é
a de aumento de 12%, totali-
zando 2.440.887 unidades.

A venda de caminhões deve
crescer 10%, com 114.571 unidades
emplacadas e o segmento de ônibus
deve alcançar as 29.546 unidades
vendidas, um aumento de 20%. Os
implementos rodoviários podem
crescer 10%, com 99.296 unidades
vendidas. A estimativa para as mo-
tocicletas é a de 1.834.571 de uni-
dades comercializadas, o que cor-
responde a um incremento de 16%.

EEEEECONOMIACONOMIACONOMIACONOMIACONOMIA

Venda de veículos cresce 12%
em 2023, informa Fenabrave

Daniel Mello
Da Agência Brasil

A Arquidiocese de São Paulo
informou, por nota divulgada no
dia 4, que “acompanha com per-
plexidade” a tentativa de abertura
de uma Comissão Parlamentar de
Inquérito (CPI) para investigar o
Padre Júlio Lancellotti. Em dezem-
bro, foi protocolado na Câmara
Municipal de São Paulo um pedi-
do de abertura de investigação
das organizações não governa-
mentais que atuam na região co-
nhecida como Cracolândia, que
concentra pessoas em situação de
rua e com consumo abusivo de dro-
gas na parte central da capital.

Apesar do coordenador da
Pastoral do Povo de Rua não ser
citado nominalmente no requeri-
mento de abertura da CPI, o ve-
reador que fez o pedido, Rubinho
Nunes (União), fez diversas de-
clarações, inclusive pelas redes
sociais, em que afirma que Lan-
cellotti é o principal alvo. Nunes
também declarou que pretende
dirigir a investigação contra o
movimento A Craco Resiste.

AÇÃO EM ANO ELEITO-
RAL - Em 2020, Nunes, então can-
didato a vereador, solicitou ao Mi-
nistério Público de São Paulo a aber-
tura de um inquérito contra A Cra-
co Resiste. Ele acusava a organiza-
ção de favorecer o consumo de dro-
gas. A investigação policial aberta,
no entanto, acabou arquivada sem
encontrar qualquer irregularidade.

Na nota, a Arquidiocese de
São Paulo questiona a coincidên-
cia dessa nova movimentação de

Nunes, que é um dos fundadores
do Movimento Brasil Livre (MBL),
em um ano de eleições municipais.

“Perguntamo-nos por quais
motivos se pretende promover uma
CPI contra um sacerdote que tra-
balha com os pobres, justamente
no início de um ano eleitoral?”

No requerimento de aber-
tura de CPI, o vereador afirma
que a intenção é investigar
ONGs que “fornecem alimentos,
utensílios para uso de substân-
cias ilícitas e tratamento dos de-
pendentes químicos que frequen-
tam a região da Cracolândia”.

Nunes justifica ainda a ne-
cessidade de investigação das or-
ganizações da sociedade civil ale-
gando que “algumas delas” “re-
cebem financiamento público
para realizar as suas atividades”.

O texto recebeu assinaturas
de mais de um terço dos 55 vere-
adores do Legislativo paulista-
no. Porém, a CPI precisa ainda
ser aprovada em plenário pela
maioria da Câmara Municipal
para ser efetivamente instalada.

REAÇÃO - Em reação ao pe-
dido de Nunes, a vereadora Silvia
da Bancada Feminista (PSOL) fez
um requerimento pedindo a inves-
tigação do aumento da população
em situação de rua na capital pau-
lista e das políticas públicas de
atendimento a essas pessoas.

“É importante lembrar tam-
bém que este preocupante aumen-
to no número da população em si-
tuação de rua na cidade de São
Paulo se deu justamente na gestão
do Prefeito Ricardo Nunes, que
promoveu políticas hostis contra a

população em situação de rua, como
o recolhimento forçado de barracas
e itens pessoais”, diz o pedido, que
contextualiza que em cinco anos
o número de pessoas que dormem
nas calçadas da cidade passou de
cerca de 24 mil para 53,4 mil.

O requerimento da CPI das
Políticas para População de Rua ain-
da não tem o número mínimo de
assinaturas para ser protocolado.

O padre Julio Lancellotti se
posicionou, por meio de nota,
que as CPIs são legítimas, mas
informou que não pertence “a
nenhuma organização da socie-
dade civil ou organização não go-
vernamental que utilize convênio
com o Poder Público Municipal”.

“A atividade da Pastoral de
Rua é uma ação pastoral da
Arquidiocese de São Paulo que,
por sua vez, não se encontra
vinculada, de nenhuma forma,
às atividades que constituem o
requerimento aprovado para
criação da CPI em questão.”

A Craco Resiste, por sua vez,
informou que não é uma ONG. “So-
mos um projeto de militância para
resistir contra a opressão junto
com as pessoas desprotegidas so-
cialmente da região da Cracolân-
dia. Atuamos na frente da redu-
ção de danos, com os vínculos cri-
ados com as atividades culturais
e de lazer. E denunciamos a políti-
ca de truculência e insegurança
promovida pela prefeitura e pelo
governo do estado”, disse, em nota.

O movimento também chama
a atenção para a necessidade de
investigar os recursos públicos usa-
dos para a política de internações e

de repressão policial na Cracolân-
dia. “A aposta no modelo de inter-
nações, em que as pessoas são, na
prática, submetidas a sucessivas
privações de liberdade, é apenas
uma maneira de transferir recur-
sos públicos para entidades priva-
das sem resultados para a popula-
ção. A maior parte das pessoas que
frequentam a Cracolândia acumu-
la passagens por clínicas e pelas
chamadas ‘comunidades terapêu-
ticas’”, diz o movimento, que clas-
sifica a tentativa de abertura da
CPI como uma forma de tirar o foco
de discussões mais relevantes.

REPERCUSSÃO - Na rede
social X, a ministra da Igualdade
Racial, Anielle Franco, expressou
solidariedade ao padre Julio.
“Todo meu apoio ao padre Júlio
Lancelotti, que está sofrendo uma
perseguição e a ameaça de uma CPI
em São Paulo. Como ele disse:
‘Quando você está do lado dos in-
desejáveis, você é indesejável tam-
bém’. Padre Júlio não está sozinho!
Permanecemos do lado certo!”

Outra ministra que se posi-
cionou em apoio ao padre foi a
do Meio Ambiente, Marina Sil-
va. Para ela, a proposta de aber-
tura de CPI “revela uma inquie-
tante distorção de prioridades e
senso de Justiça”. Ao final da
postagem, a ministra questiona:

Quando o compromisso so-
cial, o combate à pobreza e a de-
dicação aos menos favorecidos
tornam-se alvos de ataques po-
líticos, é momento de a socieda-
de pausar e refletir profunda-
mente, onde estamos e para que
tipo de abismo estamos indo?

RRRRREPERCUSSÃOEPERCUSSÃOEPERCUSSÃOEPERCUSSÃOEPERCUSSÃO

Arquidiocese se diz perplexa sobre
CPI contra padre Julio Lacellotti
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JANEIROJANEIROJANEIROJANEIROJANEIRO

Laís Ferreira de Oliveira, 18 anos, lança seu primeiro livro físico e em
e-book: "Contos para não se ler sozinho" pela editora Skull.

Aracy Duarte Ferrari apresentou seu livro "Profundas Mensagens",
onde relata depoimentos de familiares e amigos sobre sua trajetória.

A contadora de Histórias Monika Magno participa da Hora do Conto na
Biblioteca Municipal.

FEVEREIROFEVEREIROFEVEREIROFEVEREIROFEVEREIRO

Encerrando o Projeto Viajando na Leitura, no dia 11, foi realizada,no
Colégio Objetivo, a festa de premiação dos primeiros colocados e dos que
foram selecionados no Concurso Literário Saudade.
Participaram do corpo de jurados: Angela Maria de Souza Palma coorde-
nadora do Colégio Objetivo, Carmen Fernandez Pilotto, Ivana Maria Fran-
ça de Negri que integram os grupos literários CLIP e GOLP, Academia
Piracicabana de Letras e Instituto  Histórico e Geográfico de Piracicaba.

A escritora Christina Negro Silva ficou em 3º lugar na categoria crônica
no Concurso Literário Viajando na Leitura

A escritora Leda Coletti foi selecionada para a antologia na categoria
crônica no mesmo concurso.

Clóvis Gonçales lançou seu primeiro livro, "Solitário", que denomina de
romance filosófico.

Nivaldo Camilo lançou o livro "O Mundo Trata Melhor os Campeões",
sobre o mundo corporativo.

A Biblioteca Municipal de Piracicaba, através de sua diretora Melysse
Martim, desenvolveu o Projeto "Clube da Leitura", a fim de reunir amantes
da leitura para comentar e trocar impressões sobre uma obra a cada mês.

MARÇOMARÇOMARÇOMARÇOMARÇO

Fernanda Ferreira lançou no dia 3 o livro "O Caldeirão da Bruxa" na
Biblioteca Municipal de Piracicaba.

Carmelina Toledo Pisa promoveu a exposição "Olhar pela Janela" com
abertura no dia 4, na Biblioteca Municipal

A coluna Literária Prosa e Verso coordenada pelas escritoras Carmen
Pilotto e Ivana Negri completa 23 anos de circulação ininterrupta  na
Tribuna Piracicabana.

Dia 11 de março a escritora Bianca Rosenthal proferiu a palestra "Os
Papeis da Mulher na Sociedade" na Biblioteca Municipal e lançou o livro
"Violências dos antigos hábitos às novas formas", junto com Andrea Ban-
deira de Melo, Cristina Botelho e Daniela Cesário de Mello.

No dia 6 de março, foi lançado o Guia Coexistência com a Fauna no
Campus  USP "Luiz de Queiroz" dos autores Katia Maria Paschoaletto de
Barros Ferraz e Silvio Marchini.

O médico Humberto Passos publicou o livro "Conversas do Coração" que
reúne pensamentos, crônicas, reflexões e poesias.

O promotor cultural Elson de Belém promoveu no dia 12 de março, no
teatro do Engenho,  a festa de premiação de diversos segmentos da classe
artística que foram escolhidos pelo voto popular.

Na premiação Pirarazzi de Cultura, Carmelina Toledo Piza  foi agraciada
com troféu em três categorias: escritora do ano, melhor contadora de
histórias e melhor livro.

Os irmãos Camilo e Chico Riani publicaram um livro-homenagem ao cen-
tenário do educador Darcy Ribeiro. O título do livro é "Dar de Si Ribeiro".

Malu Fernandes escolheu o dia 18 de março para lançar seu livro "Essas
crianças expontâneas".

Em 21 de março a juíza e escritora  piracicabana Eliete de Fátima Guar-
nieri lançou o livro de contos "Quando o estômago grita", na Galeria
Florença no Monte Alegre.

Melysse Martim, diretora da  Biblioteca Municipal de Piracicaba, ideali-
zou o Projeto "Prata da Casa", onde escritores piracicabanos deixarão
seus livros publicados na biblioteca, tudo registrado com fotos e autógra-
fos e pequena biografia para a posteridade.

A Academia Piracicabana de Letras realizou a AGO (Assembleia Geral
Ordinária) para prestação de contas pela tesouraria e também das ações
literárias realizadas ao longo de 2022. Edson Rontani elaborou e leu o
relatório sobre as finanças e Ivana Negri, primeira secretária, leu a retros-
pectiva literária da APL.

ABRILABRILABRILABRILABRIL

O acadêmico Barjas Negri e o jornalista Miromar Rosa lançaram em
conjunto o livro de pesquisas sobre fatos históricos e notícias variadas,
"Almanaque - Piracicaba/ Século XXI"

Padre salesiano escreveu um livro sobre o período em que trabalhou no
Oratório São Mario e na Pastoral da Criança da Diocese de Piracicaba.

As autoras Elisangela de Freitas Mathias e Mara Rúbia Sant´Anna, lança-
ram o livro "O desenho que provoca o riso: propostas práticas com dese-
nho de humor em sala de aula"

No dia 14 as escritoras e acadêmicas Valdiza Capranico e Marly Perecin
lançaram em conjunto na ACIPI, o livro "História de Piracicaba para Gran-
des e Pequenos", com ilustrações de Erasmo Spadotto.

O contador de histórias Evair Souza, em 15 de abril, passou a tarde contan-
do histórias e lendas piracicabanas para crianças no Shopping Piracicaba.

A contadora de histórias Carmelina Toledo Piza faz o Programa Balaio
Trançado de Histórias, todo sábado na Rádio Piramix.

No dia 21, a escritora e acadêmica Leda Coletti lançou  o livro infantil
"Baltazar e Belinha" na Biblioteca Municipal, com ilustrações das gême-
as Ana Laura e Ana Liz de Negri Kantovitz.

Armando Alexandre dos Santos e João Humberto Nassif autografaram no
dia 29 os livros "Teoria e Prática da História Oral" e "História Oral em
Piracicaba".

O Projeto "Livro com Pezinhos" das escritoras Carmen Pilotto e Ivana de
Negri, fez uma grande doação de livros para a geladeiroteca do Museu
Prudente de Moraes.

O Projeto Livro com Pezinhos também fez doação de um lote de livros
infantis para os projetos do Interact Club Cidade Alta de Piracicaba.

A acadêmica Carmelina Pizza participou do Programação do SESC - Rio
das Artes, abrindo sua casa para visitação e várias atividades.

A médica Helen Furlan autografou  dia 15, seu primeiro livro de contos e
crônicas "Primeiros Contatos", na Biblioteca Municipal. Foram escritos
durante os dois últimos anos do curso.

A Biblioteca Municipal Ricardo Ferraz de Arruda Pinto, através de sua
diretora Melisse Martin,, realiza o Projeto Clube da Leitura, que promove
bate-papos com apreciadores da literatura a partir de um livro escolhido.

A coordenadora do Projeto Cultural Paradas Pro Sucesso, a médica  Juli-
ana Previtalli, em conjunto com a Diretoria de Ensino, realiza a terceira
edição do evento, de conscientização dos malefícios do tabagismo, volta-
da aos alunos do Ensino Fundamental e Médio.

MAIOMAIOMAIOMAIOMAIO

O escritor piracicabano Ademir Barbosa Júnior, percorre vários estados
brasileiros e também em Portugal, dando palestras gratuitas com temas
sobre Mitologia dos Orixás, e temas espirituais das religiões tradicionais
de terreiros.

A escritora, musicista e juíza de direito Eliete de Fátima Guarnieri reali-
zou um sarau para o lançamento do seu primeiro livro "Quando o estôma-
go grita", na Biblioteca Municipal.

Dia 5, no Ágora Boulevard, Kelly Galesi lançou o livro "Criadora sou,
protagonista estou".

No dia 12, o escritor
Marcelo Pereira  da Sil-
va autografou seu livro
" Nos intervalos da Pres-
sa" no anfiteatro da Bi-
blioteca Municipal.

Marcela Montrazi es-
creveu "Dores e Amo-
res" e autografou o li-
vro no dia 13 na Biblio-
teca Municipal.

O novo livro do profes-
sor Epaminondas San-
sigolo de Barros Fer-
raz " A Grande Excur-
são" foi lançado  dia
20 de maio na Biblio-
teca Municipal.

A Academia Piracicabana de Letras e o Instituto Histórico e Geográfico
de Piracicaba receberam no dia 22 de maio, Moção de Aplausos da Câ-
mara de Vereadores de Piracicaba pelo Projeto Viajando na Leitura.

A escritora Bianca Rosenthal teve seu texto selecionado para publicação
numa coletânea de contos de humor.

O Museu Histórico e Pedagógico Prudente de Moraes participa da 21ª
Semana Nacional de Museus com muitas  atividades e palestras.

JUNHOJUNHOJUNHOJUNHOJUNHO

A escritora Carmen Pilotto participou da exposição "Cartas" no Museu
Prudente de Moraes

A escritora Eliete de Fátima Guarnieri relança seu livro "Quando o estô-
mago grita" na  Livraria da Travessa Shopping Iguatemi, em São Paulo, no
dia 21.

O escritor piracicabano Felisbino de Almeida Leme, que integrou a Aca-
demia Piracicabana de Letras e o Instituto Histórico e Geográfico de
Piracicaba, agora morando em Lins, foi convidado a entrar para a Acade-
mia Linense de Letras.

O livro "O mundo cantado de Nairzinha", organizado por Maria José dos
Santos Gomes Soares, será lançado em agosto.

Em parceria, a Academia Piracicabana de Letras e o Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba, realizaram a tradicional Festa Junina na sede
do IBA - Instituto Beatriz Algodoal, e os quitutes típicos ficaram a cargo da
diretora do IBA, Nilce Moreira.

A Academia Piracicabana de Letras realizou Assembleia Geral para ele-
ger os sete novos membros da APL. São eles:
Angela Maria Furlan  Cadeira 25 - Francisco Lagreca
Antonio Filogênio de Paula Júnior Cadeira 12 - Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto
Bianca Teresa de Oliveira Rosenthal.Cadeira 31 - Victorio Angelo Cobra
Cristina Aparecida Negro Silva Cadeira 17 - Virginia Pratta Gregolin
Marcelo Batuíra da Cunha Losso Pedroso Cadeira 15 - Archimedes Dutra
Maria Madalena Tricanico de Carvalho Silveira Cadeira 14 - Branca Motta
de Toledo Sachs
Shirley Brunelli Crestana Cadeira 27 - Salvador de Toledo Pisa

Dia 27 de junho, mais uma geladeira literária foi inaugurada, desta vez na
na SEMAC -  Secretaria Municipal de Ação Cultural. As geladeirotecas
integram o Projeto Viajando na Leitura, uma iniciativa da Academia Pira-
cicabana de Letras e do Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba.

O professor Urgel de Almeida Lima lançou dia 29 de junho, na Biblioteca
Central da ESALQ seu livro "Aguardente de cana-de-açúcar".

Dia 5 de julho, em comemoração aos 135 anos do Mercado Municipal,
um box foi cedido para abrigar mais uma geladeira literária. O objetivo do
projeto é o incentivo à leitura.

Em 25 de julho, Carmelina de Toledo Piza, Ana Paterniani e Ana Christina
Martins organizaram a Noite das Panteras, com contação de histórias e
música.

Em comemoração ao Dia do Escritor, a Biblioteca Municipal realizou um
evento em conjunto com escritores, que teve distribuição de livros auto-
grafados, exposição de textos ilustrados sobre Piracicaba e divulgação de
projetos culturais.

Mais uma Geladeira Literária do Projeto Viajando na Leitura, idealizado
pela Academia Piracicabana de Letras e Instituto Histórico e Geográfico
de Piracicaba,  foi inaugurada na FOP (Faculdade de Odontologia de
Piracicaba).

No dia 2 de agosto, os grupos Centro Literário, Grupo Oficina Literária e
a Academia Piracicabana de Letras, realizaram a oficina literária mensal,
com presença de inúmeros escritores.

O escritor Andrés Tumang lançou o livro "Hipnose" e recebeu Moção de
Aplausos pelo oitavo livro.

No dia 14, na ETEC Deputado Ary de Camargo Pedroso, foi inaugurada
uma Geladeira Literária do Projeto Viajando na Leitura.

Em sessão Magna na Biblioteca de Piracicaba, no dia 17, o Instituto
Histórico e Geográfico de Piracicaba comemora seus 56 anos e outorga
a medalha Prudente de Moraes para Valdiza Capranico, Cidinha Mahle e
Eduval Morales Fogaça.

O presidente da Academia Piracicabana de Letras, Vitor Vencovsky, pro-
fere palestra na Sessão Magna. Inteligência Artificial será o tema.

Uma Geladeira Literária foi instalada no Terminal Central de Piracicaba,
com um grande acervo de livros para serem utilizados pelos usuários do
transporte público.

No dia 23 de agosto, aconteceu na Livraria Nobel, o lançamento da cole-
tânea literária dos alunos do Colégio Objetivo de Piracicaba (CLICO), com
prefácio da escritora Ivana Maria França de Negri.
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Também no dia 23, Barjas Negri e Miromar Rosa lançaram o livro Almana-
que Piracicaba  Século XXI na ACIPI.

No dia 24, na Biblioteca de Piracicaba, roda de conversas sobre Lendas
sob a coordenação da escritora Ivana Maria França de Negri.

Em 26 de agosto aconteceu a FLICO, Feira Literária do Colégio Objetivo
com a presença da escritora Ivana Negri falando sobre as Lendas de
Piracicaba com os alunos do sexto ano.

Também dia 26, lançamento do livro "Um Brasileiro no Alasca" de Caio
Albuquerque na Biblioteca Municipal

Paulo Campos laçou o livro os Quatro Paulo'S, o cidadão, o advogado e o
político, no Clube Coronel Barbosa no dia 26 de agosto. Distribuição
gratuita da obra.

30 de agosto, na Câmara de Vereadores de Piracicaba, sessão solene de
posse dos sete novos acadêmicos da Academia Piracicabana de Letras:
Angela Maria Furlan, Antonio Filogênio de Paula Júnior, Bianca Teresa
Rosenthal, Christina Negro Silva, Madalena Tricanico, Marcelo Batuira
Losso Pedroso e Shirley Brunelli Crestana.

31 de agosto palestra e lançamento de livro da escritora Aruna Ladva na
Biblioteca Municipal, atividade da Brhama Kumaris.

SETEMBROSETEMBROSETEMBROSETEMBROSETEMBRO

Mais uma geladeira literária foi instalada, na Associação dos Surdos de
Piracicaba (ASSUPIRA)

Na Biblioteca central da ESALQ, no dia 21, Maria Magdalena Gonçalez e
Gilberto José de Moraes, lançaram o livro " As Árvores e seus Amigos",
com ilustrações de Patricia Milano.

No espaço cultural do PECEGE, Bruno Chamochumbi lançou seu livro
"Cheio de Ideias", dia 29 de setembro.

Dia 30, o Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba apresenta a
Revista de número 27  na Biblioteca Municipal.

OUTUBROOUTUBROOUTUBROOUTUBROOUTUBRO

No dia 19 de outubro, na Biblioteca Municipal,  a escritora Ivana Maria
França de Negri lançou o quinto livro da série Lendas de Piracicaba. O
livro que conta a Lenda do Túmulo do Padre Galvão" foi ilustrado pelas
suas netas Ana Laura e Ana Liz de Negri Kantovitz, teve o patrocínio do
Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba.

E na noite do dia 19, também na Biblioteca Municipal, Rodolfo Cappler
autografou seu livro "O País dos Evangélicos".

A pastora e escritora Damaris Fernandes proferiu uma palestra e distri-
buiu seu livro "Metamorfose de Deus" durante evento no CECAN da Santa
Casa de Piracicaba, no evento Outubro Rosa.

A Biblioteca Municipal recebe inscrições para o 13º Concurso de Micro-
contos de Humor.

E também, a Biblioteca Municipal recebe inscrições para o 4º Prêmio
Escriba de Crônicas.

O escritor piracicabano Alexandre Bragion é finalista do Prêmio Claudio
Willer da UBE (União Brasileira de Escritores).

Dia 30, o padre Edvaldo Nascimento autografa no auditório da Biblioteca
Municipal o livro "Ecos da Palavra".

Dia 31 , durante o evento do Divino na ESALQ, os grupos literários parti-
cipam com uma exposição de textos ilustrados sobre o tema.

O escritor e contador de histórias Evair Souza, participou  do evento "Uma
Noite no Museu" e contou as lendas piracicabanas.

NOVEMBRONOVEMBRONOVEMBRONOVEMBRONOVEMBRO

Dia 1º de novembro acontece mais uma Oficina Literária, realizada pelos
grupos literários e coordenada desta vez, pelo acadêmico Cassio Camilo
Almeida de Negri.

Dia 16, a escritora Bianca Rosenthal autografou seu livro "Castelo tão
Triste"

A quarta edição da FLIPIRA - Festa Literária de Piracicaba - aconteceu
nos dias 24, 25 e 26 de novembro nos galpões 9 e 14 do Engenho Central.
Coordenada pelos grupos literários e vários parceiros, teve oficinas diver-
sas, música, sarau, lançamentos de livros, palestras, apresentação de
teatro entre outras atrações.

A dentista Ana Michelucci lança seu terceiro livro infantil "Que preguiça
de escovar os dentes".

A escritora Ivana Maria França de Negri lançou o livro infantil "Thales
Castanho de Andrade" da coleção Personagens da História de Piracicaba
na Flipirinha. Ilustrações de Ana Laura e Ana Liz de Negri Kantovitz.

Escritora Bianca Rosenthal autografou o livro infantil "O Castelo de Do-
ces" na Flipirinha.

A historiadora Marly Perecin relançou na Flipira o livro "Rosarinhos".

Escritora Rosani Abu Adal, editora do Jornal Literário Linguagem Viva,
autografou o livro "Sonho Ilusório" na Flipira

DEZEMBRODEZEMBRODEZEMBRODEZEMBRODEZEMBRO

Oficina de embalagens Natalinas, a cargo de Ivana Negri  e Carmen Pilot-
to, aconteceu na Biblioteca Municipal

Às 19h30 lançamento do livro "Colecionando Memórias - 20 anos do
Martha Watts" no Museu  Martha Watss, coletânea de vários autores
coordenada por Joceli Cerqueira Lazier, pelo jornalista Reinaldo Diniz e
pela historiadora Ana Paula Paschoaldeli

No dia 6, reuniram-se os jurados: André Bueno Oliveira, Carmen Fernan-
des Pilotto, Erico San Juan, Ivana Maria França de Negri e William Basso,
para a escolha dos finalistas do Microcontos de Humor 2023

No dia 7, reuniram-se os jurados para a escolha dos premiados do Escriba
de Crônicas André Bueno Oliveira, Edson Rontani Junior, Claudia Assen-
cio de Campos, Rafael Bittencourt e Alexandra Jacob

Carmen Pilotto teve seu painel sobre Portinari selecionado num concurso
e ganhou viagem com estadia em Brodowski, onde visitou museus e parti-
cipou de palestras e vasta programação.

Aconteceu dia 9, o almoço de confraternização do IHGP e APL  no restau-
rante Monte Sul, com relançamento do livro Rosarinho de Marly Perecin.

A confraternização dos grupos literários CLIP, GOLP e APL aconteceu na
Biblioteca Municipal, dia 16 de dezembro com comes e bebes, amigo
secreto e leitura de poemas.

Carmelina Toledo Pisa promoveu uma tarde de artes e contos de Natal no
dia 20 de dezembro, na Biblioteca Municipal.

O promotor Cultural Elson de Belém teve sua coluna semanal na Tribuna
Piracicabana ampliada e já está articulando a realização do Prêmio Pira-
razzi de Cultura para premiar destaques na área cultural em 2023.

Premiados no Escriba de Crônicas, escolhidos entre o total de 681 inscrições:
O primeiro lugar ficou para Denis Pompermayer Stenico, de Piracicaba,
com a crônica A Terceira Janela. Em segundo lugar ficou Cassio Giorgetti,
de São Paulo, com A Luz.  O terceiro lugar ficou com a piracicabana Ivana
Maria França de Negri, com a crônica Silêncio. Foi escolhida  como a
melhor de Piracicaba a crônica  O Butão, de Maribel Cajete Vasquez.

Resultado do 13º Concurso Microcontos de Humor de Piracicaba 2023
que teve 361 inscrições:1º lugar: A Mão de Pilão - José Carlos Mendes
Brandão - Bauru/SP
2º lugar: O Faraó - Evelin Debei  Piracicaba/SP  3º lugar Boletim de
Ocorrência  de Inara de Araujo Carvalho Belém/PA

O escritor Camillo Irineu Quartarolo reeditou seu livro "Crises do Filho do
Meio- Memórias e Lendas". O livro tem nova capa, fotos e arquivos.

O escritor piracicabano Ademir Barbosa Junior teve seu livro "Essencial
de Umbanda" como um dos mais vendidos em sua categoria pela Amazon
no ano de 2023.

O contador de histórias Evair Souza, como faz todo ano, promoveu o
evento do seu projeto "Barranco de Histórias",  uma festa para crianças
de bairros carentes, distribuindo guloseimas e contando histórias natali-
nas um dia após o Natal. Neste ano, foi no bairro Santa Fé.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.

SR. JOSE LUIS BERTOLDO fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 57 anos, filho do Sr.
Eduardo Marcelino Bertoldo, já
falecido, era casado com a Sra.
Ivonete Marques da Silva Ber-
toldo; deixa os filhos: Luis Hen-
rique Marques Bertoldo e Mari-
ana Marques Bertoldo. Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório do
Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala
“Rubi”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os sen-
t imentos de pesar da Abi l
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA PRESOTO DEL TIO
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 82 anos, filha dos fi-
nados Sr. João Presoto e da
Sra. Dileta Galvani, era viúva
do Sr. Bruno Del Tio; deixa os
filhos: Marcus Alexandre Del
Tio, casado com a Sra. Cas-
sia Cristina Tonin Del Tio e
Maria Margareth Del Tio Chia-
rela, casada com o Sr. Marco
Antonio Chiarela. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 14h30 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANTONIA LEONOR RAE-
TANO faleceu ontem, nesta ci-

dade, contava 82 anos, filha
dos finados Sr. Patricio Lopes
e da Sra. Ercilia Camossi, era
casada com o Sr. Victorio Rae-
tano; deixa a filha: Maria Ange-
lica Raetano Reinaldo, casa-
da com o Sr. Jose Augusto
Reinaldo. Deixa a neta: Lais,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 14h00 do Velório da
Saudade, sala “03”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

EMPRESÁRIO SR. ANTONIO
FERNANDES FAGANELLO (EX
VEREADOR, SECRETÁRIO E
VICE PREFEITO DE PIRACICA-
BA) faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 82 anos, filho dos
finados Sr. Antonio Faganello
e da Sra. Maria Marchiori, era
viúvo da Sra. Mariza Elvira Ell
Faganello; deixa as filhas: Re-
nata Cristina Faganello; Vale-
ria Fernanda Faganello e An-
tonio Fernandes Faganello
Junior, já falecido. Deixa os
netos: Rafael Faganello Cal-
cidoni, casado com a Sra. Adri-
elli dos Reis Calcidoni e Anto-
nio Faganello Ingles de Sou-
sa; sobrinhos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h00 do
Salão Nobre “Eli de Campos
Melges” da Câmara Municipal
de Piracicaba, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EDINESIO SANTANA DA
SILVA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 32 anos, filho do
Sr. Sinesio Santana da Silva e
da Sra. Dilma Nascimento da
Silva, era casado com a Sra. Ali-
ce Dayane Silva; deixa os filhos:
Sofia Santana da Silva e Enzo
Santana da Silva. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 17h00 do
Velório do Cemitério Municipal
da cidade de Bom Jesus/GO
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. SUZANA TEREZA FERREI-
RA ROLIM DE PAULA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 72
anos, filha da Sra. Esmeralda
Ferreira, já falecida, era viúva do
Sr. Wilson Rolim de Paula; dei-
xa os filhos: Josmara de Fati-
ma Rolim de Paula; Amauri
Jose Ferreira Marques, casado
com a Sra. Adriana Aparecida de
Lima Marques; Eder Wilson
Rolim de Paula, casado com a
Sra. Rosemeire Silva de Souza
Rolim de Paula; Heber Wilson
Rolim de Paula e Luciana Ro-
lim de Paula. Deixa netos, bis-
netos, irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
14h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-

pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LYDIA DE CASTRO HOMEM
DE MELLO faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 83 anos, fi-
lha dos finados Sr. Amador de
Castro Ferreira e da Sra. Elisa
Guimarães de Castro. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório Memorial Bom
Jesus de São Pedro para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. VERA LUCIA VICENTE ZA-
NETTI faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 63 anos, filha dos
finados Sr. Geraldo Vicente e da
Sra. Vitalina Maria Gertrudes,
era casada com o Sr. Silvio Jose
Zanetti; deixa os filhos: Tiago
Zanetti; Evandro Zanetti, casa-
do com a Sra. Beatriz Guastalla
da Cruz e Aline Aparecida Zanet-
ti, casada com o Sr. Osvaldir
Leandro Barbieri Cardoso. Dei-
xa os netos: Davi Zanetti Cardo-
so e Dominic da Cruz Zanetti,
deixa também irmãs, cunha-
dos, sobrinhos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 15h00 do Veló-
rio da Saudade, sala "03", para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CICERO BATISTA DOS
SANTOS faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos
85 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Berenice Maria
Avelino dos Santos. Era filho
do Sr. João Baptista dos San-
tos e da Sra. Luiza Baptista
dos Santos, falecidos. Deixou
os filhos: Maria Lucia dos san-
tos Silva casada com Carlos
Pereira Silva; Marilene Batista
dos Santos Rossi  casada
com Sidnei Rossi; Carlos Jose
dos Santos casado com Dei-
se Correa da Silva Santos;
Claudio Batista dos Santos
casado com Debora Correa da
Silva Santos; Celso Batista
dos Santos; Marcelo Batista
dos Santos casado com Kari-
na Frasseto dos Santos. Dei-
xa ainda netos e bisnetos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição
Sala- A, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enlu-
tados os  sent imentos  do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SANDRA APARECIDA
SANT’ANNA faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos 65
anos de idade e era filha do Sr.
Francisco Sant’anna, falecido e
da Sra. Deolinda de Oliveira
Sant’anna. Deixou a filha: Bru-
na Sant’anna Piacentini. Deixou
os irmãos: Antonio Luis; Fran-
cisco Carlos; Sidnei Geraldo.
Deixa ainda demais familia-
res. O seu sepultamento deu-

se ontem  as 16:00hs saindo
a urna mortuária do Velorio
Municipal da Vila Rezende –
Sala 02 seguindo para o Ce-
miterio Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. BENEDICTO IGNACIO fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 86 anos de
idade e era casado com a Sra.
Brasilia Maria Carlos Ignacio.
Era filho do Sr. Joaquim Igna-
cio e da Sra. Hilda Domiciano,
falecidos. Deixou os filhos: Lu-
zia Aparecida Ignacio, Luiz
Aparecido Ignacio, Leonidas
Aparecido Ignacio, Laercio Ig-
nacio, Leonor Ignacio, Lucia
de Fatima Ignacio e Luzinete
Ignacio. Deixa ainda netos,
bisnetos e demais familiares.
O seu sepultamento deu-se
ontem as 16:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende sala-
03, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Vila Rezende.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSELI APARECIDA PIRES
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 49 anos de ida-
de e era filha do Sr. Herminio
Leopoldino Pires, falecido e da
Sra. Maria Silvia Regina Camar-
go Pires. Deixou os filhos: We-
verton Rodrigo Pires Ambrosio;
Mariana Valquiria Pires da Sil-
va; Lucas Felipe Pires; Maria
Stefani Pires da Silva. Deixa

ainda netos e demais familia-
res. O seu sepultamento deu-
se ontem 15:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende sala-
01, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Vila Rezende.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANTONIA BENEDITA DE
FATIMA OLIVEIRA faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 65 anos de idade e era fi-
lha da Sra. Irma Benedita de
Oliveira, falecida. Deixa os fi-
lhos: Geraldo Jorge Pedreira
Neto casado com Daiane Fer-
nanda Costa Pedreira, Gilber-
to Jorge Pedreira casado com
Leticia Pedreira, Rodrigo Jor-
ge Pedreira (falecido), Gislai-
ne Cristina de Souza.  Deixa
netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento dar-se-á hoje as
13:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal

da Vila Rezende, seguindo
para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO LOPES faleceu
ontem na cidade de Piracica-
ba, aos 71 anos de idade e era
casado com a Sra.Cleyde de
Campos Lopes.Era filho dos fi-
nados Sr.Luiz Lopes e da
Sra.Angelina Marani Lopes.
Deixa os filhos: Rosimeire de
Campos Lopes, Rodrigo de
Campos Lopes e Claudinéia
Campos Lopes. Deixa netos,
bisnetos e demais parentes. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de Santa Maria da Ser-
ra e o seu sepultamento deu se
ontem saindo o féretro ás
16:00h do Velório Municipal de
Santa Maria da Serra seguindo
para o Cemitério da mesma lo-
calidade onde foi inumado em
jazigo da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555



O impacto socioambiental
do caso Boyes

Rui Cassavia Filho

Um dia destes
logo de manhã,
como de costu-

me, fui dar uma passa-
da pelos jornais, aque-
les que são produzidos
"à muito" com ética e
profissionalismo, e li os
comentários de uma
"toridade" sobre as ques-
tões ambientais em nossa "terrinha".

Tal "toridade", embebecida
pela política negacionista, propõe
aos moradores que não há neces-
sidade de se sentar à sombra de
uma frondosa "figueira" para se
refrescar das altas temperaturas
advindas das variações climáticas.

Talvez para ele, a "toridade",
basta tomar um banho ou se de-
liciar com belo copo de cerveja,
como "canela de pedreiro", es-
branquiçada pelo congelamento
do frízer a menos seis graus.

Talvez, a "toridade", não
saiba que para tomar banho é
preciso ter água, e esta água, só
pode ser originaria de uma nas-
cente que deve ser protegida
pela legislação competente, que
lhe obriga "manter uma vegeta-
ção" para que se produza água.

Talvez, a "toridade", não sai-
ba que para tomar sua cerveja
servida "bem gelada" é preciso
que a água que compõe o "leve-
do" deve ser pura, no mínimo de
"mesa', ou até mineral, garantin-
do-lhe a "vida saudável" que pro-
cura em redor de seus "amigos".

Talvez, a "toridade", não
saiba que para poder tomar sua
cerveja gelada, tomar banho e
até comer seu "cuscuz" é preciso
gerar "energia elétrica", que em
nosso país é gerada por usinas
hidroelétricas, para traduzir,
pela captação da água que gira
"a roda d'água" a turbina.

Talvez, a "toridade", não
saiba que 60% (por cento) do
seu corpo é água, e para mantê-
lo saudável é necessário repor
constantemente essa "água",
com qualidade e quantidade.

Temos, aqui nessa terri-
nha", um rio, que além de dar
nome a esta cidade "corta" a
área urbana, e que percorre
115km desde sua formação na
região sul do Estado de Minas
Gerais, assim um rio federal.

Em média produz o Rio Pi-
racicaba 144m³/s (metros cúbi-
cos por segundo) de água que
abastece a represa de Barra Bo-
nita, próximo do Rio Tiete, tor-
nando-se um rio caudaloso e pe-
culiar no seu percurso, que após
o salto permite translado de em-
barcações de grande porte.

De modo que este Rio Piraci-
caba possui em média mais de 60
metros de largura, logo exige uma
Área de Proteção Permanente de
100 metros em ambas as margens.

Imaginarmos que em 1900
não existia no Brasil legislação
ambiental, a construção de uma
fábrica de tecidos proposta por
Luiz de Queiroz era extrema-
mente viável porque este empre-
endimento exige um considerá-
vel consumo de água para lim-
peza e tingimento dos tecidos.

Tal ousadia não era política,
era necessidade de desenvolvi-
mento. Oportunidade que se deu
ao gerar energia elétrica produ-
zida pelo volume de água do rio
para a cidade que ali nascia.

Hoje, cem anos após, a evolu-
ção tecnológica proporcionou al-
cançar níveis espetaculares de pro-
dução de energia elétrica com

grandes usinas hidroe-
létricas, tornando-se
obsoleta a pequena usi-
na, mas que dignificou
a história do Brasil.

Por sua vez, a in-
dústria de tecidos per-
deu mercado para os
produtos chineses, im-
portados e mais bara-
tos, que originou o des-
manche da indústria

nacional, especialmente o parque
industrial da vizinha cidade de
Americana, que utilizava o
mesmo rio para abastecimen-
to de suas indústrias de tecido.

Então a política se fez presente
beneficiando o mercado estrangei-
ro em detrimento ao mercado na-
cional, desprotegendo o que é nos-
so e valorizando o que vem de fora.

I n s t a l o u - s e  e n t ã o ,  à s
margens do Rio Piracicaba, a
indústria do Turismo. Indus-
tria verde que não polui, isto
é não causa impactos ambien-
tais nocivos a saúde humana.

Se produziu uma política
social e econômica extraordiná-
ria introduzindo, além da pro-
teção ambiental, o desenvolvi-
mento socioeconômico propos-
to por Luiz, um propósito à vida
dos cidadãos, dos visitantes ao
salto, o Projeto Beira Rio.

Não há o que se confundir
entre política e direito.

Enquanto a primeira, a polí-
tica, produz o debate, a presença
do contraditório, a liberdade de
idéias, a liberdade de discursar,
de falar; a segunda, o direito,
´produz a garantia à vida, lastre-
ada em nossa constituição qual
garante a função social da propri-
edade e a função social da cidade.

Garantir a vida é o dever
da "autoridade" constituída
e não a tirar.

Essa "autoridade" é a que
buscamos todos os dias de
nossas vidas, que garantam a
"ordem e o progresso" e que
não desmatem nossa "bandei-
ra"; é aquela que garante ao
mundo qualidade climática.

Enquanto a política produz
e mantem o capital, o direito ga-
rante a defesa da cidade sus-
tentável, saudável e VIVA.

Data Vênia, "passa vergonha
quem fala... sabendo" que des-
qualificar os princípios da Admi-
nistração Pública fere o decoro,
especialmente quando a lei não é
para todos, mas para alguns.

Então... permita minha ou-
sada defesa no contraditório.

Cidades sustentáveis esta
é a busca deste século!

Cidade Inteligentes em
busca do conhecimento!!

Estes são os caminhos!!!
Então.. . ."por que no te

callas"...!!!
———
R u i  C a s s a v i a  F i l h o ,
Gestor da Proprieda-
de Imobiliária/Urbs
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Noedi Monteiro

Apartir das bí-
blicas, con-
 fesso minha

paixão por genea-
logia. Criei uma
Geneafrologia (ne-
ologismo) para, em
caráter pessoal,
pesquisar e estu-
dar próximo à senzala, cole-
cionar dados e fatos históri-
cos, do arcabouço de escra-
vizados na cidade (1733-
1888) mirando, os avoengos
de famílias negras locais.

Piracicaba (SP) entra no
circuito ancestral do com-
positor, músico e cantor
Francisco (Chico) Buarque
de Hollanda via Dr. Eulá-
lio da Costa Carvalho
(1833-1912) identificado na
autobiografia musicada
“Paratodos” (1993) entre
os demais avoengos, como,
o seu (tataravô baiano).

 Natural de Salvador
(BA) fixa-se em Piracicaba
em 1864. Médico-cirurgião
da Irmandade da Santa Casa
de Misericórdia (1873), polí-
tico e vereador (1869-1876).
Sobrinho e conterrâneo, do
Dr. José da Costa Carvalho
(1796-1860), marquês de
Monte Alegre e aparentado,
do Conselheiro do Império
Antônio da Costa Pinto e Sil-
va (1826-1887). Homenage-
ado na cidade com uma tra-
vessa e, em uma Avenida (Dr.
Eulálio) na Vila Rezende.

Foi casado com Amélia
Benvinda de Almeida (Cos-
ta Carvalho, 1831-1897)
pais, de seu (bisavô), Dr. Ál-
varo Augusto da Costa Car-
valho (1865-1933) nascido
em Piracicaba e falecido na
Alemanha. Advogado, polí-
tico, deputado estadual, fe-
deral e senador homenage-
ado na cidade, numa tra-

vessa no Jardim
Paulista, Pauliceia.
Casado com Caroli-
na Vieira Barbosa
(1869-1911), pais da
(avó materna) de
Chico Buarque, Ma-
ria do Carmo Carva-
lho (1888-1976) li-
nhagem piracica-
bana da família.

José Cesário de Faria Al-
vim (1839-1903) de Piranga
(MG) e político foi de Chico
Buarque, o (bisavô mineiro).
Casado com Amélia Calado de
Miranda (1851-1899) pais de
Francisco Cesário de Faria
Alvim (1880-1946), desem-
bargador casado, com Maria
do Carmo Carvalho (Alvim,
1888-1976) neta do Dr. Eu-
lálio e filha do Dr. Álvaro
de Carvalho, como visto.
Pais, de Maria Amélia Ce-
sário Alvim (1910-2010) nas-
cida no Rio de Janeiro (RJ),
mãe de Chico Buarque, bis-
neta do Dr. Eulálio e neta
do Dr. Álvaro de Carvalho.

Cristovão Buarque de
Hollanda Cavalcanti (1864-
1944) o seu (avô pernambu-
cano) nascera em Rio Formo-
so. Professor e farmacêutico.
Casado com Heloísa Gonçalves
Moreira (1868-1944) pais, do
(paulista), Prof. Sérgio Buar-
que de Hollanda (1902-1982),
historiador, escritor, sociólogo.
Casado, com Maria Amélia
Cesário Alvim (Buarque de
Hollanda, 1910-2010), pais
de Chico Buarque e irmãs.

D. Amélia, era filha da
avó do cantor, Maria do Car-
mo Carvalho, neta de José
Cesário de Faria Alvim
como, do Dr. Álvaro de Car-
valho. Chico Buarque, nas-
cido no Rio de Janeiro (RJ)
aos 19 de junho de 1944, en-
tão, é tataraneto do Dr. Eu-
lálio de Carvalho e bisneto,
do dr. Álvaro de Carvalho.

Dr. Álvaro de Carvalho
(1865-1933) dribla o precon-
ceito racial e estrutural cor-
rente no Brasil e toma em
segundas núpcias, a Maria
Rodrigues Alves (Costa Car-
valho, 1880-1957) em 26 de
dezembro de 1919. Filha do
quinto presidente da Repú-
blica (1902-1906), Francisco
de Paula Rodrigues Alves
(1848-1919). Tão afrodescen-
dente quanto Mal. Deodoro
(1827-1892), Hermes da
Fonseca (1853-1923), Afonso
Pena (1847-1909), Nilo Peça-
nha (1867-1924), Manoel Vi-
torino Pereira (1853-1902),
Washington Luís Pereira de
Souza (1869-1954) que mis-
cigena casado com Sofia Oli-
veira de Aguiar e Paes de Bar-
ros (1877-1934) filha de Ra-
fael Tobias de Barros (1830-
1898), à família do Barão de
Piracicaba, Fernando Hen-
rique Cardoso. Todos ocu-
pantes do posto máximo da
nação. Entretanto, só FHC,
voltado à questão negra.

Chico Buarque descen-
de ainda do português Ca-
ramuru, Diogo Álvares
Correia (1475-1557) casado
com a indígena Catarina
Álvares Paraguaçu (1503-
1583) e de uma, das irmãs
mulatas do Padre Antônio
Vieira (1608-1557): Inácia,
Leonarda, Maria ou Cata-
rina de Azevedo Ravasco.

Ana Rodrigues Alves
(1879-1958), filha de Rodri-
gues Alves e cunhada, do Dr.
Álvaro de Carvalho casada
com Cesário da Silva Pereira
(1876-1957) são os pais, de
Ana Guilhermina Rodrigues
Alves Pereira (1908-1990)
neta de Rodrigues Alves e
sobrinha do Dr. Álvaro de
Carvalho (piracicabano). Ca-
sada com o jurista e senador
da República Afonso Arinos
de Melo Franco (1905-
1990), autor da Lei n. 1.390
de 3 de julho de 1951 – Lei
Afonso Arinos que proíbe e
pune, o preconceito racial ou
de cor, no Brasil. Foi a pri-
meira lei a ser utilizada no
país neste sentido e com su-
cesso em Piracicaba (SP) pelo
advogado negro, Dr. João de
Almeida, no rumoroso caso
dos anos 1970, em que Con-
ceição Aparecida Nascimento
Sandoval (Ceiça, cabeleirei-
ra) foi impedida de acessar
um clube social na cidade.

O círculo afrodescenden-
te de Rodrigues Alves, teria
influenciado, o neto Affonso
Arinos, sobrinho do Dr. Álva-
ro de Carvalho, a compor a lei?

Carmela Pereira, pira-
cicabana, artista Naïf, arte-
sã, cozinheira e escritora
nascida aos 28 de abril de
1936 trabalhou em São
Paulo na casa da neta de
Rodrigues Alves,  Maria
Helena Rodrigues Alves.

———
Noedi Monteiro, pro-
fessor, ativista educa-
negro, mestre em
Educação, diretor do
Instituto Histórico e
Geográfico de Piraci-
caba (IHGP), man-
tém acervo particular
voltado à historio-
grafia negra, diversi-
dade cultural, rela-
ções etnicorraciais

Dr. Alvaro restauradaChico Buarque de Holanda

Piracicaba entrada da cidade Carmela Pereira no portão de sua casa cuidando de suas plantas

Placa de nomenclatura I Placa de nomenclatura II

Fotos: Divulgação

Noedi Monteiro
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Diz a verdade, qual sua idade... hehe

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vamos co-
mentar sobre o envelhecimento
à medida que os telômeros (par-
te final dos cromossomos) se en-
curtam até que não seja mais
possível fazer a replicação do
DNA. "Uma das teorias a respei-
to do envelhecimento biológico".

O envelhecimento, apesar de
ser um processo natural, não é
vivenciado de forma igualitária
por todo mundo. Existem estu-
dos e pesquisas que buscam ex-
plicar fatores além da boa gené-
tica combinada aos hábitos de
vida saudável e, ainda, se have-
ria uma idade biológica diferen-
te da cronológica. À medida que
os aniversários vão passando,
sinais do envelhecimento sur-
gem, apesar de muitos tentarem
exaustivamente escondê-los: ca-
belos grisalhos, rugas no rosto,
problemas de locomoção, dores
articulares, além de sintomas
metabólicos, como aumento da
pressão arterial e dos índices de
colesterol ou glicose, e do apa-
recimento de doenças relacio-
nadas à idade, como alzhei-
mer, demência e osteoporose....

No entanto, os indícios da
passagem do tempo para outros
são mais tênues e demoram a
surgir. Existem estudos e pes-
quisas que buscam explicar fa-
tores além da boa genética com-
binada aos hábitos de vida sau-
dável e, ainda, se haveria uma
idade biológica diferente da cro-
nológica.... Contudo, a detecção
precoce de envelhecimento seria
uma oportunidade de atrasar,
mudar ou, até mesmo, reverter
a sua trajetória? Para Jullyana
Chrystina Ferreira Toledo
Affonso, geriatra do Fleury
Medicina e Saúde, pode-se re-
duzir o impacto quando se tem
como foco manter o melhor es-
tilo de vida possível, além de
rastrear e tratar adequadamen-
te as doenças diagnosticadas.

Fazer exames de check-up e
avaliações gerais de saúde são fun-
damentais para prevenir e diag-
nosticar precocemente doenças
graves, de acordo com Charlys
Barbosa Nogueira, geriatra e pre-
sidente da SBGG-CE (Sociedade
Brasileira de Geriatria e Geronto-
logia - Secção Ceará). O envelhe-
cimento é uma arte e o modo
como cada pessoa envelhece é
único, nas palavras de Maurício
de Miranda Ventura, geriatra,
presidente do Departamento Ci-
entífico de Geriatria da APM (As-
sociação Paulista de Medicina) e
diretor técnico do serviço de geri-
atria do Hospital do Servidor Pú-
blico Estadual (SP). O processo é
influenciado por inúmeras ra-
zões: genéticas, físicas, psicológi-
cas, emocionais e socioeconômi-
cas. "Não é à toa que as popula-
ções que têm uma expectativa de
vida maior pertencem aos cen-
tros mais desenvolvidos, não so-
mente em função dos recursos
disponíveis aos cuidados de saú-
de, mas também pela retaguarda
social que essa população tem".

O que existe é o envelheci-
mento bem-sucedido, em que se
mantém a independência e a au-
tonomia; e a maneira como cada
um encara esse processo é funda-
mental para o êxito. "Ao compa-
rar duas pessoas com a mesma
idade -85 anos- sendo que uma
tem uma sequela de um acidente

vascular encefálico, com sequelas
motoras que acarretam dificulda-
de para caminhar; e a segunda
não tem nenhuma doença mais
grave. Enquanto a primeira não
consegue sair de casa sozinha e
depende de parentes e cuidado-
res para passear e fazer compras,
a segunda realiza as atividades
sem maiores dificuldades, poden-
do-se dizer que tem um envelhe-
cimento bem-sucedido não por-
que não tenha doenças graves,
mas por manter a independência
e a autonomia", exemplifica Ven-
tura, presidente do departamento
científico de geriatria da APM....

A velocidade é igual, pois o
processo eleva o risco de inúmeras
doenças crônicas, porém há pesso-
as que envelhecem bem, ativas, sen-
tindo-se úteis e produtivas - não
apenas nos aspectos profissional e
financeiro, fazendo planos e reali-
zando sonhos, são mais resilientes
e adaptam-se melhor aos proble-
mas decorrentes, como os déficits
auditivos e visuais, e conseguem
superá-los. Outras não encaram
as alterações da passagem dos
anos positivamente, deixam de
realizar atividades prazerosas e
limitam-se por se considerarem
velhos. Nessa situação, aspectos
emocionais e psicológicos desem-
penham um importante papel e
os tornam menos resilientes....
Com o avanço da idade, ocorre a
perda funcional e um desgaste
natural das células que precisam
ser repostas. Nesse processo de
regeneração dos tecidos, se as cé-
lulas tiverem danos, decorrentes
de maus hábitos ou de alguma sín-
drome genética, mais perdas ocor-
rem, de acordo com o estilo de vida,
acelerando o envelhecimento....

Marcelo Valente, geriatra,
professor da disciplina de geriatria
da FMABC (Faculdade de Medici-
na do ABC) e da Santa Casa de São
Paulo, explica que a idade biológi-
ca se refere à velocidade de declí-
nio das funções celulares do orga-
nismo. "A idade biológica permite
a percepção mais completa sobre o
processo de envelhecimento: fun-
ções metabólicas, qualidade de vida,
independência e capacidades. Mas
ela é difícil de ser mensurada.
"Existem calculadoras que levam
em conta parâmetros laboratoriais

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "Diz a verdade, qual
sua idade...hehe". No próximo domingo estarei aqui nova-
mente com muitas novidades para você. Obrigada pela gen-
til atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana, aos
meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompanham no
rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do Brasil e às
16h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com muitas novidades no instagram, www.instagram.com/
bonecas_km. Você sabia que 20% do envelhecimento da
pele é genético, o resto está em suas mãos?. Desejo a to-
dos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.
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como Aging.AI ou parâmetros clí-
nicos como PsychoAge e SubjAge,
psicológicos e subjetivos. Há alter-
nativas mais complexas de se men-
surar como por meio do relógio
epigenético (análise de DNA)". Di-
ferentemente da cronológica
(que corresponde a quantos anos
você tem), que não é modificá-
vel, a idade biológica é influen-
ciada pela genética, pelo estilo de
vida e pelo ambiente. A genética
é responsável por somente 25%
pela maneira como se envelhece.

O estilo de vida e as condições
ambientais são responsáveis pelos
outros 75%... Quando um indiví-
duo tem familiares longevos (fator
genético), vive em boas condições
ambientais (boa qualidade do ar,
saneamento básico adequado, bai-
xo índice de violência) e adota esti-
lo de vida saudável com prática
regular de exercícios, boa alimen-
tação e não é tabagista nem etilis-
ta, há uma chance maior de ter um
envelhecimento bem-sucedido....
Esses fatores podem desacelerar a
idade biológica, e outros são capa-
zes de acelerá-la. "Envelhecer de
forma saudável não é apenas en-
velhecer sem doença, mas é, tam-
bém, preocupar-se com aspectos
que vão muito além de estar ou
não doente. Envelhece-se à medi-
da que os telômeros (parte final
dos cromossomos) se encurtam
até que não é mais possível fazer a
replicação do DNA, na explicação
da geriatra do Fleury. "Essa é, in-
clusive, uma das teorias a respeito
do envelhecimento biológico."

Além disso, usam-se outros
parâmetros como aumento dos
marcadores inflamatórios e dimi-
nuição da resposta imune. Na prá-
tica clínica, pode-se utilizar dados

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta
edição vamos destacar o envelhecimento bem-sucedido, em que se mantém a independência
e a autonomia; e a maneira como cada um encara esse processo é fundamental para o êxito.
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A espiritualidade
do trabalho

ADoutrina Social da Igreja
considera o trabalho
 "como o meio que Deus

aponta aos homens para coope-
rarem com Ele na obra da Cria-
ção, na construção da cidade ter-
restre. A Doutrina Social da Igre-
ja considera, também, o traba-
lho como meio de elevação hu-
mana, destinando-se ao aperfei-
çoamento material e moral do
trabalhador, contribuindo para
a sua realização" (p.98). "É ur-
gente promover a espiritualida-
de do trabalho. Ela ajudará to-
dos os homens a aproximarem-
se de Deus através do traba-
lho. O trabalho corresponde ao
desígnio de Deus" (p.99).

O trabalho pode ser conside-
rado em duas dimensões: uma
subjetiva - é como pessoa que o
homem é sujeito do trabalho - e
outra objetiva - as coisas que ele
produz. A dimensão subjetiva do
trabalho, que comporta o aperfei-
çoamento moral do homem-su-
jeito que o realiza, não é indepen-
dente da sua dimensão objetiva,
cujo limite é a perfeição da obra
realizada. Por outras palavras: o
trabalhador melhora na medida
em que trabalha bem. A perfeição
interior do trabalhador consiste
no trabalho bem feito, quer se trate
do trabalho do varredor de rua
ou do trabalho de um serralheiro
ou de um médico [...]" (p.100).

Os materialistas dão "im-
portância primordial à dimensão
objetiva do trabalho, enquanto a
dimensão subjetiva se deixa em
plano secundário: o homem pas-
sa a ser tratado como instrumen-
to de produção, em vez de ser
considerado como sujeito efici-
ente. Esta inversão da ordem cor-
responde ao sistema econômico-
social conhecido como capitalis-
mo. O erro deste sistema verifi-
ca-se sempre que o homem for,
de alguma forma, tratado da
mesma maneira que todo o con-
junto dos materiais de produ-
ção, como instrumento (ferra-
menta) e não segundo a verda-
deira dignidade do seu traba-
lho, sujeito e autor [...]" (p.101).

No avanço do "desenvolvi-
mento industrial foram-se deli-
mitando, cada vez mais acentu-

Pe. Antônio Carlos D´Elboux
Pároco da Paróquia Sagrado Coração de Jesus, em Saltinho

adamente, dois mundos em opo-
sição: o mundo do capital e o
mundo do trabalho. O mundo
do capital era constituído por um
grupo restrito, mas muito influ-
ente, dos proprietários ou deten-
tores dos meios de produção:
patrões e empresários. O mundo
do trabalho era constituído por
toda aquela multidão de pesso-
as - um grande número - priva-
das de tais meios de produção e
participando no processo de
produção apenas com o seu tra-
balho" (p.103). Entre esses dois
mundos gerou-se um conflito.

Para aumentar seu lucro os
patrões "procuravam reduzir os
custos da produção, para o que
mantinham o mais baixo possí-
vel a remuneração do trabalho
executado pelos operários. A ex-
ploração era completada por
mais uns tantos elementos de
poupança nos custos: falta de
segurança no trabalho, ausên-
cia de garantias da saúde e da
vida dos operários e suas famí-
lias, etc. Tal conflito extremou-
se no confronto entre a ideologia
do capitalismo e a do socialismo
científico ou comunismo, por-
quanto esse pretendia intervir na
qualidade de porta-voz da clas-
se operária, de todo o proletari-
ado à escala mundial" (p.103).

É o Criador quem doa os re-
cursos da natureza, enquanto os
meios de produção e a técnica
"são fruto da elaboração do ho-
mem, com a sua inteligência e
experiência. O homem é o verda-
deiro sujeito eficiente do traba-
lho, ao passo que o conjunto dos
instrumentos e meios de produ-
ção são única e exclusivamente
instrumentos subordinados ao
trabalho do homem: primado do
homem em relação às coisas, pri-
mado do homem no processo de
produção" (p.105). O homem tem
o direito de formar associações ou
uniões, que tem o nome de sindi-
catos, para defender os seus inte-
resses nas diferentes profissões.

Referência:
C A M A C H O ,  I l d e f o n s o .
Cristãos na Vida Públ i -
ca. Coimbra, Gráfica de
Coimbra, sem ano.

A idade biológica permite a percepção mais completa sobre o processo de envelhecimento
das funções metabólicas, qualidade de vida, independência e capacidades

mais objetivos, por exemplo, quan-
tidade de massa muscular, fun-
cionalidade e carga de comorbi-
dades.... É possível também ava-
liar o enrijecimento das artérias,
que se relaciona a doenças cardi-
ovasculares e mortalidade. Des-
sa maneira, ter artérias mais en-
rijecidas do que o esperado para
pessoas da mesma idade signifi-
ca ter uma idade cronológica
maior.... A idade que uma pes-
soa aparenta pode refletir, ain-
da, seu estado de saúde e sua
expectativa de vida. Os cientis-
tas analisaram o genoma de
aproximadamente 2.700 holan-
deses para determinar as varia-
ções genéticas relacionadas a di-
ferentes percepções de idade.

Na ligação entre a variação
genética e a idade não tiveram
incidência sexo, cor da pele ou
danos devido à exposição ao sol,
precisam os cientistas. O MC1R
também está relacionado com
processos biológicos, como as in-
flamações e a reparação do DNA,
o que poderia explicar sua rela-
ção com o fato de que uma pes-
soa pareça mais velha do que é
na realidade. Mas a variação des-
te gene é somente um fator entre
os muitos que intervêm na per-
cepção da idade de uma pessoa,
relativizam os cientistas, que pre-
tendem continuar suas pesqui-
sas para tentar identificar ou-
tros genes que poderiam ter um
papel neste sentido. Independen-
temente de como acontece ou de
quando inicia o processo de en-
velhecimento, ao final dessa lei-
tura, você envelheceu alguns
minutos. Mas, como disse Albert
Camus: "envelhecer ainda é o úni-
co meio de viver muito tempo".



O verão vem chegando trazen-
do um sol para cada um e a experi-
ência das temperaturas extremas
pode ocasionar uma série de pro-
blemas à saúde. É natural que se
pense em hidratação e filtro solar,
mas necessário ressaltar a impor-
tância da proteção dos olhos para
evitar transtornos, principalmente
quem estará mais exposto, como
nas praias e piscinas. Os óculos es-
curos, ou óculos de sol, deixaram
de ser apenas acessórios e ganha-
ram o status de grandes aliados
na proteção ocular contra os raios
ultravioleta (UV) e outras doenças,
como o envelhecimento precoce. A
médica oftalmologista, especialista
em retina, Claudia Borghi de Siquei-
ra, da clínica Attêndere, em Piraci-
caba, esclarece como os óculos es-
curos atuam na proteção dos olhos.

Segundo ela, os óculos de sol
são tão importantes aos olhos
como o filtro solar é para a prote-
ção da pele. “Eles têm efeito de pro-
teção mecânica e o filtro ultraviole-
ta protege contra os radicais livres
e o envelhecimento precoce de al-
gumas camadas ou células dos
olhos. Entre os sérios danos cau-

Muitas atrações como shows,
passeios culturais e gastronomia tí-
pica prometem agitar a 73ª Festa
do Figo e 28ª Expogoiaba da cida-
de de Valinhos, interior do Estado
de São Paulo, que vai acontecer
entre os dias 12 e 28 de janeiro de
2024. Com entrada gratuita todos
os dias, o evento é uma das festas
mais esperadas da população vali-
nhense e de toda a Região Metro-
politana de Campinas. O evento,
que será no Parque Monsenhor
Bruno Nardini, conta com o apoio
da Prefeitura de Valinhos, e tem a
realização, assim como no ano pas-
sado, da Organização Estrela, uma
das maiores empresas de entrete-
nimento do Estado de São Paulo.

Grandes nomes da cena mu-
sical brasileira estarão se apresen-
tando durante os nove dias de fes-
ta. Sertanejo, pagode e rock são al-
guns dos ritmos que irão embalar
a festa e levar o público presente ao
delírio. A abertura do evento, dia
12 de janeiro, fica com o show do
grupo de pagode Pixote. Conside-
rado um dos melhores shows da
atualidade, Zé Neto & Cristiano
cantam grandes sucessos da car-
reira no dia 13 de janeiro. No dia
14, a apresentação fica por conta
da dupla Guilherme & Santiago.

A segunda semana de shows
da 73ª Festa do Figo e 28ª Expo-
goiaba começa no dia 19 de janeiro
com o grande fenômeno do mo-
mento da música sertaneja, a “Boi-
adeira” Ana Castela, que tem ar-
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Óculos de sol: acessórios com cara do Verão
Médica Claudia Borghi de Siqueira esclarece sobre os problemas que a falta dos óculos adequados pode ocasionar

sados pela falta dos óculos, estão a
ocorrência da catarata e a degene-
ração macular, que está relacio-
nada à perda de visão, muitas ve-
zes irreversível”, exemplifica. “O
uso dos óculos ajuda a prevenir
ou retardar esses efeitos nocivos.”

O uso dos óculos solares é
indicado inclusive a crianças,
que estão geralmente mais ex-
postas ao sol por conta de brin-
cadeiras em parquinhos e jogos
de bola. “As crianças também
precisam usar óculos de proteção
solar desde a mais tenra idade
quando forem se expor ao sol.”

Um desafio muitas vezes é fa-
zer a compra dos óculos de sol. A
médica informa que, tanto para
adultos como para as crianças, é
fundamental exigir que o acessó-
rio tenha proteção contra raios
ultravioleta. “Jamais usar óculos
de propaganda, comprados em
camelôs ou lojas de departamen-
to, pois geralmente eles não se-
guem as normas de saúde ocu-
lar, obrigatórias às óticas. Isso
exige total atenção por parte do
consumidor”, afirma Claudia.

Um detalhe fundamental, que

costuma confundir o consumidor,
é que a intensidade da cor das len-
tes não faz diferença na proteção.
O importante mesmo é a proteção
UV. “A escolha da cor é uma ques-
tão de gosto, pois a pessoa que irá
usar os óculos precisa gostar do que
está comprando para sentir-se es-
timulada a usar e confortável.”

Até mesmo os óculos de grau
com lentes transparentes devem
ter proteção UV, o que beneficia-
rá o usuário na escolha dos ócu-
los de sol, pois demanda uma
consulta para exatidão do grau.
Quem não tem necessidade de
grau pode se preocupar apenas
com a proteção contra raios UV,
sem necessidade de consulta mé-
dica, desde que faça sua aquisi-
ção em óticas de qualidade.

Independente ase vai viajar
para a praia, onde a exposição ao
sol é maior, o uso dos óculos de sol
tornou-se artigo fundamental no
dia a dia. Manter-se longe de pro-
blemas de saúde relacionados à vi-
são é essencial para aproveitar ao
máximo esse período de verão, lem-
brando que o acessório é indispen-
sável também em outras estações.

Divulgação

Claudia Siqueira esclarece como os óculos escuros atuam na proteção dos olhos

Democracia, sempre!
Ditadura, jamais!

Neste 8 de janeiro de 2024,
completa-se um ano da
tentativa de golpe contra o

legítimo e recém-empossado gover-
no do Presidente Lula. Lembremo-
nos de que há exatamente um ano
atrás inimigos da Democracia e
adeptos do neofascismo vandaliza-
ram as sedes dos três poderes da
República em Brasília, destruindo
o patrimônio público constituído
pelas instalações, mobiliário e obras
de arte das mesmas, acarretando
enormes prejuízos financeiros aos
cofres públicos. A intenção era
surpreender o governo e a socie-
dade brasileira e, em meio à con-
fusão e à perplexidade, criar as
condições para uma intervenção
militar, culminando com a depo-
sição do Presidente da República
e a interdição do Congresso Naci-
onal e o Supremo Tribunal Fede-
ral, numa reedição do Golpe Mili-
tar de 1964, de dolorosa memória.

O êxito dessa operação golpis-
ta somente não se concretizou em
razão do repúdio da parcela am-
plamente majoritária da socieda-
de brasileira e de uma ampla gama
de chefes de Estado no mundo
todo e, principalmente, pela ação
enérgica do Governo Federal que,
lastreado na Carta Magna, inter-
veio no omisso e acumpliciado go-
verno do Distrito Federal e assu-
miu o comando da ação repressi-
va, resultando na prisão de mi-
lhares de manifestantes e na neu-
tralização da intentona golpista.

No dia seguinte a esse despre-
zível e fatídico ocorrido, os presi-
dentes dos Três Poderes da Repú-
blica e vários governadores e ou-
tras autoridades se reuniram e, ato
contínuo, fizeram uma marcha pela
Praça dos Três Poderes, no afã iné-
dito de demonstrar o elevado grau
de unidade, solidariedade e com-
promisso com a Democracia e em
repúdio à intentona golpista.

Ao longo do período desde
então, com base na lei e sob os aus-
pícios do Sistema de Justiça, as in-
vestigações foram abertas pela Po-
lícia Federal para apurar as respon-

sabilidades dos atos criminosos
cometidos no dia 8 de janeiro de
2023. Alguns indiciados já foram
julgados e condenados pelo STF e
cumprem pena, outros estão com
seus julgamentos agendados, con-
tudo, a PF ainda se aprofunda nas
investigações, com vistas a identi-
ficar os idealizadores e financiado-
res de tais atos e, ao cabo, indiciá-
los para julgamento. Esse é o as-
pecto principal e inegociável: in-
diciar os idealizadores e financi-
adores e levá-los a julgamento!

Os chefes dos Três Poderes da
República convocaram para o dia
de hoje um ato no Congresso Naci-
onal para lembrar e repudiar os
acontecimentos de 8 de janeiro de
2023 e, ao mesmo tempo, enaltecer
a unidade política e a solidariedade
que permitiram derrotar a sanha
golpista e celebrar o compromisso
inarredável com a Democracia.

O Instituto Piracicabano de
Estudos e Defesa da Democracia -
IPEDD se associa a esse gesto his-
tórico, por considerá-lo fundamen-
tal na construção de uma sólida
barreira contra as torpes tentati-
vas de usurpação da legitimida-
de política e do ordenamento de-
mocrático. Sem Democracia ple-
na jamais alcançaremos o eleva-
do patamar de um país economi-
camente sólido, socialmente jus-
to e ambientalmente sustentável.

Democracia sempre! Dita-
dura jamais!

Piracicaba, 8 de janeiro
de 2024
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Festa do Figo e Expogoiaba começam no próximo dia 12

Pavilhão das Frutas da Festa do Figo e Expogoiaba, em Valinhos

Fernando Kelman

rastado multidões em seus shows.
No dia 20 de janeiro, Dia de São
Sebastião – Padroeiro da cidade de
Valinhos - Mayck e Lyan e Vini
Drumond comandam o público
presente. No dia 21 de janeiro, a
Turma do Pagode se apresenta pelo
segundo ano consecutivo na festa.

A última semana da 73ª Fes-
ta do Figo e 28ª Expogoiaba co-
meça no dia 26 de janeiro com o
show de Jorge & Mateus, uma das
duplas mais aclamadas da histó-
ria da música sertaneja. No dia
27 de janeiro a festa fica por con-

ta de Cezar & Paulinho. E encer-
rando com chave de ouro o even-
to, a banda de rock Ira! se apre-
senta. Além dos shows do palco
principal, outros palcos espalha-
dos pelo recinto terão artistas
regionais se apresentando, fo-
mentando a cultura local e am-
pliando o repertório oferecido.

AGROTURISMO E CITY
TOUR - Todos os sábados e do-
mingos dos três finais de semana
do evento (dias 13, 14, 20, 21, 27 e
28 de janeiro), das 9h às 16h, ha-
verá os passeios de Agroturismo.

O roteiro passa por propriedades
nas quais os visitantes conhecerão
lindas paisagens, o cultivo do figo
e da goiaba, a produção de doces
típicos e poderão degustar vinhos
e licores artesanais. O valor do in-
gresso é de R$ 30,00 por pessoa.
Também aos finais de semana é
possível realizar a City Tour pelos
principais pontos turísticos de Va-
linhos como vinícolas, empórios e
a casinha do figo com chocolate. O
valor do ingresso é de R$ 25,00
por pessoa. Os agendamentos po-
dem ser feitos pelo (19) 9 8153 7537.

Relembrando o 8 de Janeiro
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Antonio Oswaldo
Storel

Do ponto de vista
da razoabilida-
de humana e

da cidadania normal,
torna-se praticamente
impossível responder à
pergunta expressa no
título acima. Pensemos
juntos, caro leitor, diante de todas
as divergências políticas que pos-
sam existir e que tenham se exa-
cerbado ao limite máximo entre os
apoiadores do governo que sai e do
governo que entra, legitimamente
eleito pelo voto popular, quais seri-
am os motivos reais e que objetivos
poderiam ser alcançados com a
prática do que aconteceu nas sedes
dos Três Poderes maiores da nos-
sa nação, arquitetonicamente cria-
das com incrível inspiração do au-
tor, o inesquecível Oscar Niemayer?

Cidadãos e cidadãs se deslo-
carem dos mais diversos pontos
do vasto território nacional, em
viagens de ônibus, carregando até
crianças consigo, para se junta-
rem na Capital Federal e consti-
tuírem uma turba uniformizada,
conspurcando a gloriosa camisa
da nossa seleção, muitos usando
e vilipendiando a bandeira naci-
onal como adereço, a maioria com

aparelho celular em
punho para ocuparem,
com muita facilidade,
diga-se de passagem, o
interior dos históricos
edifícios do Palácio do
Planalto, do Congres-
so Nacional e do Supre-
mo Tribunal Federal e
promoverem a destrui-
ção grotesca de tudo o

que encontraram lá dentro.
Filmados pelas câmaras ins-

taladas e por seus próprios apare-
lhos, depois confiscados pela Polí-
cia, alguns pareciam exibir-se com
a tranquilidade de um sorriso
como se estivessem participando
de um documentário normal. Ou-
tros demonstrando o prazer de
destruir peças famosas como foi o
caso do relógio que foi de Dom
João VI, utilizando-se de extinto-
res como projeteis para quebrar
vidraças e tentar quebrar as câ-
meras. Difícil, um cidadão co-
mum, tentar dizer qual o sentimen-
to fluía no âmago daquelas pesso-
as naquelas horas. Talvez, um psi-
cólogo ou um psiquiatra tivessem
mais condições de analisar.

O que se sabe é que essas pes-
soas tiveram todas as suas des-
pesas de viagem e estadia no
acampamento em frente ao QG do
Exército, custeadas pelos chama-

dos “financiadores do processo”.
E, pelo que se viu, não foram pou-
cos os ônibus que chegaram à
Capital. E também, muitos parti-
cipantes permaneceram no acam-
pamento desde os primeiros dias
de novembro, logo após a reali-
zação do 2º turno eleitoral. A po-
pulação brasileira que está estupe-
fata com o ocorrido, precisa saber
quem são esses “financiadores”.

Agora, quando é tudo de
graça, talvez as pessoas tenham
se sentido animadas a participar
de uma excursão à Brasília para
conhecer a Capital Federal. E aí
então, envolvidos pela turba aca-
baram participando da barbárie.
Chamar essas pessoas de terro-
ristas pelo que provocaram, é o
mínimo que cabe, porém, a for-
ma como as ações foram concre-

tizadas e expostas nos jornais te-
levisivos mostraram muito ama-
dorismo em termos do que real-
mente é o terrorismo profissional.
A maioria dos participantes pro-
piciou à Polícia, as condições para
serem facilmente identificados.

Conscientes ou não do que
estavam fazendo, acabaram pre-
sos pelos atos criminosos absur-
dos que praticaram contra o pa-
trimônio público e de ameaças ao
estado democrático de direito. E
acabaram entrando no contexto
de um processo muito mais am-
plo, grave e complexo com a pos-
terior descoberta de uma minuta
de Decreto para implantar um re-
gime de exceção encontrada na
residência do Ex-Ministro da Jus-
tiça e que, por coincidência tinha
assumido a Secretaria da Seguran-
ça Pública do Distrito Federal.

Voltando à pergunta do título
deste artigo, a verdade é que os
participantes desses atos liderados
por alguém, estão arcando com as
consequências criminais de suas
ações e isso vai lhes custar muito
à normalidade de suas vidas.

———
Antonio Oswaldo Storel,
membro do IHGP (Insti-
tuto Histórico e Geográ-
fico de Piracicaba) e ex-
presidente da Câmara.
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ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA DE
PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Cadastro
Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda
(C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81, registrada nos
termos da Lei nº 6839/80, no Conselho Regional de Medicina
do Estado de São Paulo sob n.º 954033, com registro na Agên-
cia Nacional de Saúde Suplementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-
1 e classificada nesta como Medicina de Grupo, com sede a
Rua Rafael Aloisi, n.º 51 – Jardim Monumento, na cidade de
Piracicaba, no Estado de São Paulo, vem NOTIFICAR, devido
a impossibilidade de comprovar o recebimento da notificação
postal via AR dos Correios, seus consumidores abaixo men-
cionados sobre o cancelamento do contrato do plano de saú-
de devido inadimplemento superior ao prazo de 60 (sessen-
ta) dias consecutivos no ano contratual, de acordo com o arti-
go 13, parágrafo único, inciso II da Lei 9656/98.
228.443.088-** - N° 1.03028.00001.00.1 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 58974
435.250.198-** - N° 1.02794.00001.00.6 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 58975
337.776.468-** - N° 1.02664.00001.00.4 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 58917
337.776.468-** - N° 1.02663.00001.00.2 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 58916
364.723.648-** - N° 1.02513.00001.00.4 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 58913
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Atleta de Piracicaba é o 15º colocado na
98ª Prova Internacional de São Silvestre

O atleta Antônio Marco Pe-
reira de Araújo ou simplesmente
"Marco" como é conhecido pelos
amigos e clientes em Piracicaba,
cidade que escolheu para traba-
lhar e viver com sua família a de-
zesseis anos. Marco é garçom em
um restaurante aqui da cidade e
nas horas de folga e no tempo
disponível dedica-se aos treina-
mentos de forma intensa e sem-
pre focado em alcançar objetivos.
Para a disputa desta 98º edição
da "São Silvestre", o nosso atleta
se preparou durante todo o ano
de 2023, superou uma contusão
e focado em estar na elite da
corrida mais importante do ca-
lendário nacional e com grande
participação de atletas renoma-
dos internacionalmente, buscou
a superação para conquistar
merecidamente sua posição.

O "PASSE DE LETRA" foi con-
versar com esta simpatia de pes-
soa, que por sua simplicidade e dis-
posição em atender, cativa a todos
seus clientes e seu atendimento é
disputado entre as mesas, Marco
nos atendeu prontamente e con-
tou um pouco de sua trajetória.

1-Marco qual é sua ter-
ra natal e quanto tempo
está em Piracicaba?

R- Sou de Várzea na Pa-
raíba, vim com minha família
morar aqui em Piracicaba a de-
zesseis anos para buscar mais
oportunidades em melhorar a
nossa qualidade de vida.

2- Como começou a dispu-
tar provas, e quais dificulda-

des encontrou nesse caminho
e qual a sua especialidade.

R- Em 2014 em uma brinca-
deira, um desafio de um amigo.
Os custos para manter os treinos
em alto nível sempre são o maior
desafio mensalmente, muitos de-
sistem pelo caminho por não con-
seguir manter a qualidade de nu-
trição e treinamentos. Minha es-
pecialidade são as maratonas.

3- Quais provas já par-
ticipou, e quais os princi-
pais pódios?

R- Ao longo de minha carrei-
ra Já ultrapassa 200 provas, e os
pódios são muitos, mas os mais
marcantes foram o 3º lugar na
37º maratona de porto Alegre e
em 2023 voltei a subir no pódio no
5º lugar, o único atleta a estar no
pódio duas provas seguidas.

4- E as lesões que são re-

alidade em atletas de alto
nível, te atrapalharam mui-
to nesse tempo?

R- As lesões são parte do pro-
cesso, eu já tive algumas impor-
tantes, mas sempre trabalhei fir-
me, com responsabilidade, passei
por elas e voltei em alto nível.

5- Como conciliar o tra-
balho no restaurante com
os treinos, e tem apoios fi-
nanceiros, como é a parte
nutricional?

R- Muito difícil, meu pro-
fessor Anito Pinheiro alves tem
muito trabalho pra conseguir
administrar os horários, en-
quanto eu trabalho no restau-
rante, os outros atletas descan-
sam. Meus apoiadores que dão
o suporte para que eu fique fo-
cado somente em treinar são:
SAMAPI, CLAUDINHOS RES-
TAURANTE E RANCHO CARI-

AMA. Tenho a Dra. Érica Bozo-
la que é minha nutricionista.

6- E como foi essa partici-
pação na 98º São Silvestre?

R- treinei e me preparei a tem-
porada toda para alcançar o tem-
po e o índice necessários para lar-
gar no pelotão de elite, com a con-
firmação desta condição, meu pla-
no foi não me distanciar demais dos
ponteiros, larguei na Elite A e se-
guindo a risca meu planejamento
consegui chegar na 15° colocação.

7- E falando em plane-
jamento, qual é o seu para
2024?

R- Fazer no mínimo uma
maratona no primeiro semestre
e outra no segundo e muitas ou-
tras provas ao longo do ano, trei-
nando e correndo para chegar
mais uma vez bem preparado
para a próxima São Silvestre.

54ª COPA SÃO PAULO DE FUTEBOL JÚNIOR 2024
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

Esportes e Lazer da Cidade de São
Paulo. A Copinha, como carinho-
samente é chamada, teve início no
dia 2 de janeiro e tem como objeti-
vo comemorar o aniversário da
cidade de São Paulo que é no dia
25 de janeiro, data em que está
marcada a final do certame, cuja
partida será disputada no Estádio
Paulo Machado de Carvalho - Pa-
caembu, como de costume. Por
óbvio, que se trata da maior vitri-
ne do mundo de atletas não pro-
fissionais e que buscam um lugar
ao sol no cenário brasileiro do fu-
tebol e, falando em sol, boa parte
dos jogos ocorrerão às 13 horas e
às 15h, justifica-se estes horários
pois, provavelmente, algumas das
cidades que sediam os grupos, não
devem ter iluminação em seus es-
tádios. A competição tem a parti-
cipação de 128 equipes, que vieram
de todos os cantos do Brasil, ti-
mes que nunca ouvimos falar e
estão divididos em 32 grupos es-
palhados em municípios-sede do
Estado de São Paulo e na capital,
com sete fases, incluindo a final.
A competição visa a fomentar a for-
mação de novos atletas, dá "mi-
nutagem" aos elencos, muitos dos
quais jamais disputaram um cam-
peonato dessa amplitude e em es-
tádios regulares e com transmis-

são pela TV, aberta, fechada e you-
tube, realmente é uma grande fes-
ta mesmo. O ainda nosso Nhô
Quim estará presente com um bom
elenco liderado pelo competente e
experiente técnico Samarone, que
contará com uma excelente comis-
são técnica formada com Marlon
Tadeu Ferreira, o nosso "300"
como auxiliar técnico; Carlos Que-
rino, o Carlão, campeão do Brasi-
leirão da série C de 1995 e que faz
um excelente trabalho como Su-
pervisor das Categorias de Forma-
ção; Leandro Silva, o Leandrinho
que também é técnico das catego-
rias de base e traz consigo a quali-
dade e excelência também nesta
modalidade; Sidinei Luan e Vair
Campos, responsáveis pela prepa-
ração física dos meninos; Juninho
Constantino,  Cristiano Cavalcan-
te e Leonardo Roberti, os dois pri-
meiros são os preparadores dos go-
leiros e o Leonardo os auxilia, to-
dos profissionais habilidosos, ex-
perientes e capacitados e os efici-
entes roupeiros Lucas Pietro e Ra-
fael Santos, além de diretores, fi-
sioterapeutas, além de outros pro-
fissionais. É uma competição cur-
ta, cada jogo é uma "final", há um
grande desequilíbrio técnico, de
logística e de estrutura nos elen-
cos, é uma competição que não tem

Sem dúvidas, a Copa São Pau-
lo de Futebol Júnior é a maior fes-
ta do futebol para atletas não pro-
fissionais do Brasil, quiçá, arrisco
dizer do mundo. Este ano, está na
sua edição de número 54 ou, se
preferir, na quinquagésima quar-
ta edição cuja coordenação está
sob a responsabilidade da Federa-
ção Paulista de Futebol-FPF e con-
ta com o apoio da Secretaria de

divisões, portanto, as grandes equi-
pes têm certa vantagem, pois o in-
vestimento é bem maior, tanto é
verdade que o maior campeão da
Copinha até esta edição é o Corin-
thians Paulista com 10 títulos, se-
guido por Fluminense e Internaci-
onal-RS com 5 títulos, Flamengo e
São Paulo com 4 títulos, Atlético-
MG e Santos com 3 títulos, Nacio-
nal de São Paulo, Palmeiras, Por-
tuguesa e Ponte Preta com 2 títu-
los, os demais campeões somam
um título. O Palmeiras é o atual
campeão, aliás bicampeão (2022/
2023) e da Copinha foram revela-
dos grandes craques para o Brasil
e o mundo, tais como, Robinho,
Neymar, Deco, Vagner Love, Ga-
briel Jesus, Rai, Dener, Djalminha,
Falcão, Dida, Fred e o nosso Mar-
lon. A nossa expectativa em rela-
ção ao elenco quinzista é a de que
os garotos cumprirão um ótimo
papel, a base do XV está no cami-
nho certo, a comissão técnica é for-
mada por profissionais competen-
tes e honestos e que vem, aos pou-
cos dentro da estrutura que lhes é
dada, conseguindo excelentes mar-
cas, o trabalho da base é de médio
a longo prazo, mas rende bons fru-
tos quando tem pessoas compro-
metidas, como é o nosso caso. Sau-
dações XVzistas e até a próxima!

RECEITINHAS

DA CARLINHA

Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro & Cia,
Cantina Escolar e gerente de
marketing do Passe de Letra

Carla Inforçato

Olá amigos, eu sou a Carli-
nha, e hoje vamos apresentar mais
uma receita fácil e rápida para
você preparar para sua família.
Preparados, então vamos lá!

*BISTECA COM MO-
LHO DE LIMÃO*

Ingredientes:
- 4 bistecas de porco (cerca

de 600 g)
- 2 colheres (chá) de semen-

tes de erva-doce
- 2 colheres (chá) de açúcar

mascavo
- ½ xícara (chá) de água
raspas de 1 limão-siciliano
- 2 colheres (sopa) de caldo de

limão-siciliano
- 1 colher (sopa) de manteiga

gelada
- 1 colher (sopa) de azeite
- sal e pimenta-do-reino mo-

ída na hora a gosto e folhas de
coentro a gosto para servir

Modo de preparo:
No pilão, bata bem as semen-

tes de erva-doce até virar pó. Tem-
pere as bistecas com a erva-doce
batida, ½ colher (chá) de sal e pi-
menta a gosto, esfregue bem com
as mãos para envolver a carne com

os temperos. Deixe as bistecas em
temperatura ambiente enquanto
separa o restante dos ingredien-
tes, assim elas perdem o gelo e
absorvem melhor os sabores.

Leve uma frigideira grande ao
fogo médio para aquecer. Regue
com ½ colher (sopa) de azeite, co-
loque 2 bistecas, uma ao lado da
outra, e deixe dourar por cerca de
3 minutos de cada lado. Transfi-
ra para uma travessa e repita o
processo com o restante, regan-
do a frigideira com mais azeite.

Mantenha a frigideira em fogo
médio, adicione o açúcar e mexa
até derreter, é jogo rápido mesmo,
com cuidado para o açúcar não
queimar e amargar o preparo. Re-
gue com a água e o caldo de limão
e raspe bem o fundo da frigideira
com uma espátula, para dissolver
os "queimadinhos", eles dão mais
sabor ao molho. Tempere com uma
pitada de sal e de pimenta e deixe
o caldo cozinhar por 2 minutos.

Desligue o fogo (sim, desli-
gue), junte a manteiga gelada e
faça movimentos circulares com a
panela, assim a manteiga faz a
emulsificação e engrossa o molho.

Transfira o molho para
uma molheira, passando pela
peneira, e misture metade das
raspas de limão. Sirva as bis-
tecas com o molho, polvilhe
com o restante das raspas de
limão e folhas de coentro.

Está pronta então mais
uma deliciosa receitinha, se-
mana que vem voltamos com
muito mais receitas práticas
e rápidas para vocês.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

ENSINAMENTOS

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Bom dia amigos leitores e
torcedores do querido XV de Pi-
racicaba. Agradecendo sempre os
amigos Evaldo Vicente e Luiz Ta-
rantini pela oportunidade em es-
tar aqui semanalmente neste es-
paço democrático e dividir com
todos vocês minhas opiniões.

O XV nunca teve tantos inte-
ressados em seu planejamento
como agora após a venda do atle-
ta do São Paulo Lucas Beraldo que
passou pela base do Nhô-Quim.
Por ser o clube formador o alvine-
gro tem direito a 20% da soma e
ainda mais um pequeno repasse
pela lei da solidariedade por ser o
clube formador. Mesmo sem ter o
certificado hoje, mas como estava
tudo em ordem no passado, tem
direito a essa verba adicional.

O que está nítido para qual-
quer um, é que agora o clube tem
muitas sugestões de como usar
esse dinheiro, aonde aplicar e o
que fazer bem diferente de tem-
pos atrás quando não se tinha
de onde tirar dinheiro e a co-
brança era grande, mas quando
se falava em sugestões o que se
ouvia na grande maioria das
respostas era que quem estava

no comando que buscasse as so-
luções, pois era para isso que o
presidente tinha sido eleito, mas
agora com grana todo mundo
quer dar um "pitaco", estranho né?

Como utilizar e até aonde
utilizar chovem sugestões, algu-
mas até coerentes, mas em sua
grande maioria mostra que mui-
tos não tem a menor ideia de
como é gerido um clube, como
tem que fazer para buscar ver-
bas e patrocínios e a credibilida-
de que é necessária para tal ato.
A transparência e credibilidade
não são todos que a possuem, e
Arnaldo Bortoleto, mas Rodolfo
Geraldi e o presidente do conselho
Marcelo Maroun, tem a responsa-
bilidade de estar a frente do clube
para administrar tal verba, o pre-
sidente eleito esta licenciado.

Os ensinamentos de como
proceder são muito fáceis de ter,

basta olhar para o passado, bus-
car as referências de quando a
TAM passou por aqui, aonde foi
investido o dinheiro na época, o
porque a parceria foi desfeita e
quem influenciou para que não
fosse dada continuidade no pro-
jeto. Buscar também informa-
ções com João Paulo Araújo que
junto com alguns abnegados
não permitiu que o clube fe-
chasse as portas e quais foram
as determinações na época.

Exemplos de sucesso e fracas-
so no passado ajudam e muito a
saber quais caminhos andar e
com que tipo de parceiros e cola-
boradores, pois com certeza para
criticar e prejudicar tem muita
gente já, até dentro do clube,m
mas para realmente ajudar, tra-
zer propostas e sugestões que fa-
çam com que esse dinheiro se mul-
tiplique, isso é agua no deserto.

E COMEÇOU A TAÇA SÃO
PAULO DE FUTEBOL JR PARA

O XV DE PIRACICABA,
QUEM SÃO OS ARTISTAS?

Fotos: Divulgação
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Hyundai Creta é o SUV mais vendido
do Brasil no varejo durante ano de 2023
Modelo produzido em Piracicaba garante a primeira posição entre SUVs pelo
quarto ano seguido, sempre no varejo, nunca estando fora do top 3 em seus sete anos

Fundada em 1967, a Hyun-
dai Motor Company está pre-
sente em mais de 200 países
com cerca de 120 mil funcioná-
rios dedicados a enfrentar os
desafios de mobilidade em
todo o mundo. Com base na
visão da marca “Progresso
para a Humanidade”, a Hyun-
dai Motor está acelerando sua
transformação em um provedor

O Hyundai CRETA foi o lí-
der em vendas de SUVs no vare-
jo do mercado brasileiro em 2023
com 58.081 emplacamentos, con-
forme os dados mais recentes da
Fenabrave (Federação Nacional
da Distribuição de Veículos Au-
tomotores). Nesta modalidade,
são consideradas as vendas para
o consumidor final, sem os volu-
mes comercializados para empre-
sas, como locadoras e frotas.

“O Hyundai CRETA consoli-
da sua condição de favorito para
a ampla maioria dos consumido-
res que buscam adquirir um SUV
zero-quilômetro completo, moder-
no e seguro. Graças ao empenho
fundamental de nossa rede de
concessionários, conseguimos res-
ponder à forte demanda nos últi-
mos dois meses do ano, emplacan-
do um volume 25% superior ao
mesmo período de 2022. Isso ga-
rantiu ao CRETA uma vantagem

Modelo Creto fabricado em Piracicaba é campeão de vendas no varejo

Fábrica da Hyundai em Piracicaba, que comemorou 10 anos em 2023

Fotos: Divulgação

bastante expressiva dentro de
sua categoria e o levou, mais uma
vez, ao primeiro lugar entre
SUVs no ranking do varejo no
fechamento do ano”, comenta An-
gel Martinez, vice-presidente de
Vendas da Hyundai Motor Brasil.

O Hyundai CRETA assegurou
seu quarto ano seguido como líder
absoluto em emplacamentos de sua

categoria, sempre no varejo. Nos
sete anos desde seu lançamento no
Brasil, em 2017, o modelo nunca
ficou fora do top 3 em vendas para
o consumidor final entre os SUVs.

Para obter informações sobre
todos os modelos Hyundai, consul-
tar a lista completa de concessio-
nárias e encontrar a loja mais pró-
xima, acesse: hyundai.com.br.

EM PIRACICABA

Hyundai Motor Brasil e Hyundai Motor Central & South Americas

Hyundai Motor Brasil está
presente no país desde 2012,
quando inaugurou sua fábri-
ca em Piracicaba. Com 3,2 mil
colaboradores, é responsável
pela fabricação e comerciali-
zação da família de veículos
compactos HB20 e do SUV
compacto Creta. A partir do

Brasil, a marca coordena as
operações comerciais para a
região das Américas Central e
do Sul e exporta para países vi-
zinhos, como Argentina, Colôm-
bia, Paraguai e Uruguai. Para
saber mais sobre a Hyundai e
seus produtos no Brasil, aces-
se www.hyundai.com.br. Acom-

panhe também o dia a dia da
marca nas redes sociais: Fa-
cebook (www.facebook.com/
hyundaibr), Instagram (www.
instagram.com/hyundaibr) e
LinkedIn (www.linkedin.com/
company/hyundai-motor-bra-
sil/mycompany), e no YouTube
(www.youtube.com/hyundaibr).

MUNDIAL

Hyundai Motor Company está presente em mais de 200 países

de soluções de mobilidade inte-
ligente. A empresa investe em
tecnologias avançadas, como
robótica e Mobilidade Aérea Avan-
çada (AAM) para trazer soluções
revolucionárias, enquanto busca
por inovação aberta para desen-
volver futuros serviços de mobili-
dade. À procura de um futuro
sustentável para o mundo, a
Hyundai continuará empregando

seus esforços para introduzir
veículos de emissão zero equi-
pados com a mais alta tecno-
logia em eletrificação, liderando
a indústria de células de com-
bustível de hidrogênio. Mais
informações sobre a Hyundai
Motor e seus produtos podem
ser encontradas em: http://
worldwide.hyundai.com ou
http://globalpr.hyundai.com .
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Médica dá dicas para evitar
doenças durante as viagens
Não é para desanimar ninguém, mas a neurologista da Unimed
Araxá, Yvely Iunes Akel, sugere atenção especial para o período

Se você é daqueles que consi-
dera que viajar é um investimento
e já está de malas prontas para as
férias de verão, saiba que essa ex-
periência também pode ter impac-
tos na sua saúde. Não é para desa-
nimar ninguém, mas a neurologis-
ta da Unimed Araxá, Yvely Iunes
Akel, sugere atenção especial para
o período. “O corpo humano en-
frenta altos níveis de estresse du-
rante as viagens, o que pode resul-
tar na diminuição do sistema imu-
nológico. É importante estar ciente
desses desafios para evitar compli-
cações de saúde durante ou após
os dias de descanso”, explica.

A médica enumera dicas para
você se manter saudável durante
a viagem, como preparar o corpo
cedo: 1) inicie a preparação pelo
menos 48 horas antes da viagem;
2) garanta uma boa noite de sono,
com pelo menos 8 horas; 3) certi-
fique-se de receber vacinas reco-
mendadas antes da partida. Tam-
bém é importante ficar hidrata-
do: 4) beba água suficiente, cal-
culando a quantidade com base
no peso; 5) verifique a segurança
da água da torneira no exterior;
opte por água engarrafada.

Outras dicas importantes são
dormir o suficiente durante a vi-
agem: - aumento de glóbulos
brancos durante o sono fortalece
o mecanismo de defesa do corpo.
Desacelere: - evite itinerários lo-
tados para permitir espaço para
autocuidado e descanso. Mante-

Aí vem tempestade!

O grave é que asO grave é que asO grave é que asO grave é que asO grave é que as
temperaturastemperaturastemperaturastemperaturastemperaturas
oceânicas estãooceânicas estãooceânicas estãooceânicas estãooceânicas estão
aumentandoaumentandoaumentandoaumentandoaumentando

José Renato Nalini

Mais um pre-
sente que a
natureza in-

juriada oferta à huma-
nidade. Os furacões no
Oceano Atlântico têm o
dobro de chance de não
serem mais tempesta-
des fracas, mas se tor-
narem violentos. Uma descoberta
que valeria como aviso urgente,
se os homens fossem ajuizados.

Isso já era empiricamente
comprovado. O furacão Maria
matou mais de três mil pessoas
em Porto Rico e nas ilhas vizinhas
em 2017. Essa mudança repenti-
na de categoria – tempestade fra-
ca para furacão – torna quase
impossível prever as consequênci-
as e antecipar os lugares afetados.

Entre 2001 e 2020, os ciclones
tropicais atlânticos tinham 8% de
chance de se tornarem tempesta-
des fortes. Os furacões mais fortes
são aqueles que têm ventos a uma
velocidade de 177 km por hora. Eles
resultam do aquecimento da água
do mar que evapora para a at-
mosfera. Ganham força devido à
diferença de temperatura entre a
superfície do oceano e a atmosfe-
ra superior mais fria. E é por isso
que a temporada de furacões no
Atlântico Norte ocorre de junho
a novembro: é a época do ano em
que a água está mais quente.

O grave é que as temperaturas
oceânicas estão aumentando. O
mar absorve mais de 90% do calor
adicional retido na superfície do
planeta pelas emissões dos gases do
efeito estufa. Sem limitar o aqueci-

mento futuro, a tendên-
cia é a multiplicação de
fenômenos extremos.

A intensificação rá-
pida dos furacões é o
pesadelo dos meteorolo-
gistas. Mas é muito mais
séria para as populações
afetadas e para a nave-
gação. Os cruzeiros ma-
rítimos se tornam peri-

gosos. E o risco para as populações
das orlas litorâneas aumenta
consideravelmente. Não há tem-
po de avisá-las para evacuação e a
destruição e morte serão certas.

Incrível o poder do bicho-ho-
mem de perverter a ordem natural
das coisas. O clima da Terra é o
único propício para o desenvolvi-
mento da vida e assim foi durante
milhões de anos. Bastaram poucos
anos de industrialização para que
a contaminação tomasse conta do
solo, da atmosfera e da água.

Por enquanto, a humanida-
de está cega e surda aos reitera-
dos avisos da Mãe-Terra, que não
tem como revidar aos ataques,
senão mostrando ao homem o
quão insignificante ele é. Haverá
tempo para assimilarmos a lição?

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

nha uma dieta balanceada: -
mantenha refeições saudáveis com
frutas e vegetais frescos e colori-
dos para apoiar o sistema imuno-
lógico. Dê a si mesmo tempo para

se recuperar: - reserve um ou dois
dias para descansar antes de vol-
tar à rotina após as férias. Leve
desinfetante para as mãos: - man-
tenha os germes afastados com

desinfetante e lenços desinfetan-
tes durante a viagem. Divirta-se e
ria muito: - o riso é benéfico para
o sistema imunológico, então,
aproveite ao máximo suas férias.

Neurologista oferece orientação para que você aproveite bem o período fora de casa

Divulgação

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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LUZES NO DESFILELUZES NO DESFILELUZES NO DESFILELUZES NO DESFILELUZES NO DESFILE

Muitas cidades se engalanaram em dezembro, principalmente
com as festividades natalinas. Nisso, a cidade de Novo Horizonte
teve maior o destaque com suas 750 mil luzes festivas emoldu-
rando um excelente desfile de Natal, com tudo mais a que se tem
direito. O desfile acontece sempre no dia 1º de dezembro e, nes-
te ano, teve a participação da excelente Banda Marcial de Pro-
missão participando de um espetáculo realmente grandioso para
10.000 visitantes de toda aquela região, merecendo, ainda, a
visita de turistas de outros cantões do país pela beleza de tudo o
que se viu. Além do desfile, muitas outras atrações foram apre-
sentadas por sua Secretaria Municipal de Cultura e outras muni-
cipais que apoiaram o evento. Parabéns à Prefeitura de Novo
Horizonte por todo apoio dado às questões do turismo local, ago-
ra investindo perto de $540 mil reais no seu mês natalino.

PRIMEIRA INDÚSTRIA NO BRASILPRIMEIRA INDÚSTRIA NO BRASILPRIMEIRA INDÚSTRIA NO BRASILPRIMEIRA INDÚSTRIA NO BRASILPRIMEIRA INDÚSTRIA NO BRASIL

Na região de Sorocaba encontra-se a cidade de Iperó sediando o
Centro Experimental Aramar, da Marinha do Brasil e a famosa
Floresta Nacional de Ipanema, a qual abriga a antiga Real Fábri-
ca de Ferro de Ipanema, de 1810, ou seja, o berço da industriali-
zação em nosso país. Na citada floresta está localizada a Fazen-
da Ipanema, a maior do Estado de São Paulo, a apenas 120 km
da capital paulistana. Na fazenda, o turista volta ao século XIX ao
visitar as ruinas da Real Fábrica de Ferro, e conhecendo um pou-
co mais do Brasil Imperial. Há percursos para caminhadas em
trilhas naturais e de recreação em áreas de lazer. Visite Iperó.

CCCCCASTILHO, TASTILHO, TASTILHO, TASTILHO, TASTILHO, TAMBÉM UM PORTAMBÉM UM PORTAMBÉM UM PORTAMBÉM UM PORTAMBÉM UM PORTALALALALAL
Na divisa com o Estado de Mato Grosso do Sul, na região de
Andradina, encontramos a agradável cidade de Castilho. O
status de município lhe foi dado em 1953. O seu desenvolvi-
mento se deu em 1965 com o início da construção da Usina
de Jupiá, integrante do complexo Urubupungá. Castilho é, ain-
da, o "Portal de Entrada do Pantanal Paulista,' uma vastíssi-
ma região quase intocada pelo homem, com áreas alagadiças
e a grande presença de aves aquáticas, mamíferos e répteis,
conferindo à região o chamado título de "Pantanal Paulista".

Casas de Veraneio em 81km de margem do Rio Paraná

Usina Jupiá, na cidade de Castilho (SP)

Banda Marcial de Promissão, sucesso em Novo Horizonte (SP)

A Real Fábrica de Ferro, em Iperó (SP)

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

A cidade é o paraíso dos pescadores e da pesca sustentável.
A prefeitura de Castilho mantém uma eficiente Secretaria de
Turismo para dar todo o suporte para os seus visitantes.

PPPPPARAISO DOS PESCARAISO DOS PESCARAISO DOS PESCARAISO DOS PESCARAISO DOS PESCADORESADORESADORESADORESADORES

Na cidade de Castilho, onde a pesca é sustentável, temos 81 km
de margem voltada para o Rio Paraná. Ali 'brotam' ranchos e
casas de veraneio entre a vegetação nativa e bem preservada do
lugar. O Bairro "Beira Rio", onde encontramos infraestrutura se-
melhante à urbana, é o palco natural do Encontro Nacional de
Pescadores, acontecendo em Castilho desde 1975, com competi-
ções embarcadas e fiscalizadas pela Marinha do Brasil. Grande
festa sempre segue as competições, com confraternização, quan-
do os pescadores recebem prêmios tais como barcos, motores
de popa e elétricos, troféus e muitos brindes. Conheça Castilho.

BONÍSSIMO NOVO ANOBONÍSSIMO NOVO ANOBONÍSSIMO NOVO ANOBONÍSSIMO NOVO ANOBONÍSSIMO NOVO ANO
Aos milhares de leitores das nossas notícias sobre as cida-
des turísticas do Estado de São Paulo os nossos votos de
muito sucesso e boa saúde neste novo ano que se inicia.

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.


